
Капитан волейбольной 
сборной России в 2012-м 
Тарас Хтей— о «золоте» 
Лондона, работе депутатом 
и ситуации на Украине

АРМИЯ Сергей Шойгу вручил Золотые Звезды офицерам — 
участникам специальной военной операции на Украине

Герои среди героев

Наталья Козлова

В 
осеннюю сессию законо-
датели планируют рас-
смотреть очень важный 

для граждан законопроект. Он 
уже внесен в Думу и касается 
незаконных действий коллекто-
ров по выколачиванию с долж-
ников денег.

Тема эта серьезная и боль-
ная. Должников у нас немало, 
коллекторских контор во всех 
регионах страны более чем  хва-
тает. Но вот методы, которыми 
действуют те, кто в прямом 
смысле слова выколачивает 
долги, очень мягко выражаясь, 
оставляют желать лучшего.

Тот же Следственный коми-
тет РФ с завидной регулярно-
стью сообщает про возбужде-
ние дел после того, как в одном 
регионе коллектор бросил бу-
тылку с зажигательной смесью 

в окно должника, в другом кол-
лекторы умудрились сорвать 
работу целой скорой помощи, 
заблокировав телефон вызова 
из-за долга медсестры. А в тре-
тьем регионе начали угрожать 
директору школы, в которой 
учится ребенок должников. В 
общем, все эти ужасы даже 
перечислить сложно. 

 Уточним: уголовная ответ-
ственность для таких вышибал 
существует. Но чтобы тех, кто в 

прямом смысле слова выбивает 
долги, привлечь к уголовной от-
ветственности, они должны со-
вершить нечто очень серьезное 
— поджечь дом, нанести челове-
ку тяжкие увечья. Теперь речь 
идет о том, чтобы останавли-
вать коллекторов «на дальних 
подступах» к должнику.

О том, что ситуация более 
чем серьезная, говорят сухие 
цифры, которые приводят в по-
яснительной записке к доку-

менту авторы законопроекта. 
Так, только за два года Служба 
судебных приставов России 
приняла к рассмотрению 78 338 
жалоб на нарушение коллекто-
рами федерального закона, в ко-
тором говорится о незаконных 
методах получения просрочен-
ной задолженности с граждан. 
Причем количество таких жа-
лоб людей начиная с  2018 года 
только растет.

Чтобы переломить ситуа-
цию, законодатели предлагают 
дополнить Уголовный кодекс 
новой статьей 172.4. 

В ней будет говориться про 
ответственность за совершение 
человеком, который пришел 
требовать долги с гражданина и 
пока просто угрожает человеку 
или давит на него и близких, се-
рьезную ответствен-
ность именно по уго-
ловной статье.

Юрий Гаврилов

В
чера в Национальном 
центре управления 
обороной РФ прошла 
церемония награжде-
ния российских офи-
церов, особо отличив-
шихся при выполне-
нии задач специаль-
ной военной опера-

ции на Украине. 
Президент России назвал ге-

роями всех участников этой 
благородной и опасной миссии. 
Но и среди них есть лучшие. Их 
подвиги и самоотверженность 
страна отметила высоким зва-
нием Героя России. Как раз та-
ких военнослужащих чествовал 
руководитель оборонного ве-
домства Сергей Шойгу. От име-
ни главы государства он вручил 
им Золотые Звезды.

«Я поздравляю вас с этими 
высокими наградами, высокой 
оценкой нашей Родины вашего 
подвига, вашей боевой работы. 
Уверен, что вы и дальше будете 
служить верой и правдой наше-

му Отечеству и сделаете еще 
много-много хороших, добрых 
и важных дел для нашей страны, 
для армии, для Вооруженных 
сил. Поздравляю вас от всей 
души и желаю, чтобы вы каж-
дый раз возвращались домой, 
живыми и невредимыми», — 
обратился министр обороны к 
награжденным.

Такую церемонию Шойгу за 
последние пять месяцев прово-
дит не впервые. По-настоящему 
храбрых, мужественных и от-
лично подготовленных в профес-
сиональном плане солдат и офи-
церов среди участников спецо-
перации подавляющее боль шин-
ство. И свои награды они, несо-
мненно, заслужили. Героями 
России в том числе стали те, кто 
был ранен в бою, но не оставил 
позиций, выполнил боевую зада-
чу, спас товарищей. Их министр 
обороны навещал в госпиталях. 
Там же вручал Золотые Звезды. 
Это, конечно, незабываемый мо-
мент для награжден-
ных. Да и для министра, 
пожалуй, тоже.

КОШЕЛЕК По новому законопроекту за угрозы коллекторов могут 
отправить в колонию на пять или десять лет

Пугать опасно

02
Элла 
Памфилова: 
Регионы 
не будут 
продлевать 
голосование 
из-за ковида

04
ЦБ предложил 
новые меры 
по защите 
от мошенников

05
Евросоюз все 
чаще попадает 
под действие 
своих санкций

06
Украинское 
зерно получа-
ют не страны 
Африки, а — 
Европа

08
В Москве 
уменьшается 
площадь жилья

10
Компаниям 
с госучастием 
нужны особые 
правила управ-
ления

ЭКСКЛЮЗИВ

Вручение самой высокой награды Родины — конечно, незабываемый момент для офицера. Но и для министра обороны РФ, пожалуй, тоже.

А К Ц Е Н Т

В новом законопроекте речь идет о том, 
чтобы останавливать незаконную 
 деятельность коллекторов «на дальних 
подступах» к должнику

Австралийский доллар  42,0519
Азербайджанский манат  35,6536
Армянский драм**  14,8983
Белорусский рубль  23,4355
Болгарский лев  31,6332
Бразильский реал  11,8026

Венгерский форинт**  15,4008
Вон Республики Корея***  46,1342
Гонконгский доллар* 77,1690
Датская крона*  83,1488
Доллар США  60,4542
Евро  61,7040

Индийская рупия**  76,6770
Казахстанский тенге**  12,6370
Канадский доллар  46,9365
Киргизский сом**  73,5182
Китайский юань*  89,5251
Молдавский лей*  31,3299

Новый туркменский манат  17,2726
Норвежская крона*  62,5334
Польский злотый  13,1786
Румынский лей  12,5875 
СДР  79,8413
Сингапурский доллар  43,8614

Таджикский сомони*  58,9239
Турецкая лира*  33,6828
Узбекский сум****  55,5630
Украинская гривна*  16,3692
Фунт стерлингов  73,0770
Чешская крона*  25,2218

Шведская крона*  59,4261
Швейцарский франк  63,5357
Южноафриканский рэнд*  36,4991
Японская иена**  44,7146

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.08.22

Владимир Путин 
открыл мост 
через реку 
Шексну 
в Череповце

Toyota попросила 
своих клиентов срочно 
вернуть новые 
электромобили
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ТЕНДЕНЦИЯ Апартаменты 
становятся временным 
жильем для туристов

Недожилые 
помещения

Марина Трубилина

Интерес к строительству апартаментов в Москве сни-
жается. Все активнее их строят в других регионах, и за-
частую именно как временное жилье. 

За пять лет в России стало в два с лишним раза 
больше строящихся апартаментов. Если в январе 2017 
года в стране, по данным ЕРЗ.РФ, возводилось около 
1,8 млн кв. м апартаментов (1,6% жилых единиц), то 
сейчас уже 4 млн (3,9%). Ранее апартаменты концен-
трировались прежде всего в столице, однако сейчас 
интерес к ним смещается в другие регионы. 

В Москве, сообщает «Метриум», во II квартале 2020 
года предлагалось 10,1 тысячи апартаментов (24%), 
сейчас их 7,8 тысячи (18%). В элитном сегменте их 
доля сократилась за это время с 70% до 52%, в преми-
альном — с 50% до 21%. Покупателей, вкладывающих 
десятки миллионов рублей, стал больше волновать 
неурегулированный статус апартаментов, говорит 
коммерческий директор Optima Development Дмитрий 
Голев. Среди клиентов этого сегмента стала более вос-
требованной и ипотека, которую получить на апар-
таменты сложнее. Законодательство нелояльно к апар-
таментам, столичные девелоперы все реже их 
строят, говорит управляющий партнер «Мет-
риум» Надежда Коркка. 

ПОЛИЦИЯ Проблем 
с выпуском автомобильных 
регистрационных знаков 
нет

Номер заказан

Владимир Баршев

МВД планирует закупить регистрационные знаки для 
автомобилей, мотоциклов и прицепов на сумму 1,9 
миллиарда рублей. Соответствующие тендеры объяв-
лены на портале госзакупок, сообщает «Коммерсант».

Центр специального назначения безопасности до-
рожного движения МВД России планирует закупить 
6,8 миллиона различных регистрационных знаков. 
Это обычная практика: ЦСН закупает номера, потом 
распределяет их по региональным управлениям МВД, 
а они распределяют по своим регистрационным 
подразделениям в зависимости от необходимости.

При этом что касается самих номеров — то есть букв 
и цифр, — недостатка в них пока нет и вряд ли в бли-
жайшее время предвидится. Во-первых, в связи с 
расширением кода региона до трех цифр. Во-вторых, 
ГИБДД может присваивать ранее выбывшие из исполь-
зования номера. Но знаки с такими номерами тоже 
надо производить. Ведь старые знаки точно уже не со-
ответствуют ГОСТу.

Напомним, что ГИБДД не только присваивает номе-
ра, но и выдает регистрационные знаки. Но только тем, 
кто обратился в подразделение региона, в котором 
прописан. 

Если машину ставят на учет в другом 
регионе, там только присваивают номера.

ФИНАНСЫ Платежный 
баланс России продолжил 
ставить рекорды

Экспортные 
величины

Роман Маркелов

Разрыв между объемами экспортных доходов России и 
затратами на импорт продолжает заметно увеличи-
ваться, следует из данных Банка России. Такая динами-
ка отражает сложившуюся для страны рыночную 
конъюнктуру: традиционные товары, которые прода-
ет за рубеж Россия, стоят дорого — даже с учетом санк-
ций, перенаправления экспортных потоков и «скидок» 
за ту же российскую нефть. Объемы импорта, опять же 
с учетом тех же санкций, если и не стоят на месте, то 
растут незначительно. По оценке аналитиков, разрыв 
к концу года только увеличится.

Как следует из опубликованной Банком России пред-
варительной оценки, профицит текущего счета платеж-
ного баланса РФ в январе — июле вырос в 3,3 раза по 
сравнению с тем же периодом 2021 года. Показатель со-
ставил 166 млрд долларов против 50,1 млрд долларов в 
2021 году. Профицит торговли товарами и услугами в 
январе — июле составил 192,4 млрд долларов (в январе — 
июле 2021 года было 75,8 млрд долларов).

Как отмечают в ЦБ, динамика текущего счета пла-
тежного баланса определялась расширением положи-
тельного сальдо совокупного баланса товаров и услуг в 
результате значительного роста стоимостно-
го объема экспорта товаров и снижения стои-
мости товарного импорта.
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В Питер прибыла 
колонна иннова-
ционных 
 троллейбусов 
из Беларуси / 
стр. 1, 3
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Эти Золотые Звезды теперь красуются на парадных мундирах мужественных российских офицеров. 
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27 новых станций метро 
откроется 
в Москве 
до 2025 года 

Samsung представил 
обновленные 
складные 
смартфоны, умные 
часы и наушники 
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НАДЗОР Прокуроры 
выявили хищения почти 
на миллиард рублей при 
выполнении нацпроектов

Деньги утекали 
в песок

Иван Егоров

В Генеральной прокуратуре рассказали «РГ», что сего-
дня при выполнении госконтрактов одним из основ-
ных бюджетных рисков остается стабильно высокая 
криминализация закупочных отношений.

Так, по данным надзорного ведомства, распростра-
нены хищения бюджетных средств в форме мошенни-
чества, а также при таких должностных преступлени-
ях, как — злоупотребление полномочиями, их превы-
шение, халатность, служебный подлог.

По результатам проведенных в 77 регионах страны 
прокурорами проверок исполнения законодательства 
при выполнении нацпроектов были возбуждены уго-
ловные дела о хищениях бюджетных денег в размере 
более 900 млн рублей. Всего же за полгода прокуроры 
выявили 126,4 тысячи нарушений закона о закупках. 
По материалам про-
курорских прове-
рок возбуждено 529 
уголовных дел.

Так, в Новоси-
бирской области 
по материалам 
прокуратуры воз-
буждено 2 уголов-
ных дела о мошен-
ничестве в связи 
с принятием фак-
тически не вы-
полненных работ 
при строительстве 
детских садов-яслей в населенных пунктах Чулым и 
Чаны. Ущерб от действий чиновников превысил 18,5 
млн рублей. 

Кроме того, как сообщили в Генпрокуратуре, пресе-
кались нарушения, связанные с заключением контрак-
тов без проведения конкурентных процедур, а также  
заключением сделок, не обеспеченных необходимым 
бюджетным финансированием. 

После прокурорских проверок в связи с наруше-
нием сроков исполнения работ по нацпроектам «Без-
опасные и качественные автомобильные дороги», 
«Демография», «Жилье и городская среда», «Здраво-
охранение», «Экология» виновным были назначены 
административные штрафы на сумму свыше 1,4 млрд 
рублей.  

Также прокуроры выявляли факты аффилированно-
сти, конфликта интересов между заказчиком, членами 
комиссии и участниками размещения заказа. Так, во 
Владимирской области в суде слушается дело по факту 
нарушения закона о защите конкуренции. По данным 
прокуратуры, должностные лица незаконно обеспечи-
ли победу компании в аукционе на строительство авто-
дороги с последующим подписанием со вторым участ-
ником закупки договора субподряда. В результате 
ущерб бюджету превысил более 10 млн рублей, а ком-
мерсанты незаконно получили доход в размере свыше 
2 млрд рублей.  

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
объяснил подчиненным, 
в каких делах нельзя 
применять штраф

Откупиться 
не получится

Наталья Козлова

Александр Бастрыкин собрал подчиненных на важ-
ное  оперативное совещание. Его основной темой ста-
ло направления в суд уголовных дел для назначения су-
дебного штрафа. 
Не секрет, что иногда Следственный комитет сообща-
ет, что некий фигурант уголовного дела признал вину, 
компенсировал ту сумму, что ему вменяется, по хода-
тайству следователя заплатил штраф, и его дело пре-
кращается. Но вот по всем ли уголовным делам можно, 
что называется, — откупиться?

— По результатам 
анализа, проведен-
ного в прошедшем 
году центральным 
аппаратом СК Рос-
сии, в следствен-
ные управления по 
субъектам были 
направлены мето-
дические рекомен-
дации, что позво-
лило значительно 
сократить случаи 
необоснованного 
направления уго-
ловных дел в суд с такими ходатайствами, — заявил на 
совещании глава ведомства. 

Бастрыкин говорил о том, что недопустимо исполь-
зовать эту законодательную норму по уголовным де-
лам, связанным с причинением ущерба несовершенно-
летним, с нарушением половой неприкосновенности и 
по нескольким видам других преступлений.

В цифрах эта ситуация выглядит следующим об-
разом. В нынешнем году территориальные следствен-
ные органы передали в суд 797 материалов с хода-
тайствами о назначении штрафа по преступлениям 
небольшой и средней тяжести, когда виновный возме-
стил причиненный вред. 

Так, применяя подобный механизм при расследо-
вании экономических преступлений, следственные 
управления по Красноярскому краю и Республике Ха-
касия, Тверской области оперативно завершили рас-
следование и добились полного возмещения причи-
ненного преступлениями ущерба. 

Но были и случаи, когда штраф применялся «без-
основательно». По словам главы ведомства, — «без уче-
та общественной опасности содеянного и возможного 
наказания». А это, по мнению Александра Бастрыкина, 
позволяет виновным избежать уголовной ответствен-
ности. И главное — препятствует восстановлению со-
циальной справедливости и профилактике преступ-
лений. Председатель СК подчеркнул, что применение 
судебного штрафа должно быть законным, обоснован-
ным и соответствовать тяжести совершенного деяния. 
«Есть очевидные случаи, когда штрафом отделаться 
невозможно, необходимо реальное уголовное наказа-
ние», — добавил Александр Бастрыкин.  

ЦИК Элла Памфилова: Регионы не будут продлевать голосование из-за ковида

Ясно как день
Галина Мисливская

Р
ешение региональных из-
биркомов о длительности 
голосования в сентябре не 

подлежит пересмотру, как бы 
ни сложилась ситуация с рас-
пространением коронавируса, 
заявила глава Центризбиркома 
Элла Памфилова. Она призва-
ла коллег усилить меры защиты 
от инфекции, а те регионы, ко-
торые проведут онлайн-голо-
сование, активнее информиро-
вать своих избирателей об этом 
способе участия в выборах.

В самом ЦИКе, сообщи-
ла председатель на заседании 
комиссии, возобновляется ма-
сочный режим. Об усилении ан-
тиковидных мер можно было су-
дить даже по рассадке участни-
ков: за столом президиума рас-
положились только зампред Ни-
колай Булаев и секретарь Ната-
лья Бударина, остальные заняли 
места в зале или подключились 
по видео-конференц-связи.

«Сейчас есть целый ряд во-
просов по поводу того, что есть 
тенденция к увеличению роста 
заболеваемости ковидом и бу-
дут ли наши регионы изменять 
формат голосования», — сказа-
ла Элла Памфилова в начале за-
седания. По словам главы ЦИК, 
«это исключается», поскольку 
в соответствии с законом реше-
ние о длительности голосования 
принимается в течение 10 дней 
с момента назначения выборов 
и не может быть изменено поз-
же. «Поэтому решения, которые 
вы, дорогие коллеги, приняли, 
не подлежат пересмотру», — ска-
зала она, обращаясь к членам 
региональных избиркомов.

Напомним, 11 сентября в 14 
субъектах пройдут прямые вы-
боры губернаторов, в шести — 
новых составов законодатель-
ных собраний. В 12 центрах 
регионов выберут депутатов го-
родских парламентов.

Выборы федерального уров-
ня в этот раз не проводятся, 
поэтому длительность голосова-
ния регионы определяли сами. 
Так, например, в Бурятии, Ма-
рий Эл и Свердловской области 
голосование за кандидатов в гу-
бернаторы пройдет в один день. 
В Северной Осетии, Томской и 
Кировской областях — два дня. 
Избиркомы остальных регио-

нов приняли решение о прове-
дении трехдневного голосова-
ния — в Карелии, Удмуртии, Вла-
димирской, Калининградской, 
Новгородской, Рязанской, Сара-
товской, Тамбовской, Ярослав-
ской, Пензенской, Сахалинской 
областях и Краснодарском крае.

«Я прошу коллег в регионах 
еще раз проанализировать па-
кет мер, направленных на про-
тиводействие распростране-
нию инфекции», — напутство-
вала региональные избирко-
мы Элла Памфилова. Она на-
помнила, что избирательная 
система РФ еще в 2020 году 
обозначила свой приоритет — 

это «максимальная безопас-
ность граждан и работников из-
бирательных комиссий».

Помимо масок и санитайзе-
ров повысить безопасность 
участия в выборах может и он-
лайн-формат. В этот раз дистан-
ционное электронное голосова-
ние (ДЭГ) на единой федераль-
ной платформе проведут семь 
регионов. Это Калининград-
ская, Калужская, Курская, Нов-
городская, Псковская, Томская 
и Ярославская области. В об-
щей сложности здесь подано 19 
505 заявлений, сообщила Пам-
филова. Это те граждане, у кого 
есть профиль на портале госу-
слуг, сопоставленный с единым 
реестром избирателей.

В  а б с о л ю т н ы х  ч и с л а х 
больше всего желающих про-
голосовать онлайн в Томской 
области — 5633 человека, если 
же брать процент от числа из-
бирателей, то лидер тут Псков: 
на выборах в городскую Думу 
подали заявление на участие в 
ДЭГ 2,55% горожан, имеющих 
активное избирательное право.

Онлайн-голосование пройдет 
также на муниципальных выбо-
рах в Москве, но столица голо-
сует на собственной платформе 
и по своим правилам, в частно-
сти, заранее подавать заявление 
москвичам не требуется — они 
смогут выбрать между бумагой 
и цифрой уже после открытия 
избирательных участков.

Все остальные — в семи упо-
мянутых регионах — еще могут 
подать заявления через Единый 
портал госуслуг до 5 или 6 сен-
тября включительно (дата зави-
сит от длительности голосова-
ния в данном регионе).

Избиркомы должны разъяс-
нять избирателям процедуру 
ДЭГ, отметила Элла Памфило-
ва. «Я всех вас призываю — про-
должайте, пожалуйста, вести 
ликбез среди ДЭГ-нигилистов. 
Просвещайте, убеждайте, что-
бы те, кто чего-то недопонима-
ет, в большей степени понимали 
эти механизмы», — сказала она, 
обращаясь к представителям 
регионов, которые решили за-
действовать онлайн-формат го-
лосования.

«Ломать руки никому не 
надо, человек сам выбирает 
(формат голосования), — доба-
вил зампред ЦИК Николай Бу-
лаев. — Он часто не выбирает 
ДЭГ, потому что просто не знает 
о существовании такого спосо-
ба и такой возможности. Мы 
должны ему рассказать».

В ЦИКе считают, что вести 
эту работу надо адресно — в пер-
вую очередь среди тех катего-
рий избирателей, кому онлайн-
формат больше всего понятен и 
удобен. Это молодежь, студен-
ты, а также вахтовики и жители 
труднодоступных местностей.

Глава комиссии также при-
звала противников ДЭГ не на-
рушать права сограждан. «Не 
нравится — не надо. Хотите себя 
наказать — отказывайтесь от 
ДЭГ, ваше право, но не вводи-
те в заблуждение наших изби-
рателей. Себе запрещайте, но 
оставьте в покое права и свобо-
ду выбора наших граждан», — 
заявила она.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поздравил строителей и открыл 
мост в Череповце

Дорога к центру стала 
короче

Кира Латухина

В 
п р е д д в е р и и  Д н я 
строителя президент 
Владимир Путин по 
видеосвязи принял 
участие в церемо-
нии открытия ново-
го моста через реку 
Шексну в Череповце. 
Мост будет называть-

ся Архангельским, его построи-
ли раньше срока: изначально 
планировали закончить рабо-
ты лишь в 2025 году. Теперь в 
Череповце два моста и трафик 
станет значительно легче. Об-
щественный транспорт сможет 
двигаться по кольцу, а работни-
ки крупных заводов — быстрее 
добираться на работу. У моста 
— не только городское значение: 
он расширит транспортно-ло-
гистический коридор в южном 
направлении, увеличит тран-
зитные перевозки и укрепит 
связь Вологодской области со 
столичным регионом.

«Для такого крупного инду-
стриального центра, как Чере-
повец, для всей Вологодской об-
ласти и ее жителей это действи-
тельно хорошее, значимое со-
бытие», — подчеркнул Владимир 
Путин, отметив упорство и само-
отверженность строителей. Мост 
станет важнейшим звеном в си-
стеме транспортного сообщения 
северо-запада страны с другими 
регионами, сказал президент.

«Возведение этого моста — 
один из ярких и достойных ре-

зультатов работы всей строи-
тельной отрасли», — оценил Пу-
тин. «Несмотря на непростую 
ситуацию, она уверенно де-
монстрирует эффективность, 
работает действительно ударно, 
выходит на новые рекордные 
показатели и по праву считает-
ся одним из локомотивов наци-
ональной экономики», — под-
черкнул он.

В прошлом году было введе-
но 92 млн кв. м жилья, проложе-
ны и отремонтированы тысячи 
километров дорог, построены 
важные объекты социальной 
сферы и производственной ин-
фраструктуры, продолжил пре-
зидент. Отдельно и особо он от-
метил помощь, которую рос-
сийские строители, проявляя 
мужество и профессионализм, 
оказывают жителям ДНР и ЛНР.

«Сегодня в строительстве за-
няты миллионы людей — настоя-
щих мастеров, которые создают 
облик современной России, воз-
водят прочный фундамент для 
ее развития во всех областях. 
Уникальные технологии, мате-
риалы, инженерно-технические 
решения позволяют воплощать 

в жизнь самые смелые, амбици-
озные замыслы», — заявил Пу-
тин. Но в основе всегда будет 
труд строителей, добавил он.

«Каждый мост — это уни-
кальное инженерное соору-

жение, и Архангельский мост 
не исключение», — сказал ми-
нистр транспорта Виталий Са-
вельев. По его словам, в бли-
жайшие пять лет запланирова-
ны реконструкция и строитель-
ство еще 650 мостов в стране. 
Губернатор Вологодской обла-
сти Олег Кувшинников назвал 
открытие моста историческим 
событием, которое ждали мно-
гие поколения жителей города. 
Мост был построен в рекорд-
но короткие сроки — за тыся-
чу дней. Работа, по его словам, 
шла круглосуточно. «Сейчас по 

этому мосту пойдет большой 
транспортный поток транзит-
ного и грузового транспорта, 
который сократит расстояние 
от Череповца до Москвы на 
132 километра. Это новая до-
рога, новая транспортная арте-
рия, которая пройдет через Че-
реповец на Сергиев Посад и на 
Москву», — сказал он.  

Архангельский мост — один из крупнейших вантовых мостов России. Его длина — 1132 метра.

Владимир Путин отметил работу 
российских строителей, помогаю-
щих восстановить ДНР и ЛНР. 

Элла Памфилова сообщила, что в ЦИК снова масочный режим, и призвала 
коллег в регионах усилить меры защиты от инфекции.

А К Ц Е Н Т

Возведение этого моста — один из ярких 
и достойных результатов работы всей 
строительной отрасли

ТЕХНОЛОГИИ 

Минцифры 
создаст 
систему 
мониторинга 
работы 
госуслуг

КАЧЕСТВО 
ДАЕТСЯ СБОЕМ
Олег Капранов

Минцифры предлагает создать 
систему мониторинга за сбоя-
ми в базах ведомств, использу-
ющихся для оказания госуслуг 
в электронном виде. Проект 
постановления правительства 
опубликован на портале пра-
вовых актов. Эксперты пола-
гают, что это повысит инфор-
мированность ведомств, позво-
лит оперативнее справляться 
с атаками и улучшит качество 
работы сервисов для граждан, 
в частности снизится риск 
предоставления ошибочной ин-
формации и сбоев при отобра-
жении различных начислений. 

«Изменения, предлагае-
мые проектом постановления, 
направлены на решение пробле-
мы отсутствия у оператора ин-
фраструктуры технологической 
возможности определить при-
чины недоступности заказа и/
или получения результата ока-
зания государственных услуг в 
случае возникновения аварии 
или инцидента в работе изоли-
рованных от инфраструктуры 
взаимодействия модулей ин-
формационных систем», — гово-
рится в пояснительной записке.

Как следует из документа, в 
2021 году из-за инцидентов в ин-
формационных системах МВД 
у пользователей были затруд-
нения при подаче заявлений на 
регистрацию транспортных 

средств, получении водитель-
ских прав, загранпаспортов; ин-
циденты в ГИИС «Электронный 
бюджет», оператором которой 
является минфин, вызвали огра-
ничение в ведении электронного 
бюджета и т.п.

По сути это государственный 
аналог сервисов Downdetector 
и Qualitydetector, позволяющих 
получать информацию о сбоях 
в работе тех или иных сервисов, 
полагает председатель Ассоци-
ации участников рынка данных 
Иван Бегтин. По его словам, ре-
ализация проекта «может в ко-
нечном счете снизить число 
сбоев, если по каждому сбою ве-
домства смогут оперативно реа-
гировать».

Появление такой системы за-
кономерно, так как необходима 
система, которая имеет общие 
параметры, для того чтобы по-
нимать, что происходит, убе-
жден ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мур-
тазин. По его словам, корень 
проблем состоит в том, что об-
щее поле ГИС изначально фор-
мировалось без единых стан-
дартов. «У нас каждое ведомство 
закупало оборудование в свои 
системы, проводило свои тенде-
ры. И с точки зрения информбе-
зопасности каждый действовал 
исходя из своих представлений 
о прекрасном. Сейчас вот эту 
разнородную историю пытают-
ся «причесать», чтобы все рабо-
тали в одной системе. Примерно 
так же, как когда вводили госу-
слуги, то для предоставления це-
лого ряда сервисов приходилось 
интегрировать системы мини-
стерств, хозяйств, управляющих 
компаний в одну систему. Они 
не умели работать вместе. Тут та 
же самая идея», — говорит ана-
литик. По словам Муртазина, 
такой подход в конечном счете 
гарантирует лучшую информа-
ционную безопасность и защиту 
данных.  Госуслуги же станут ра-
ботать более стабильно, что важ-
но в контексте доступа к цифро-
вым версиям документов, таких 
как свидетельство о праве соб-
ственности на автомобиль или 
водительские права.

Есть и еще один нюанс, ко-
торый отмечают эксперты. По-
явление системы позволит сни-
зить межведомственную напря-
женность, которая возникает 
из-за того, что минцифры яв-
ляется оператором госуслуг и 
несет ответственность за рабо-
ту сервиса, но при этом все ис-
точники данных для платформы 
находятся за пределами зоны 
ответственности министерства 
— в других федеральных и регио-
нальных органах исполнитель-
ной власти, которые отвечают 
за предоставление данных по 
своим зонам ответственности.  

Глава СК: Есть слу-
чаи, когда штра-
фом отделаться 
невозможно, 
необходимо уго-
ловное наказание

Виновные в срыве 
сроков исполне-
ния нацпроектов 
получили штрафы 
более чем 
на 1,4 млрд рублей 

Оперативное 
реагирование 
на сбои позволит 
более эффек-
тивно устранять 
их последствия

— Единый день 
голосования-2022: все новости 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6721

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2367368
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕРОИ СРЕДИ ГЕРОЕВ
Вот, что известно о не-
которых из Героев и об 
их подвигах из наград-

ных листов, сообщений Мино-
бороны России и рассказов са-
мих офицеров. 

Перед батальоном подпол-
ковника Вячеслава Кабицко-
го стояла задача — освободить 
от украинских националистов 
один из населенных пунктов. 

В ходе ожесточенного боя 
вражеское формирование, уси-
ленное танками, БМП и мото-
стрелковыми подразделени-
ями, попыталось прорваться 
в тыл российских войск с тем, 
чтобы отрезать подразделение 
Кабицкого от основных сил. Но 
батальон подполковника Ка-
бицкого не выпустил нацио-
налистов из окружения. Более 
того, нанес противнику значи-
тельный урон.

Далее события развивались 
так. Продолжая выполнять по-
ставленную задачу, Кабицкий, 

находясь на передовом рубеже, 
проявил настоящее мужество. 
В Минобороны России сказали, 
что он умело руководил подчи-
ненными, что предопределило 
успех их атаки. 

Все украинские танки ба-
тальон подполковника в этом 
бою уничтожил. А боевики, 
оставшиеся без огневой под-
держки «брони», обратились в 
бегство.

«Смелые и решительные 
действия подполковника Вя-
чеслава Кабицкого, а также вы-
сокий профессионализм его 
подчиненных способствова-
ли освобождению населенного 
пункта от украинских радика-
лов», — отметили в Миноборо-
ны России.

А это — рассказ о мужествен-
ном участнике специальной 
военной операции на Украи-
не военном летчике Герое Рос-
сии подполковнике Сергее Ка-
спруке.

Экипажу его вертолета при-
казали уничтожить дивер-
сионно-разведывательную 
группу ВСУ. Силы у противни-
ка, по данным нашей развед-
ки, были немалые — три броне-
транспортера, минометная ба-
тарея на автомобилях высокой 
проходимости и до 40 военно-
служащих. 

Вертолет Ка-52 «Аллигатор» 
подполковника Каспрука вы-
шел в район выполнения бое-

вой задачи на предельно малой 
высоте. Визуально обнаружив 
противника, командир экипа-
жа открыл огонь по живой силе, 
метко поразил все три враже-
ских бронетранспортера и вы-
вел из строя украинскую авто-
технику с установленными на 
ней минометами.

Но и сам Каспрук попал под 
зенитный удар. По россий-
скому вертолету с земли успе-
ли выпустить две ракеты и 
несколько очередей. Подпол-
ковник, умело выполнив про-
тиворакетные маневры — ска-
зались долгие тренировки, — 
ушел от поражения из ПЗРК. 
Однако винтокрылая машина 
получила повреждения от вы-
стрелов из крупнокалиберных 
пулеметов. 

До своего аэродрома было 
явно не дотянуть. Поэтому под-
полковнику пришлось идти на 
вынужденную. К счастью, лет-
чик умудрился выйти из опас-
ной зоны и совершил посадку 
на контролируемой россий-
скими войсками территории. 

А  п от о м  К а с п р у к  в м е -
сте с прибывшими офицера-
ми инженерно-авиационной 
службы ремонтировал свой 
«Аллигатор» в полевых услови-
ях. Это, кстати, вообще особен-

ность наших летчиков — они не 
только за штурвалом и ручкой 
управления сидеть могут, на 
все руки мастера. 

Работали в том числе под 
минометными обстрелами 
ВСУ и националистов. Но спра-
вились. К месту базирования 
подполковник Каспрук возвра-
щался на подлатанном, но в це-
лом исправном Ка-52.

Между прочим,  спустя 
несколько дней он уничто-
жил еще одну украинскую ди-
версионно-разведыватель-
ную группу. Каспрук не про-
сто ее обнаружил в сложных 
метеоусловиях, что само по 
себе говорит о высочайшем 
профессионализме подполков-
ника, но и прицельно произвел 
удар авиационными ракетами. 
А позже узнал, что в результа-
те этой воздушной атаки были 
ликвидированы два десятка на-
ционалистов и вражеская БМП.

Еще один награжденный Зо-
лотой Звездой полковник Лео-
нид Рыжов о своих подвигах 
под камеру не сильно распро-
странялся. А о подчиненных го-
ворил охотно. Офицер признал-
ся, что испытывает одновре-
менно волнение и гордость. 
Волнуется, потому что до кон-
ца не осознал, какой высокой 
награды удостоился.

«Осознание придет со вре-
менем», — сказал Рыжов. 

Что касается чувства гор-
дости,  то оно — за родной 
воинский коллектив. 

«Потому что это награда це-
лому коллективу единомыш-
ленников, которые выполня-
ют свою боевую задачу, — объ-
яснил полковник. — Она — за ге-
ройские подвиги моих солдат. 
За их самоотверженность при 
выполнении обязанностей».  

А К Ц Е Н Т

Ка-52 подполковника Каспрука 
попал под зенитный удар. 
С земли националисты успели 
выпустить по нему две ракеты 
и несколько пулеметных очередей

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КАТАСТРОФА НА АЭС НИКОГО НЕ ПОЩАДИТ
Дмитрий Литовкин, ответственный редактор 
«Независимого военного обозрения»
Сейчас эксперты в России и некоторых странах 

мира обсуждают ситуацию вокруг Запорожской 

атомной электростанции. Ее неоднократные обстре-

лы привели к тому, что более 10 тысяч человек оста-

лись без электричества и водоснабжения. Но глав-

ное, что подобные провокации в отношении объек-

тов атомной энергетики создают реальную угрозу 

ядерной безопасности не только Украины, но и 

Европы.

В Минобороны России уже предупредили, что в слу-

чае аварии на Запорожской АЭС произойдет глобаль-

ная техногенная катастрофа. По масштабам радиоак-

тивного загрязнения она превысит последствия ава-

рий на АЭС в Чернобыле и Фукусиме. Зона радиаци-

онного заражения превысит 5300 квадратных кило-

метров. Она растянется на 420 км, затронет населе-

ние Киевской, Запорожской, Харьковской, Полтав-

ской, Херсонской, Одесской, Николаевской, Кирово-

градской, Винницкой областей, Донецкой и Луганской 

народных республик, приграничных районов России 

и Беларуси, Молдавии, Болгарии и Румынии. 

Эксперты говорят о возможном попадании в зону за-

ражения Южно-Украинской АЭС, хранилища ядерно-

го топлива на Чернобыльской станции, водных арте-

рий. Начальник Национального центра управления 

обороной РФ генерал Мизинцев прогнозирует, что 

Черное море и пролив Босфор на длительное время 

могут стать непригодными для судоходства. Побере-

жью Турции, Грузии, Абхазии, Болгарии и Румынии 

грозит заражение с высоким уровнем радиации.

В определенном смысле речь идет о потенциальной 

катастрофе если не мирового, то европейского 

масштаба. Но вот что удивительно. В самой Европе да 

и в США к такому сценарию развития событий, похо-

же, относятся, мягко говоря, с недоверием. По идее, 

как только начались обстрелы станции, должны были 

забить тревогу в Брюсселе и европейских столицах. 

Обязаны были немедленно отреагировать междуна-

родные организации типа ООН и МАГАТЭ. А там толь-

ко-только начинают «чесаться» — и то после много-

численных обращений России.

Про Киев вообще говорить нечего. Там не нашли ни-

чего лучшего, как обвинить в ударах по АЭС россий-

ские войска. Про идиотские заявления Зеленского и 

членов его команды даже говорить не хочется. Им по-

всюду мерещится «рука Кремля». И Донбасс мы сами 

обстреливаем, и СИЗО в Еленовке с пленными «азов-

цами» (члены запрещенного и признанного в РФ тер-

рористическим нацформирования. — Прим. ред.) взо-

рвали. Теперь вот Запорожскую станцию, замечу, 

контролируемую нашими войсками чуть ли не с нача-

ла специальной военной операции, бомбим. 

Бред, да и только. Тем более что собраны неопровер-

жимые доказательства: АЭС в том числе обстрелива-

ли снарядами 155-мм калибра. Таких в арсенале Во-

оруженных сил РФ, группировок ДНР и ЛНР просто 

нет. Зато они имеются у украинской армии. 

ВСУ и нацбаты давно действуют по принципу «если 

не мое, то не доставайся никому».  Но даже им понят-

но, что юг и восток Украины под контроль Киева не 

вернутся. А потому там можно вытворять все что 

угодно. Разрушать до основания города и села. Уни-

чтожать мирное население. Устраивать экологиче-

ские диверсии на химических предприятиях. Обстре-

ливать объекты атомной энергетики. У этих отмороз-

ков мозгов не хватает понять, что катастрофа на АЭС 

их же самих затронет, никого не пощадит. 

Не уверен, что удары по Запорожской станции укра-

инские военные, или кто еще там по ней бил, согласо-

вывали с западными патронами. Могли по собствен-

ной инициативе долбать — так сказать, для демонстра-

ции силы и в качестве акта устрашения. А может, и со-

гласовывали предварительно. В руководстве США, 

ЕС и НАТО ведь безбашенных политиков и военных 

тоже хватает. Вспомните, как совсем недавно они 

всерьез рассуждали, где и как Россия применит про-

тив Украины тактическое ядерное оружие.

Абсолютно не сомневаюсь: сами они без особых раз-

думий его бы применили. Да и украинские национа-

листы, будь у них в руках такой арсенал, пустили бы 

его в ход. К сожалению, на Западе почти не осталось 

политиков и генералов, осознающих опасность даже 

гипотетических рассуждений о возможности исполь-

зования ядерного оружия без катастрофических по-

следствий для всего мира. На современной Украине 

таких, в общем-то, никогда и не было. 

Иногда создается впечатление, что в Вашингтоне, 

Лондоне, Брюсселе и Киеве некоторые живут в какой

-то виртуальной реальности, словно в электронные 

игры играют. Где можно ударить по противнику ядер-

ной бомбой, взорвать атомную электростанцию и 

спокойно продолжать игру. Проиграл — тоже не беда. 

Перезагрузись, и все по новой. Только игры-то эти не 

виртуально, а реально опасные.

Подготовил Юрий Гаврилов 

АРСЕНАЛ

СТРЕЛЯЕТ ВСЕМ, ЧТО ПОДХОДИТ ПО КАЛИБРУ

Сергей Птичкин

В 
рамках спецоперации все 
более активно использу-
ется самоходное артилле-

рийское орудие «НОНА-СВК». 
И это поистине уникальная бое-
вая машина.

Как сообщается в сводках 
минобороны, экипажи этих 
установок ведут огонь по опор-
ным пунктам ВСУ. Недавно 
они уничтожили артиллерий-
скую бригаду противника, сре-
ди которой были пушки амери-
канского производства. Отме-
чается высокая эффективность 
применения самоходок «НОНА-
СВК» за счет мобильности и ог-
невой мощи, а также грамотных 
действий экипажей.

Интересна история рожде-
ния самоходных установок 
«НОНА». Создавали эту систе-
му в конце 1970-х годов для 
ВДВ. Не секрет, что Воздуш-
но-десантные войска Советской 
армии в случае войны с НАТО 
должны были быть на острие 
удара. А это предполагало дей-
ствие «голубых беретов» в глу-
боком тылу врага. То есть там, 
где не было гарантированного 
снабжения стандартными со-
ветскими боеприпасами. И ору-
дие «НОНА» проектировалось 
так, чтобы оно могло стрелять 
снарядами и минами калибра 
120 мм, имевшимися в арсена-
лах армий стран Северо-Атлан-
тического блока.

Было создано принципиаль-
но новое 120-мм нарезное ору-
дие 2А51. В 1981 году на воору-
жение ВДВ была принята уни-
версальная артиллерийская си-
стема, совмещавшая функции 
пушки, гаубицы и миномета. На 
Западе нечто подобное появи-
лось лишь 20 лет спустя.

Самоходное артиллерийское 
орудие (САО) получило назва-
ние 2С9 «НОНА-С». Причем это 
не имя женщины, а аббревиа-
турное сокращение названия — 

«Новое Орудие Наземной Ар-
тиллерии».

В состав боекомплекта само-
ходки входят различные бое-
припасы. В первую очередь это 
специальные осколочно-фугас-
ные артиллерийские снаряды 
с готовыми нарезами на веду-
щем пояске — такими снарядами 
можно стрелять на дальность до 
8,7 км. А их невысокая началь-
ная скорость (367 м/с) позво-
ляет вести стрельбу с большой 
крутизной траектории. Эффек-
тивность осколочного действия 
таких снарядов приближается 

к эффективности крупнокали-
берных 152-мм осколочно-фу-
гасных снарядов отечественных 
и зарубежных гаубиц. 

Важной характеристикой 
орудия непосредственной под-
держки войск на поле боя яв-
ляется его наименьшая даль-
ность стрельбы: для снаряда она 
составляет 1,7 км, а для мины — 
400 м. Максимальная прицель-
ная дальность стрельбы оско-
лочно-фугасной миной — около 
семи километров.

Кроме классических снаря-
дов и мин, в боекомплект САО 
входят активно-реактивные 
снаряды. Они имеют специ-
альный реактивный двигатель, 
который позволяет повысить 
дальность стрельбы до 13 км. 
Последние разработки отече-
ственных конструкторов поз-
волили создать самонаводящи-
еся и корректируемые на траек-
тории полета снаряды, которые 

наводятся на цель с помощью 
лазерного целеуказателя. Это 
мины типа «Китолов». Даль-
ность стрельбы ими до 9 км.

Поскольку заряжание ми-
номета при больших углах воз-
вышения — довольно трудоем-
кое занятие, орудие системы 
«НОНА» снабдили специаль-
ным пневматическим механиз-
мом досылания. Сжатый воз-
дух используется также и для 
продувки канала ствола после 
каждого выстрела, что значи-
тельно снижает загазованность 
боевого отделения.  Мощный 

дизельный двигатель в 240 л. 
с. и гидропневматическая под-
веска обеспечивают самоход-
ному орудию большую подвиж-
ность — максимальная скорость 
по шоссе до 60 км/ч, а на плаву — 
до 9 км/ч. Управляемая подвес-
ка обеспечивает не только плав-
ность хода, но и дает возмож-
ность изменять величину до-
рожного просвета. Самоходное 
артиллерийское орудие за ми-
нувшие годы неоднократно мо-
дернизировали.

Высокая эффективность его 
боевого применения доказала 
необходимость иметь САО не 
только в воздушно-десантных, 
но и в сухопутных войсках. И 
сегодня «НОНА-СВК» стоят на 
вооружении ВДВ, Сухопутных 
войск и морской пехоты.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе спецоперации на боевые вылеты вертолетчики выходят смешанными группами. Пока пара вертолетов Ка-52 наносит удары, транспортно-боевые Ми-8АМТШ страхуют «Аллигаторов».

Самоходное артиллерийское орудие «НОНА-СВК» активно используется в спецоперации. 

МИНОБОРОНЫ

ПОТЕРИ И ДЕЗЕРТИРСТВО: ЕЩЕ ОДНА БРИГАДА ВСУ УТРАТИЛА БОЕСПОСОБНОСТЬ

Иван Петров

В 
результате высоко-
точных ударов Воз-
душно-космических 
сил (ВКС) России 
полностью утратила 
боеспособность 56-я 
мотопехотная брига-
да вооруженных сил 
Украины (ВСУ). Об 

этом на брифинге в среду сооб-
щил официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков. По его словам, соединение 
дислоцировалось в районе на-
селенного пункта Пески в ДНР. 

Там на днях велись основ-
ные бои, сейчас союзным вой-
скам уже удалось вытеснить 
националистов за пределы по-
селка. В подразделениях 56-й 
бригады, по данным россий-
ских военных, уничтожено до 
70 процентов личного соста-
ва. При этом большинство гра-
ждан Украины, мобилизован-
ных киевским режимом для 
восполнения потерь указан-
ной бригады, отказались вы-
двинуться на передовую и де-
зертировали.

Днем ранее в военном ве-
домстве сообщили о том, что 
полностью утратил боеспособ-
ность 2-й механизированный 

батальон 14-й бригады ВСУ. 
Потери убитыми и ранеными 
составили более 340 человек. 

Оставшийся личный состав 
самовольно покинул занима-
емые позиции. В начале неде-
ли сообщалось о потере бое-
способности действовавшего 
на Харьковском направлении 
украинского нацформирова-
ния «Кракен». 

Сообщается, что за минув-
шие сутки было поражено так-
же пять пунктов управления 
ВСУ, в том числе 46-й аэромо-
бильной бригады в Херсонской 
области, полка нацгвардии 
«Хортица» в Запорожской 
области, нацформирования 
«Айдар» в ДНР и 56-й мотопе-
хотной бригады в Николаеве.

Целенаправленной ликви-
дации на Украине подлежат 
также оружейные склады и во-
оружение, поставленное стра-

нами НАТО украинским воен-
ным. Так, накануне высокоточ-
ными ударами ВКС России был 
уничтожен склад боеприпасов 
54-й механизированной бри-
гады ВСУ. Соединение дисло-
цировалось в Красногоровке 
(ДНР). Потери ВСУ в результате 
этого ракетного удара состави-
ли до 30 человек. Параллельно 
уничтожено более 6 тысяч ар-
тиллерийских снарядов и ми-
нометных мин различного ка-
либра. А также ликвидировано 
7 военных автомобилей.

Параллельно ударами авиа-
ции, ракетных войск и артил-
лерии было уничтожено 7 скла-
дов боеприпасов и ракетно-ар-
тиллерийского вооружения 
ВСУ. Это произошло на терри-
тории ДНР и Запорожской об-
ласти. А в районе Краматорска 
(ДНР) была уничтожена пуско-
вая установка украинского зе-

нитного ракетного комплекса 
С-300.

За минувшие сутки, кроме 
того, российской авиацией был 
поражен пункт временной дис-
локации подразделений 93-й 
механизированной бригады 
ВСУ. Это произошло в районе 
населенного пункта Андреевка 
в Харьковской области. 

Потери составили — до 100 
националистов и более 20 еди-
ниц техники.

В то же время в Николаев-
ской области (в районе насе-
ленного пункта Новопавловка) 
впервые был уничтожен немец-
кий зенитный ракетно-пушеч-
ный комплекс «Гепард». Ранее 
партию таких машин киевско-
му режиму поставила Германия. 

В рамках контрбатарейной 
борьбы (ответный огонь по по-
зициям украинской артилле-
рии) в ДНР были подавлены два 
украинских взвода реактивных 
систем залпового огня (РСЗО) 
«Град», два артиллерийских 
взвода орудий Д-20 и два взвода 
гаубиц Д-30. 

Знатно поработала за сут-
ки и истребительная авиация 
ВКС России. В воздушных боях 
над территорией Николаевской 
области наши летчики уничто-
жили сразу три боевых само-
лета воздушных сил Украины. 

Штурмовик Су-25 был сбит в 
районе населенного пункта Но-
вохристофоровка, истребитель 
МиГ-29 — над Троицко-Сафо-
ново, а истребитель Су-27 был 
уничтожен в районе населенно-
го пункта Новоселье.

В то же время российские 
средства противовоздушной 
обороны (ПВО) уничтожи-
ли 9 украинских беспилотни-
ков. Дроны были сбиты в ДНР, 
в том числе на западной окра-
ине Донецка, и в Харьковской 
области. 

Кроме того, над населенным 
пунктом Крынки в Херсонской 
области средствами ПВО были 
сбиты в воздухе две баллисти-
ческие ракеты «Точка-У». А в 
районах Новой Каховки, Лю-
бимовки и населенного пунк-
та Червоный Маяк (все в Хер-
сонской области) ПВО сбили 7 
снарядов американской РСЗО 
HIMARS. 

В районе населенного пунк-
та Весёлый Кут в Николаевской 
области были перехвачены 4 
снаряда РСЗО «Смерч».

Всего за время спецопера-
ции уничтожено уже 267 само-
летов и 145 вертолетов ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

В Николаевской области впервые 
был уничтожен немецкий зенитный 
ракетно-пушечный комплекс «Гепард» — 
партию машин ВСУ поставила Германия 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— О новейшем вооружении РФ 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4179
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А К Ц Е Н Т

«НОНА» спроектирована так, что может 
стрелять снарядами и минами калибра 
120-мм, имеющимися в арсеналах армий 
стран Северо-Атлантического блока
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Герой России полковник Леонид 
Рыжов сказал, что гордится 
самоотверженностью своих солдат.

Экипаж вертолета Ка-52 подполков-
ника Сергея Каспрука уничтожил 
две группы диверсантов ВСУ. 

Батальон подполковника Вячеслава 
Кабицкого с боями освободил 
от националистов населенный пункт. 

1
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ФИНАНСЫ 

ЦБ предложил 
новые меры 
по защите 
жертв 
мошенников

ОТЛОЖЕННЫМ 
ПЛАТЕЖОМ
Михаил Загайнов

Банк России и МВД обсуждают 
механизмы информационного 
взаимодействия, чтобы помочь 
жертвам мошенников вернуть 
свои деньги. Об этом сообщили в 
пресс-службе ЦБ.

Отмечается, что регулятор 
принимает ряд мер, чтобы упро-
стить борьбу с мошенниками. 
Речь в частности, идет об уже 
разработанном законопроекте, 
который даст потерпевшим воз-
можность вернуть деньги даже 
в случаях преступлений с ис-
пользованием методов социаль-
ной инженерии, когда человек 
сам переводит средства мошен-
никам.

«При участии Банка России 
подготовлен законопроект, ко-
торый предусматривает вве-
дение двухдневного «периода 
охлаждения». В течение этого 
времени отправитель денег смо-
жет отменить перевод на счет 
дропперов — лиц, которые зани-
маются выводом и снятием по-
хищенных денег», — отметили 
в ЦБ.

Говоря о необходимости бо-
лее плотного сотрудничества с 
правоохранительными органа-
ми, в регуляторе заявили, что 
сейчас рассмотрение обраще-
ний полиции занимает у банков 
много времени, что затрудняет 
своевременное раскрытие пре-
ступлений и принятие мер к зло-
умышленникам.

«Предполагается, что под-
ключение МВД к автоматизиро-
ванной системе ФинЦЕРТ поз-
волит министерству оперативно 
получать в том числе сведения о 
совершенных операциях, о пла-
тельщиках и получателях денеж-
ных средств. Данные будут пере-
даваться с соблюдением норм 
банковской тайны», — поясни-
ли в ЦБ.

Сейчас клиенты банка могут 
рассчитывать на полное возме-
щение денег только в том слу-
чае, если сами не передавали 
злоумышленникам банковские 
сведения (СМС-код, номер пла-
тежной карты и другие). Одна-
ко в подавляющем большинстве 
случаев преступники связыва-
ются с жертвами по телефону и 
используют методы психологи-
ческого воздействия. В этом слу-
чае жертвы добровольно переда-
ют все запрашиваемые данные и 
даже перечисляют деньги.

В мае Банк России сообщил, 
что в первом квартале 2022 
года россияне совершили более 
258 тысяч переводов мошенни-
кам на общую сумму почти 3,3 
млрд рублей. При этом за ана-
логичный период в 2021 году 
было зафиксировано 237,7 ты-
сячи подобных случаев, сум-
ма ущерба составила около 2,8 
млрд рублей. По данным ре-
гулятора, доля возмещенных 
средств снизилась до 6,2% (год 
назад — 7,3%).

Наиболее популярной фор-
мой обмана остаются как раз ме-
тоды социальной инженерии — 
подобные технологии использо-
вались в 52,2% случаев мошен-
ничества. В ЦБ также отметили 
рост числа номеров, с которых 
звонят злоумышленники. Так, 
количество номеров с использо-
ванием 8-800 выросло на 152% 
(до 335 единиц), городских теле-
фонных номеров — на 1602% (до 
71,2 тысячи), мобильных — на 
904% (до 17,9 тысячи).  

АКЦЕНТЫ Артем Кирьянов, депутат Госдумы, зампред Комитета по экономической
политике, комментирует поправки к Закону «О рекламе» 

Вывести рынок наружной 
рекламы из тени

В 
России появится еди-
ный оператор циф-
р о в ы х  р е к л а м н ы х 
конструкций и объяв-
лений. Соответству-
ющие поправки в Фе-
деральный закон «О 
рекламе» были приня-
ты в первом чтении 15 

июля 2022 г. Инициатива вызва-
ла огромный резонанс в профес-
сиональном сообществе, у нее 
появилось множество сторонни-
ков и противников. В ходе споров 
даже говорят о том, что якобы за-
конопроект уничтожает отрасль. 
На самом же деле — все наоборот, 
речь идет только о наведении по-
рядка, выведения индустрии из 
«серой зоны» и легализации всех 
ее участников, особенно в регио-
нах. Те, кто в этом не заинтересо-
ван, ожидаемо заволновались.

Не монополия, 
а единый медиаресурс

Одно из самых больших опа-
сений противников законо-
проекта в том, что он приведет к 
уничтожению рынка наружной 
рекламы в России. По мнению 
членов общественной организа-
ции «ОПОРА России», монопо-
лизация — один из ключевых рис-
ков, который может привести к 
«банкротству сотен компаний 
и сокращению десятков тысяч 
рабочих мест». Такие опасения 
разделяют и некоторые другие 
участники рынка. При этом они 
как будто не слышат, что единым 
оператором станет негосудар-
ственная компания, и за ее дея-
тельностью будут пристально 
следить минцифры и ФАС.

Создание единого операто-
ра вовсе не исключает возмож-
ности прямого взаимодействия 
дистрибуторов, заказчиков и 
рекламодателей, что разруша-
ет распространенный миф о 
переделе рынка. Все договоры 
на установку и эксплуатацию 
рекламных конструкций в сфе-
ре наружной рекламы — сроч-
ные (то есть заключаются на 
определенный период), и торги 
по-прежнему будут проводить-
ся. Задача единого оператора 
— предотвратить утечку персо-
нальных данных с платформы, 
защитить инвентарь от кибе-
ратак и обеспечить соблюдение 
законодательства.

Речь идет о создании нового 
продукта: на надежном фунда-
менте и с охватом по всей Рос-
сии. Объединение цифровых 
конструкций в единую инфра-
структуру увеличит эффектив-
ность рекламы, удобство ее раз-
мещения и объемы охватывае-
мой аудитории, позволит опе-
ративно отслеживать размеща-
емый контент и может стать от-
личным инструментом для раз-
вития малого и среднего пред-
принимательства.

Многие участники рынка 
считают, что инициатива дает 
преференции одному игроку, 
который станет единым опера-
тором. При этом они не учиты-
вают, какие колоссальные фи-
нансовые затраты ложатся на 
плечи этой компании, сколько 
предстоит работы по созданию 
инфраструктуры в регионах, по 
разработке и обслуживанию ме-
диаплатформы и обеспечению 
информационной безопасно-
сти этого ресурса и всех цифро-
вых носителей. Сейчас для рын-
ка цифровой наружной рекламы 
экономически привлекательны-
ми являются 25—30 городов. За-
дача, которую ставят перед еди-
ным оператором, — охватить все 
субъекты Российской Федера-
ции, даже те, где в настоящий 
момент нет цифровой наруж-
ной рекламы, установить там 
конструкции, не нарушая требо-
ваний местных муниципалите-
тов и интересов действующих в 
регионе игроков.

Цифры
Объем российского рынка 

рекламы в 2021 году достиг 578 
млрд рублей, что на 22% больше 
показателя годичной давности, 
свидетельствуют данные Ассо-
циации коммуникационных 
агентств России (АКАР). Дина-
мика роста цифровых рекламо-
носителей в сегменте OOH (Out-
of-Home) относительно 2020 г. 
составила рекордные 69%.

Outdoor-операторы уверяют, 
что принятие данного законо-
проекта «вызовет банкротство 
нескольких тысяч предприятий 
малого бизнеса и увольнение, 
по разным данным, от 20 до 150 
тысяч высококвалифицирован-
ных сотрудников», однако эти 
цифры сознательно завышены. 
В отрасли наружной рекламы ра-
ботают не более 11—12 тыс. че-
ловек. В частности, около 2000 
человек трудоустроены в Russ 
Outdoor, и около 900 человек 
трудятся в Gallery, а это ключе-

вые игроки, их доли рынка за 
2021 г. — 40% и 17%.

Анатолий Купреев,  CEO 
Posterscope Russia, отмечает, 
что единый оператор будет отве-
чать за весь контент, предостав-
ляя ресурс для трансляции. «Как 
это повлияет на сроки проведе-
ния кампаний и стоимость раз-
мещений, говорить пока рано. 
Мы внимательно следим за тем, 
как именно будут прописаны 
механизмы реализации законо-
проекта. Мы как активные участ-
ники рынка видим много пози-
тивного в законопроекте, в пер-
вую очередь в части ее правового 
регулирования (и подтвержде-
ния законности использования 
рекламных конструкций)», — го-
ворит он.

Единый оператор — 
санитар леса

В столицах и крупнейших 
региональных центрах цифро-
вой рекламный бизнес структу-
рирован и более-менее прозра-
чен, при этом на периферии тво-
рится настоящий хаос. Реклам-
ные конструкции используют 
без разрешения на установку 
и эксплуатацию, государство 
не получает от этого доходов в 
виде налогов. Ответственность 
за контент лежит на плечах над-
зорных органов, но нет меха-
низма именно оперативного 
контроля для предотвращения 
распространения незаконного 
контента на цифровых реклам-
ных конструкциях.

В одной только Астрахани с 
начала года демонтировали око-
ло 1,5 тыс. незаконных реклам-
ных конструкций. Во многих го-
родах страны их доля колеблется 
в промежутке от 30% до 90%.

Есть целый ряд городов, где 
подавляющее число конструк-
ций используется без договоров 
на установку и эксплуатацию, а, 
значит, без должного контроля. 
Среди них — Барнаул, Иркутск, 
Севастополь.

Создание единого оператора 
заставит всех участников рын-
ка пройти верификацию. Ано-
нимов и компаний-прокладок 
не останется, что сбалансирует 
отрасль, вытеснив из нее много-
численные незаконные схемы, 
что в конечном итоге приведет и 
к снижению цен на размещение. 
Единый оператор выступит свое-
образным «санитаром леса».

Органы муниципальной вла-
сти смогут пополнять бюдже-
ты и получать дополнитель-
ную прибыль за счет установки 
конструкций единого оператора 
в дополнение к ранее заключен-
ным договорам, по которым им 
продолжат платить. Также вла-
сти смогут проводить торги на 
заключение договоров на уста-
новку и эксплуатацию как ста-
тичных, так и цифровых реклам-
ных конструкций с другими опе-
раторами. Законопроект не ме-
няет существующее регулиро-
вание, а лишь определяет отдель-
ный правовой режим размеще-
ния рекламных конструкций 
единого оператора, который не 
затрагивает права муниципа-
литетов. Рекламодатели и вла-
дельцы рекламных конструкций 

смогут работать, как и раньше, а 
софт для трансляции цифровой 
наружной рекламы теперь будет 
для них бесплатным.

Единый оператор установит 
новые конструкции на улицах и в 
транспорте, не затрагивая пози-
ции текущих игроков: в муници-
палитетах существуют правила 
установки рекламных конструк-
ций, которые определяют рас-
стояние между ними — от 50 до 
150 м. Билборды и ситиборды 
появятся даже в тех регионах, где 
их раньше никогда не было. Это 
гарантирует новые поступления 
в бюджет.

Нынешняя ситуация на 
рекламном рынке очень на-
поминает 2012 г., когда депар-
тамент СМИ и рекламы Москвы 
под руководством Владимира 
Черникова (а затем Ивана Шу-

бина) принял новые правила с 
целью избавить город от транс-
парантов-перетяжек и рекламы 
на строительных сетках, преоб-
разив облик столицы. Тогда опе-
раторы наружной рекламы тоже 
очень громко возмущались и не 
принимали изменения.

Риски информационной 
безопасности

К сектору цифровой наруж-
ной рекламы в России накопи-
лось немало вопросов. Россий-
ский рынок цифровых реклам-
ных услуг оказался в опасной за-
висимости от западного техноло-
гического влияния. Особенно эта 
проблема обострилась в услови-
ях непрекращающегося санкци-
онного давления.

Одно из самых авторитетных 
англоязычных изданий о циф-
ровом маркетинге Sixteen-nine 
опубликовало открытое пись-
мо с призывом к хакерам взла-
мывать ИТ-системы российских 
владельцев рекламных щитов 
и показывать на них призывы в 
поддержку Украины.

В регионах резонно опасают-
ся взломов систем безопасности 
операторов наружной рекламы. 
Например, в День Победы в Ро-
стове-на-Дону операторы отклю-
чали все рекламные конструк-
ции с электронной сменой изоб-
ражения.

Юридически единый опе-
ратор будет на 100% россий-
ской компанией. Кроме того, он 
станет работать на отечествен-
ном программном обеспечении 
(ПО), требования к безопасно-
сти которого будут разработаны 
и установлены минцифрой. Это 
снижает риски хакерских атак 
и последствий от бесконечных 
запретов и уходов зарубежных 
ИТ-гигантов.

Для государства важно и то, 
что появится механизм контро-
ля за объектом рекламы, то 
есть контентом, который идет к 
массовому потребителю. Сей-
час нет гарантий, что на экране 

не появятся, например, экстре-
мистские призывы. ФАС и про-
куратура на такое, конечно, от-
реагируют, но получится не так 
быстро, как хотелось бы. Еди-
ный оператор решит подобную 
проблему в зародыше, просто не 
допустив такие макеты к уста-
новке. Реклама в стиле «вырви 
глаз» уйдет в прошлое.

Артем Пуликов, заместитель 
генерального директора по раз-
витию и монетизации цифро-
вых активов сейлз-хауса «Газ-
пром-медиа»: «Мы уделяем осо-
бое внимание аспектам, связан-
ным с правовым регулировани-
ем рекламы. В портфеле наших 
проектов в большом объеме 
представлены рекламные кам-
пании по размещению рекламы 
на различных ресурсах, включая 
наружные цифровые. При этом 
есть понимание, что нынешний 
рынок цифрового OOH несовер-
шенен. В сложившихся услови-
ях острым моментом является 
использование западного софта 
большинством отечественных 
игроков, особенно в ситуации 
ухода ряда компаний с россий-
ского рынка. Мы приветствуем 
планы по предоставлению своей 
платформы единым оператором 
и предоставление отечественно-
го программного обеспечения. 
В результате изменений россий-
ский рынок получит более тех-
нологичный медиаканал с охва-
том в каждом регионе, а участ-
ники рынка от этого только вы-
играют».

Еще один немаловажный 
аспект: рынку очень не хва-
тает управляемости и опера-
тивного контроля, особенно, 
когда дело касается социальной 
рекламы. Зачастую с ней рабо-
тают по остаточному принципу. 
Объединение рекламных циф-
ровых конструкций в единую 
инфраструктуру увеличит эф-
фективность социальной рекла-
мы, удобство ее размещения и 
объемы охватываемой аудито-
рии по всей стране.

Мошенников оставят
без доски объявлений

Законопроект затронул не 
только цифровые рекламные но-
сители, но и порталы с объявле-
ниями, такие как «Авито» или 
«Юла». Единый портал объяв-
лений нужен, чтобы избавиться 
от различного рода мошенниче-
ских схем. Нередко потенциаль-
ный покупатель или продавец 
становятся жертвами обмана, и 
далеко не каждый обращается 
в полицию. Кроме того, на этих 
площадках часто можно встре-
тить откровенно контрафакт-
ную или краденую продукцию. 
На черном рынке действует свы-
ше 200 группировок, которые 
похищают деньги у пользова-
телей через сайты с объявлени-
ями. Пропасть могут не только 
средства с электронных кошель-
ков, но и другие персональные 
данные. 

Согласно данным свежего ис-
следования ВЦИОМ среди гра-
ждан 18 лет и старше, инициати-
ву создания единого российского 
сервиса для размещения объяв-
лений на интернет-сервисах по-
ложительно оценивают 54% рос-
сиян. По мнению 62% граждан, 
государству необходимо контро-
лировать такой ресурс.  

Артем Кирьянов, депутат 

Госдумы, зампред Комитета 

по экономической политике

Тем временем

За первое полугодие 2022 года в 

Системе быстрых платежей (СБП) 

совершено более миллиарда опе-

раций на 5,4 трлн рублей. Эта 

цифра превышает показатели за 

весь предыдущий год, сообщили 

в Банке России.

Сейчас к системе подключено 211 

банков. При этом количество мага-

зинов, принимающих оплату через 

СБП, за второй квартал 2022 года 

выросло в полтора раза, а сумма 

покупок граждан — вдвое. «В сред-

нем во втором квартале 2022 года 

один пользователь совершил по-

рядка 13 операций в СБП, при этом 

в первом квартале этот показатель 

был равен 10», — говорится в сооб-

щении регулятора.

Подготовила Нина Егоршева

ЦИФРА

578
МИЛЛИАРДОВ

рублей достиг объем россий-

ского рынка рекламы в 2021 

году, что на 22% больше пока-

зателя годичной давности, сви-

детельствуют данные Ассоциа-

ции коммуникационных 

агентств России

За три месяца 
россияне 
перевели мошен-
никам почти 
3,3 млрд рублей

КОММЕНТАРИЙ ПРЕСС-СЛУЖБЫ RUSS OUTDOOR

Вопреки распространенным домыслам, компания 

Russ Outdoor не является инициатором законопроек-

та о создании единого оператора цифровых реклам-

ных конструкций и объявлений. Тем не менее мы счи-

таем инициативу важной. Несомненно, Закон «О 

рекламе» требует доработки по целому ряду пунктов, 

поэтому мы готовим свой пакет поправок. Мы счита-

ем, что законопроект не должен выводить единого 

оператора из-под действия стандартов и правил, в том 

числе использования памятников архитектуры и 

культурно-исторического наследия в качестве 

рекламных поверхностей, он не должен получить та-

кие полномочия.

С подачи ряда коммерческих структур и депутатов в 

СМИ появились необоснованные высказывания о том, 

что наша компания зарегистрирована на Британских 

Виргинских островах. Бенефициарами и контролирую-

щими лицами ООО «Русс Аутдор» являются исключи-

тельно российские юридические лица. ООО «Русс Аут-

дор» входит в Группу компаний Russ Outdoor и на 100 % 

контролируется российскими юридическими лицами 

ООО «СТИНН» совместно с ООО «Шушары Холдинг». 

Russ Outdoor является крупнейшим оператором на-

ружной рекламы в России, численность сотрудников — 

более 2000 человек, компания — крупнейший налого- и 

арендоплательщик.

Кроме того, наша компания выполняет важную соци-

альную функцию: за последние три года мы разместили 

социально значимую рекламу на сумму порядка 7—8 

млрд рублей, привлекая внимание общества к наболев-

шим проблемам и важнейшим вопросам государствен-

ной значимости. Не все участники рынка в этом нас 

поддерживают, и нам приходится выкупать у других 

операторов их площади для размещения.

Коллеги по рынку делают множество резких высказы-

ваний в наш адрес, при этом мы видим, что даже круп-

ные игроки имеют двойные стандарты. Так, оператор 

Gallery на общественных обсуждениях законопроекта 

цитирует президента страны В.В. Путина, при этом на 

деле не поддерживает государственные инициативы. 

Компания даже за деньги отказалась участвовать в раз-

мещении социальной акции «Герои России», посвя-

щенной российским воинам-героям, отдавшим жизнь 

во время спецоперации на Украине.

Мы активно поддерживаем региональных операторов, 

которые являются субъектами малого и среднего биз-

неса. Только за последние два года мы осуществили за-

купку у них рекламных площадей (в том числе для соци-

ально значимых проектов) на 2,5 млрд рублей. При 

этом мы выполняем свои обязательства перед местны-

ми бюджетами, являемся крупнейшим налогоплатель-

щиком в отрасли наружной рекламы.

Классифайды не являются нашим основным бизнесом, 

но мы активно выступаем за безопасность данных рос-

сийских граждан и считаем показательным пример Ки-

тая, где власти очень ответственно относятся к сбору 

конфиденциальной информации технологическими 

компаниями.
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ТРАНСПОРТ  

Перевозки 
по железной 
дороге 
выросли

НАБИРАЮТ 
ХОД
Дарья Худякова

Перевозки контейнеров желез-
нодорожным транспортом по 
России за первые семь меся-
цев 2022 года выросли на 4,6%. 
Всего было отправлено 1,46 
млн ДФЭ (эквивалент 20-футо-
вого контейнера), отчиталась 
пресс-служба «Российских же-
лезных дорог».

С января по июль перевез-
ли более 3,7 млн груженых и 
порожних контейнеров, что на 
0,7% больше, чем за тот же пе-
риод 2021 года. 

Количество груженых 
контейнеров, отправленных 
во всех видах сообщения, пре-
высило 2,6 млн ДФЭ. При этом 
по некоторым категориям рост 
весьма значительный. Так, пере-
возки удобрений выросли в 2,2 
раза (перевезли 64,7 тыс. ДФЭ), 
рыбы — в 1,4 раза (перевезли 
20,3 тыс. ДФЭ), зерна перевезли 
на 38,6% больше, чем в январе — 
июле 2021 года,  — 25,1 тыс. ДФЭ. 

А вот снизились по сравне-
нию с прошлым годом объемы 
перевозки автомобилей и 
комплектующих на 25,7% и со-
ставили 123,6 тыс. ДФЭ. Мень-
ше, чем в прошлом году, пере-
везли также цветных металлов. 
Показатель упал на 12,5% и со-
ставил 79 тыс. ДФЭ.

Однако в исследовании 
Института проблем естествен-
ных монополий отмечается, что 
контейнерные перевозки про-
должают снижаться с апреля 
этого года. При этом все преды-
дущие шесть лет наблюдался 
рост. Как поясняют аналитики, 
снижение связано прежде всего 
с разрушением экспортных це-
почек из-за антироссийских 
санкций. Показатели РЖД оста-
ются положительными благо-
даря росту категорий в первом 
квартале.

Перевозки железнодорож-
ным транспортом продолжают 
переориентироваться на вос-
ток. Контейнеры везут в Азер-
байджан, Армению, Казахстан, 
Узбекистан, Китай и другие 
азиатские страны.  

Пугать опасно

Как же предлагают наказывать законодатели 
коллекторов за давление и угрозы должнику? 

В новую уголовную статью они предложи-
ли следующие санкции. Сначала про минимальное на-
казание — это штраф от 300 до 500 тысяч рублей или 
принудительные работы на срок до пяти лет. Далее сле-
дует лишение свободы на срок до пяти лет «с лишени-
ем права занимать  определенные должности или зани-
маться определенной деятельностью на срок до трех 
лет или без такового». 

В пояснительной записке авторы напоминают про 
уже существующие законы, которые карают за «неза-
конные способы осуществления деятельности по воз-
врату просроченной задолженности». Список таких 
уголовных статей, которые уже сейчас применяют к 
коллекторам, следующий — угроза убийством или при-
чинение тяжкого вреда здоровью, клевета, нарушение 
неприкосновенности частной жизни, нарушение не-
прикосновенности жилища, вымогательство, умыш-
ленное уничтожение или повреждение имущества, 
самоуправство. Но законодатели признают — примене-
ние всех этих уголовных статей на практике «вызыва-
ет затруднения». 

Авторы инициативы считают, что одна из основных 
проблем уголовного законодательства применитель-
но к коллекторам, использующим незаконные спосо-
бы возврата просроченной задолженности, связана с 
тем, что уголовная ответственность наступает только 
за возможные последствия их действий. При этом ре-
акция правоохранительных органов возможна только 
после совершения одного из перечисленных действий. 
А это, справедливо утверждают авторы, «может приве-
сти к необратимым последствиям».

У нас о возврате долгов говорит так называемый 
закон № 230. Он о защите прав физических лиц «при 
осуществлении деятельности по возврату просрочен-
ной задолженности». В нем сказано, что не допускают-
ся действия кредитора, связанные с применением к 
должнику физической силы либо угрозой ее примене-
ния, угрозой убийством или причинения вреда здоро-
вью, имуществу и так далее. Но авторы подчеркивают 
— эти правовые нормы, включая административную 
ответственность, являются «недостаточными и мало-
эффективными».  

Наказывать коллекторов предложили не только за незакон-
ные действия, но и за угрозы это сделать. 

Экспортные 
величины

Примечательно, что по-
казатели июля не силь-
но изменились относи-

тельно июньских данных (34,1 
и 28,2 млрд долларов соответ-
ственно), несмотря на ухудше-
ние условий для экспорта (сни-
жение сырьевых цен и падение 
поставок газа в Европу), указы-
вают аналитики Росбанка. Одна-
ко деталей отчета пока недоста-
точно для оценки эффектов фи-
зического и ценового факторов 
изменения показателей внешней 
торговли, подчеркивают они.

«Мы можем лишь предполо-
жить, что высокий показатель 
профицита текущего счета обу-
словлен высокой изменчивостью 
и не столь высокой значимостью 
дефицита торговли услугами, 
отказом от выплаты дивидендов 
рядом российских предприятий, 
а также эффектом ценовой инер-
ции в контрактах на поставки сы-
рья. Эти обстоятельства, увы, не 
гарантируют повторения силь-
ной траектории платежного ба-
ланса в осенние месяцы ввиду 
ожидаемого прогресса в разви-
тии параллельного импорта и 
включения более жестких режи-
мов ограничений в адрес россий-
ских энергоносителей», — счита-
ют аналитики Росбанка.

«Статистика других стран по 
экспорту из России (например, 
Китая и Турции) показала неко-
торое улучшение в июне, однако, 
по нашим оценкам совокупного 
объема российского импорта, 
основанным на опережающих 
индикаторах, таких как перевоз-
ка контейнерных грузов через 
порты и по железной дороге, су-
щественных улучшений в июне 
и июле не произошло», — конста-
тируют аналитики SberCIB 
Investment Research Антон Стру-
ченевский, Родион Ломиворотов 
и Артем Виноградов. По их сло-
вам, в то же время расширение 
положительного сальдо балан-
са товаров и услуг было отчасти 
компенсировано ростом загра-
ничных платежей.

При этом не менее интересно, 
почему сильный платежный ба-
ланс России в июле не оказал со-
поставимого с майскими и июнь-
скими данными влияния на курс 
рубля: в июле российская валюта 
ослабла. «Валютный рынок из-
менил «поведенческие» особен-
ности после нескольких раундов 
мобилизации интервенционной 
повестки минфином, что мини-

мум до момента объявления де-
талей по новому бюджетному 
правилу сформировало ожида-
ния частичного изъятия бюдже-
том избытка валютной ликвид-
ности», — считают в Росбанке.

Впрочем, чтобы запустить 
валютные интервенции в новом 
формате, понадобится развитие 
торгов валютами дружествен-
ных стран на Мосбирже, подчер-
кивают аналитики Райффайзен-
банка. Из валют дружественных 
стран крупнейшей по объему 
торгов в июле была пара «юань  — 
рубль». «По нашим оценкам, 
средний месячный объем это-
го рынка в 2023 году должен вы-
расти в 4—4,5 раза относитель-
но уровня июля, чтобы удовле-
творить потенциальный объем 
покупок минфина», — отмечают 
аналитики.

Банковская статистика в 
необходимых деталях также не 
публикуется, поэтому можно 
лишь предположить, что часть 
экспортной выручки не спе-
шит возвращаться в российские 
банки, допускают аналитики Ро-
сбанка. По оценке аналитиков 
SberCIB Investment Research, 
принимая во внимание сильную 
динамику экспорта и по-преж-
нему низкие показатели импор-
та, по итогам года профицит те-
кущего счета платежного балан-
са составит не меньше 220 млрд 
долларов.  
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Сильный 
платежный 
баланс России 
не помог рублю 
укрепиться в июле

— За темой следите на сайте
rg.ru/sujet/3651

СЫРЬЕ Евросоюз все чаще попадает 
под косвенное действие своих санкций

Заплутали в запретах
Сергей Тихонов

Б
олгария может возобно-
вить поставки россий-
ского газа, если не найдет 

других источников поставок, 
сообщил министр энергетики 
страны Росен Христов в интер-
вью телеканалу bTV. Прошло 
всего три месяца с того момен-
та, как София заявила, что не 
будет приобретать газ на усло-
виях России.

Это не единственный и не 
самый серьезный пример того, 
как страны Евросоюза, прини-
мая судьбоносные решения, 
по их мнению, освобождаясь 
от энергетической зависимо-
сти от России, через некоторое 
время начинают сами от них 
страдать. Болгария потребляет 
всего около 3 млрд кубометров 
газа в год, но даже этого незна-
чительного объема на рынке 
найти не удается.

Самый показательный при-
мер, когда санкции против Рос-
сии бумерангом ударили по 
ЕС — история с «Северным по-
током». Так ввести санкции, 
чтобы в результате перекрыть 
главную газовую артерию 
крупнейшей экономики ЕС — 
Германии, нужно было очень 
постараться. И не особенно 
важно, может ли «Газпром» 
сейчас в действительности 
увеличить поставки по «Север-
ному потоку» или нет. С точки 
зрения законов Евросоюза, 
принятых им же санкций, рос-
сийская компания абсолютно 
права. Ведь фактически сейчас 
Европа, предлагая турбинный 
двигатель для компрессорной 
станции «Портовая», нару-
шает собственные законы. И 
спросить потом может с «Газ-
прома», выкатив какой-нибудь 
многомиллиардный иск. 

Изначально было понятно, 
что экспорт газа — самая силь-
ная сторона экономики России 
в торговых отношениях с Евро-
пой. От нефтяного экспорта 
мы зависим сами. Добыча неф-
ти — один из главных источни-
ков доходов нашего бюджета, а 
в общих объемах производства 
на поставки за границу прихо-
дилось около половины. А вот 
такой зависимости от экспор-
та газа у России нет, более 70% 
от его добываемых объемов 

мы используем на внутреннем 
рынке. Должны ли мы пользо-
ваться своими сильными сто-
ронами в период противостоя-
ния с ЕС? Конечно.

«Вспомните, сколько шума 
было, когда Россия только 
предложила схему оплаты газа 
в рублях, сколько заявлений, 
что ни одна страна ЕС на это не 
пойдет», — говорит глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов. Потом почти все спо-
койно согласились работать по 
этой схеме. Во-первых, потому 
что газ нужен, во-вторых, по-
скольку она не нарушает ника-
ких законов.

Аналогично этому, едва ли в 
ЕС ожидали, что их очередные 
санкции, не касающиеся экс-
порта углеводородов из нашей 
страны, почти на неделю (с 4 по 
10 августа) оставят Венгрию, 
Словакию и Чехию без россий-
ской нефти. Проблема с плате-
жом «Транснефти» за транзит 
по Южной ветке трубопровода 
«Дружба» через Украину чи-
сто бюрократическая, но ведь 
принимая меры, ограничиваю-
щие прием платежей из нашей 
страны, чиновники ЕС долж-
ны были просчитывать послед-
ствия своих действий.

Как отмечают в Центре раз-
вития энергетики, попытка 
нанести удар по самому суще-
ственному аспекту экономиче-
ских взаимоотношений — энер-
госотрудничеству — в любом 
случае чувствительна для обе-
их сторон. Но для Европы это 
более болезненно, чем для Рос-

сии, потому что мы компенси-
руем сокращение поставок ро-
стом цены, и доходы бюджета 
не падают. Например, хотя по-
ставки газа «Газпрома» в Евро-
пу в июне сократились на 42% 
по сравнению с маем, его вы-
ручка, скорее всего, выросла 
за счет увеличения цены. Об-
щий экспорт нефти из РФ упал 
в июне всего на 3,2% (до 5,05 
млн баррелей в сутки), несмот-
ря на санкции против «Роснеф-
ти» и «Газпром нефти», уточ-
няют эксперты.

Естественно, возникает во-
прос, как это могут не пони-
мать в ЕС, принимая доста-
точно резкие меры — запрещая 
импорт нашей нефти или угля. 
Причина, по-видимому, кроет-
ся в двух особенностях энер-
гетического развития ЕС по-
следних лет. Во-первых, глав-
ные решения здесь стали при-
нимать политики, обществен-
ные деятели, экологи, но ни-
как не экономисты и отрасле-
вые специалисты. Во-вторых, 
почти десять лет ЕС находит-
ся под давлением «зеленых» 
и их идей. А по их установкам, 
от отказа от традиционных 
источников энергии Европа 
только выиграет. Правда, сей-
час эти идеи столкнулись с ре-
альностью, и оказалось, что 
жить без нефти, газа и угля 
можно, но очень дорого и не-
комфортно.  

1

— Читайте также: США могут 
обострить энергетический 
кризис в Европе
rg.ru/art/2366845
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МЕДИЦИНА Минздрав 
продлил срок годности 
вакцины «Спутник V»

Жизненный 
цикл

Матвей Линник

Срок годности вакцины от коронавируса «Спутник V» 
продлен от полугода до года в зависимости от произво-
дителя. Об этом сообщили в пресс-службе минздрава.

В ведомстве отметили, что решение было принято 
на основании экспертизы, которая подтвердила без-
опасность и эффективность этого препарата. 

«Соответствующие изменения внесены в инструк-
цию по медицинскому применению вакцины», — го-
ворится в сообщении. При этом сведения о более ко-
ротком сроке годности на препаратах, выпущенных 
до принятия соответствующего решения, не говорят о 
том, что вакцина просрочена, уточнили в минздраве.

Во второй половине лета в России вновь активизи-
ровался коронавирус. Роспотребнадзор напоминает 
о необходимости надевать маску в общественных ме-
стах людям из группы риска.   

ТЕХНОЛОГИИ Samsung представил складные смартфоны Galaxy Z Fold 4 
и Galaxy Z Flip 4

Новинка открывается

Олег Капранов

К
омпания Samsung 
провела очередной 
Unpacked Event, на 
котором предста-
вила свои главные 
новинки предсто-
ящего сезона. Ин-
формации об офи-
циальных постав-

ках пока нет, но источники на 
рынке уже говорят, что по про-
цедуре параллельного импорта 
все устройства в Россию точно 
приедут.

Samsung Galaxy Watch5 — 
новое поколение умных ча-
сов Samsung — представлено в 
двух версиях — обычной и Pro. 
У обычных Watch5 два вариан-
та дисплея — с диаметрами 40 
и 44 мм. Отличается и батарея 
— в одном случае 284, в другом 
410 мАч.

Обновлены достаточно экзо-
тические складные смартфоны 
— Galaxy Z Fold 4 и Galaxy Z Flip 
4. В обеих моделях использован 
процессор Snapdragon 8 Gen1.

У Galaxy Z Fold 4 12 Гб опера-
тивной памяти и до 1 Тб встроен-

ной. Поменьше у Galaxy Z Flip, в 
частности, 4 — 8 Гб оперативной 
памяти и до 512 Гб встроенной. 
Отличаются и батареи — 4400 и 

3700 мАч. Если у Fold 4 батарея 
осталась такой же, как и в преды-
дущей модели, то у Flip 4 аккуму-
лятор стал более емким.

Ну и, разумеется, различа-
ются камеры. Основной мо-
дуль камеры Galaxy Z Fold 4 
теперь на 50 МП, такой же как 
в S22/S22+, оптический зум — 
3Х. У Flip 4 два 12-МП модуля 
и 10-МП фронтальная камера.

Еще одна новация Galaxy 
Flip 4 — увеличенный внешний 
экран — теперь его диагональ 
1,9 дюйма.

Galaxy Z Fold 4 должен по-
ступить в продажу 26 августа 
по цене 1799 долларов. Цена 
на Galaxy Flip 4 стартует с 999 
долларов за версию на 128 Гб, 

версии на 256 и 512 Гб будут 
дороже.

Обновлены и наушники, 
представлены Galaxy Buds 2 
Pro. Они получили поддержку 
24-битного аудио, Bluetooth 
5.3, а также новую систему ак-
тивного шумоподавления.

Все устройства приедут в 
Россию в конце августа — на-
чале сентября, уверен веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.  

Работают обе модели на Wear OS 3.5 
от Google с фирменным интерфей-
сом OneUI 4.5.

А К Ц Е Н Т

Устройства поступят в Россию 
по процедуре параллельного импорта, 
Galaxy Z Fold 4 будет стоить 1799 долла-
ров, а Galaxy Flip 4 — от 999 долларов

ТЕНДЕНЦИИ  Росстат второй 
месяц зафиксировал 
дефляцию 

Такой поворот

Матвей Линник

В России второй месяц подряд фиксируется дефляция, 
следует из данных Росстата. Причем в июле она уско-
рилась до 0,39% по сравнению с показателем в 0,35% 
в июне. 

В годовом выражении рост цен в июле замедлил-
ся до 15,1% с 15,9% в июне. Так, непродовольствен-
ные товары подешевели на 0,44%, цены на продоволь-
ствие без учета плодоовощной продукции снизились 
на 0,15% к июню.

Цены на плодоовощную продукцию упали на 
11,53% к июню, однако по сравнению с июлем 2021 
года рост составил 6,04%.

«В июле 2022 года по сравнению с июнем 2022 года 
индекс потребительских цен составил 99,61%, по срав-
нению с декабрем 2021 года — 110,98%», — говорится в 
сообщении.

В январе ведомство фиксировало инфляцию в 
0,99%, в феврале — 1,17%, в марте — 7,61%, в апреле — 
1,56%, в мае — 0,12%. Всего в период с января по июль 
цены выросли на 10,98%.

Дефляция в июне была зафиксирована впервые в 
истории современной России. Обычно снижение цен 
происходит за счет сезонного фактора в августе и сен-
тябре на фоне удешевления плодоовощной продукции. 

В минэкономразвития отметили, что основной 
вклад в дефляцию в июле, как и в июне, внесло сниже-
ние цен на продовольственные товары. Как говорит-
ся в обзоре министерства о динамике цен в июле, зна-
чительно подешевела плодоовощная продукция и од-
новременно снизились цены на продовольственные 
товары за исключением плодоовощной продукции. В 
сегменте непродовольственных товаров снижение цен 
несколько ускорилось. При этом ускорился рост цен 
на услуги из-за ежегодной индексации тарифов ЖКХ.  
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Между тем

Мосбиржа предоставит возмож-

ность нерезидентам из друже-

ственных стран совершать опе-

рации на рынке облигаций с 15 

августа. Об этом сообщается на 

сайте площадки. Допуск коснется 

и нерезидентов, конечными бене-

фециарами которых являются 

российские юридические или фи-

зические лица. 
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КРИЗИС Обмелевший Рейн оставил угольные станции Германии без топлива

Уголь есть, но нет воды
Василий Федорцев

У
становившаяся в Европе 
жара угрожает оконча-
тельно подорвать энерге-

тическую безопасность Герма-
нии. Согласно плану немецкого 
правительства, угольные ТЭС 
должны помочь стране сэко-
номить газ на зиму. Поэтому в 
Германии сейчас вновь вводят в 
строй законсервированные ра-
нее станции. Но из-за обмеления 
Рейна, одной из главных транс-
портных артерий страны, ТЭС 
не могут получить уголь и вы-

нуждены сокращать выработку 
энергии.

Уровень воды в реке упал бо-
лее чем на метр по сравнению со 
средними показателями прош-
лых лет для этого времени года. 
Судоходство пока продолжает-
ся, но корабли идут с неполной 
загрузкой, из-за чего достав-
ка грузов замедляется, а транс-
портные расходы возрастают. 
«Мы не останавливаем навига-
цию, но можем загрузить сей-
час только 25—35 процентов от 
грузоподъемности корабля. Это 
означает, что клиентам требует-

ся три судна для перевозки гру-
за вместо одного», — приводит 
журнал Spiegel слова Роберто 
Спранци, директора судоходно-
го общества DTG из Дуйсбурга. 
Клиенты судоходных компаний 
уже и сами ощутили на себе из-
менение ситуации. «Из-за мел-
ководья растут транспортные 
расходы, что, в свою очередь, 
увеличивает эксплуатацион-
ные расходы угольных электро-
станций», — отмечает немецкий 
энергетический концерн EnBW. 

Представители энергетиче-
ской отрасли Германии гово-

рят, что падение уровня воды 
— это сейчас одна из основных 
проблем для снабжения уголь-
ных электростанций.

Вввод в строй законсервиро-
ванных ТЭС усугубляет транс-
портную проблему. Одна только 
ТЭС Мерум, которая была «ре-
анимирована» первой, потреб-
ляет в сутки около 5000 тонн ка-
менного угля, для доставки ко-
торых сейчас требуется четыре 
судна.

Э н е р г о к о н ц е р н  U n i p e r 
заявил, что по причине низко-
го уровня воды в  Рейне в пери-
од до начала сентября возмож-
ны перебои в работе электро-
станции Даттельн в Северном 
Рейне-Вестфалии. Угроза не-
хватки угля возникла и на при-
надлежащей концерну ТЭС 
Штаудингер в Гессене. Кроме 
того, из-за жары сами станции 
начинают перегреваться. «При 
таких высоких температурах 
воздуха, как в настоящее время, 
энергоблоки больше не могут 
достичь своей максимальной 
мощности», — цитирует издание 
Handelsblatt заявление энерго-
компании Steag. 

В четверг, после окончания 
120-дневного переходного пе-
риода, вступило в полную силу 
эмбарго Евросоюза на импорт 
угля России. Страны ЕС долж-
ны теперь искать альтернатив-
ные источники поставок энер-
гоносителя. Немецкие импорте-
ры уверяют, что сложностей не 

будет — угля на мировом рынке 
достаточно. Однако его надо до-
ставить не только в страну, но 
еще и до конечного потребите-
ля. И вот именно на этом втором 
этапе доставки в Германии сей-
час явно возникают серьезные 
проблемы.

Ситуация усугубляется не-
хваткой транспортных мощно-
стей — как речных, так и желез-
нодорожных. Часть судов, кото-
рых сейчас требуется в два-три 
раза больше обычного, были от-
правлены на Дунай для перевоз-
ки зерновых. На железной доро-
ге не хватает локомотивов, ва-
гонов и персонала, а также про-
пускной способности самих пу-
тей. Компания Steag еще в июле 
предупреждала, что в случае 
ввода в эксплуатацию закон-
сервированных электростан-
ций потребуется несколько со-
тен дополнительных грузовых 
составов, чтобы обеспечить эти 
станции углем. Под угрозой та-
ким образом оказывается весь 
план немецкого правительства 
по замене газа на уголь. До осени 
ситуация на Рейне вряд ли улуч-
шиться, а для того, чтобы найти 
дополнительные суда и железно-
дорожные составы, потребуется 
явно не один месяц.  

РАКУРС Украинское зерно получают не нуждающиеся 
страны Африки, а в первую очередь — Европа

Голодные потерпят

Владислав Шабловский 

С
уда с зерном из раз-
блокированных пор-
тов Украины потяну-
лись не в голодаю-
щие страны Африки, 
а в другие регионы 
мира,  преимуще-
ственно — в Европу. 
О таком повороте в 

предрекаемом продовольствен-
ном кризисе рассказала газета 
The New York Times.

Как уточняет издание, основ-
ные пункты назначения для су-
дов с зерном — это отнюдь не 
развивающиеся страны, где 
продовольственная пробле-
ма стоит максимально остро. 
В порты Йемена, Сомали, Эфи-
опии и других африканских 
стран, крайне нуждающихся в 
поставках пшеницы, но испы-
тывающих трудности с деньга-
ми, не направляется ни одного 
судна.

Правда, первый украинский 
сухогруз «Разони» изначально 
предназначался для Ливана, но 
покупатель внезапно отказался 
от сделки из-за существенной 
задержки поставки (на пять ме-
сяцев).

Заполненные украинским 
зерном сухогрузы берут курс 
на развитые страны, где гото-

вы платить больше и сразу. Так, 
на рынках Европы сейчас ощу-
тимо вырос спрос на зерновые 
культуры из-за сокращения 
урожая, вызванного и сильной 
засухой, и дефицитом мине-
ральных удобрений.

При этом, как подчеркивает 
Associated Press, львиная доля 
поставляемого Украиной зерна 
идет в качестве фуража — корма 
для животных.

Гуманитарная риторика 
Запада о голодающей плане-
те, как только дошло до первых 
поставок, уступила место биз-
нес-интересам.

В ООН, где ранее били тре-
вогу из-за назревающего про-
довольственного кризиса, осо-
бенно в Африке, излучают оп-
тимизм и называют направив-
шиеся в Европу сухогрузы спа-
сением. Пресс-секретарь генсе-
ка ООН Стефан Дюжаррик раз-

вел руками, признав, что речь 
о «коммерческих интересах». 
Он считает, что сделка по выво-
зу украинского зерна все рав-
но себя оправдывает: цены на 
продовольствие поползли вниз, 
и для голодающих стран тре-
тьего мира это якобы большое 
подспорье. Во всемирной ор-
ганизации поясняют, что глав-
ная задача — наполнить миро-
вой рынок зерном и тем самым 
сбить цены на него.

Что до африканского конти-
нента, то его жителям остает-
ся уповать на Всемирную про-
довольственную программу 
(ВПП): подконтрольная ООН 
организация смогла заброни-
ровать один сухогруз для обще-
африканских нужд, но, как от-
мечают эксперты, этого явно 
недостаточно с учетом масшта-
ба продовольственной пробле-
мы на континенте.  

Это судно везет 33 тысячи тонн кукурузы с Украины в Ирландию. В развитые страны направляются почти все сухогрузы с украинским зерном.

А К Ц Е Н Т

Все разговоры о поставках Украиной 
пшеницы для голодающих оказались 
блефом — гуманитарные идеи быстро 
уступили место бизнес-интересам

РЕЗОНАНС 

Может ли 
Варшава 
отправить 
в отставку главу 
Еврокомиссии?

У ПАНА 
НЕ ПО ПЛАНУ
Иван Сысоев

Напряжение между Польшей и 
руководством Евросоюза резко 
обострилось. Варшава уже заяв-
ляет, что намерена «расчехлить 
все пушки» для противостоя-
ния с Брюсселем. Руководству-
ясь принципом «око за око, зуб 
за зуб», поляки готовы всяче-
ски противодействовать работе 
европейских властей, блокиро-
вать принятие ключевых реше-
ний и добиваться отставки гла-
вы Еврокомиссии Урсулы фон 
дер Ляйен. А особо горячие го-
ловы даже заговорили о «полэк-
зите» — выходе Польши из ЕС.

«Красной тряпкой» для 
Варшавы стало заморажива-
ние Еврокомиссией выделе-
ния польским властям 35 мил-
лиардов евро в виде грантов 
и займов из программы ЕС по 
борьбе с пандемией. Еэсовцы 
увязывают передачу финансов 
с требованиями о проведении 
Варшавой реформ судебной си-
стемы, которая должна соответ-
ствовать «верховенству права 
и закона». Поляки же настаива-
ют, что якобы уже осуществили 
необходимые изменения.

«Поскольку Еврокомис-
сия не выполняет свои обяза-
тельства перед Польшей в этой 
сфере, у нас нет причин выпол-
нять свои обязательства перед 
Евросоюзом», — заявил лидер 
правящей партии «Право и 
справедливость» Ярослав Ка-
чиньский. По его мнению, евро-
пейцы организовали против 
Польши заговор и хотят «заста-
вить ее полностью подчиниться 
Германии».

Насколько воинственная 
риторика Варшавы будет под-
креплена реальными делами — 
вопрос спорный. Польское ру-
ководство уже несколько лет 
находится в состоянии «сло-
весной войны» с европейски-
ми властями, но резких шагов 
все-таки не предпринимает, по-
скольку сильно зависит от де-
нег ЕС.

Необходимо также учиты-
вать, что большинство жителей 
Польши согласно соцопросам 
не готовы поддержать «полэк-
зит». Поэтому даже сами пред-
ставители правящей польской 
партии сразу же вслед за напад-
ками на Брюссель оговаривают-
ся, что ни в коем случае не пла-
нируют выходить из ЕС, а хотят 
лишь «реформировать союз».

Угрозы Польши «свергнуть 
со своего поста» главу Евро-
комиссии Урсулу фон дер Ляй-
ен, учитывая всю запутанность 
европейской бюрократии и по-
литического процесса, являют-
ся скорее риторикой. Уволить 
главу ЕК может Европарламент, 
притом проголосовать за во-
тум недоверия должны две тре-
ти депутатов. Поверить в то, что 
Польша сможет консолидиро-
вать разрозненные европей-
ские политические движения, 
было бы наивно. Тем более вряд 
ли кто-либо захочет менять гла-
ву ЕК в преддверии приближаю-
щейся зимы, которая, с учетом 
нынешних европейских эко-
номических проблем, грозит 
стать для всей Европы по-насто-
ящему суровой.

Резкие слова из Варшавы 
в Еврокомиссии оставили без 
комментариев и лишь в оче-
редной раз подтвердили, что 
Польша не получит 35 миллиар-
дов евро до тех пор, пока ее су-
дебные реформы не «увенчают-
ся успехом». Но новых попыток 
шантажа из Варшавы это не от-
меняет.  
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Польша вновь 
шантажирует ЕС, 
который требует 
от нее судебной 
реформы и нака-
зывает деньгами

РАЗВЕРНУЛИ 
ПО ПАСПОРТУ
Полина Полещук

Двух туристок не пустили в общедоступный Венсен-
ский замок во Франции из-за их российского гра-
жданства. Охранники потребовали у девушек паспор-
та на входе в музей, после чего отказались пускать их 
внутрь, а на вопрос о причине отказа ответили: «По-
тому что вы русские». Инцидент произошел в конце 
июля, но известно о нем стало только сейчас.

В понедельник министерство обороны Франции 
заявило, что россиянок не пустили в замок из-за «вну-
тренней директивы», принятой в свете конфликта на 
Украине. Документ запретил гражданам России посе-
щать «военные помещения министерства». Исключе-
ние может быть сделано, только если «запрос касается 
работы журналистов».

В Венсенском замке располагается штаб-квартира 
исторической службы обороны Франции, которая от-
вечает за управление военными архивами. Обычные 
туристы могут получить доступ к архивным докумен-
там, но для этого они должны заранее зарегистриро-
ваться на сайте исторической службы и выбрать нуж-
ные им бумаги.

Но на этой неделе военное ведомство принесло из-
винения за ошибку и сообщило, что эпизод в Венсен-
ском замке — это пример «неизбирательного примене-
ния» нового правила. Выяснилось, что запрет на по-
сещение касается только военных объектов, а музеи 
страны, в том числе находящиеся в ведении минобо-
роны, по-прежнему открыты для россиян.  Министр 
обороны Себастьян Лекорню попросил подробно 
проинструктировать сотрудников музея, чтобы избе-
жать неприятностей в будущем.  

АМЕРИКЕ СЛУЖИТЬ 
НЕ РАДЫ
Юрий Когалов

Вооруженные силы США сталкиваются с острым де-
фицитом рекрутов. Проблемы возникают с состояни-
ем здоровья молодежи — многие страдают от излишне-
го веса и наркозависимости. Из всех молодых амери-
канцев в возрасте  от 17 до 24 лет пригодны к службе 
только 23 процента. Из них более половины военная 
служба не интересует, они идут в колледжи. Готовность 
стать солдатом проявляют только 9 процентов из тех, 
кто имеет право служить. Это самый низкий показа-
тель с 2007 года.

Чтобы довести численность вооруженных сил до 
1,3 миллиона человек (именно такая поставлена за-
дача), Пентагону необходимо привлечь в этом году 
порядка 150 тысяч новобранцев. Хуже всего ситуа-
ция в сухопутных войсках США. По данных на июнь, 
туда пошли служить лишь 22 тысячи рекрутов, что 
на 60 процентов меньше запланированного.

Как считает Майкл Блумберг, основатель и владе-
лец основного пакета акций компании Bloomberg, кад-
ровый кризис может быть самым серьезным вызовом, 
с которым когда-либо сталкивался Пентагон. По его 
мнению, США необходимо переосмыслить, как проис-
ходит набор рекрутов, создать более привлекательные 
условия для службы, а также подготовиться к тому, что 
в будущем участие в конфликтах будет обеспечиваться 
меньшими силами.

Чтобы вызвать интерес новобранцев, им предлага-
ют денежные бонусы, а также позволяют выбирать, где 
они будут проходить службу. Кроме того, появилась 
возможность служить по контракту только два года 
вместо четырех. Также рассматривается возможность 
снижения требований к физической форме и создания 
учебных лагерей для тех, кто не дотягивает по физиче-
ским показателям.  

СОСТРАДАНИЕ 
С ШАМПАНСКИМ

Сергей Костин

Главе немецкого МВД Нэнси Фезер пришлось публич-
но принести извинения за фотографию, сделанную 
во время недавнего визита в Киев с мэром Виталием 
Кличко.

На снимке Кличко, Фезер, глава министерства тру-
да и социальной политики ФРГ Хубертус Хайл и посол 
Германии на Украине Анка Фельдхузен непринужден-
но смеются и пьют шампанское на балконе резиден-
ции немецкого дипломата. 

Фотографии вызвали шквал критических коммен-
тариев, в том числе в соцсетях, пользователи которых 
посчитали неуместным такое поведение в тот период, 
когда относительно недалеко идут боевые действия, 
а в Европе принято выражать сострадание украинцам. 
Немецкого министра обвинили в развлечении за счет 
налогов обычных граждан и лицемерии.

Сама Фезер стала объяснять расслабленное поведе-
ние тем, что в Киеве жизнь идет своим чередом, «люди 
ходят по магазинам, в бары, сидят в кафе, занимают-
ся своей работой». «Нас пригласили на вечер с послом 
и с мэром Киева Виталием Кличко, и в итоге мы выбра-
ли тот же напиток, что и он. Я бы больше так не дела-
ла», — заявила Фезер, слова которой приводит издание 
Die Welt.  

В МИРЕ

Вид чиновников из Германии, весело распивающих в Киеве 
шампанское с мэром Виталием Кличко, возмутил немцев.

— Читайте также: «Водная 
полиция» Франции выслеживает 
тех, кто не соблюдает 
ограничения из-за засухи
rg.ru/art/2360969

КОММЕНТАРИЙ

Изначально было понятно, что никакой пшеницы Украина не будет по-

ставлять на мировой рынок по открывшемуся коридору. Это все выгля-

дело как откровенный блеф, считает генеральный директор аналитиче-

ской компании «ПроЗерно» Владимир Петриченко. 

Сейчас Украина отгрузила 10 судов с 305 тысячами тонн продукции, 

еще два суда только выходят из порта. И ни на одном из них нет пшени-

цы. В основном отправляется кукуруза и по одному судну подсолнечно-

го масла, соевых бобов и подсолнечного шрота. Идут эти судна в Тур-

цию, Англию, Италию, Китай, указывает Петриченко. «Украина торгует, 

как ей удобно. Там же не меценаты, чтобы везти в Африку, у которой не-

чем заплатить», — говорит эксперт. Ко всему прочему, по его словам, 

украинская кукуруза сейчас уже не кормового качества, а годится ско-

рее для этанола. Отчасти поэтому Ливан отказался от покупки, и теперь 

эта кукуруза идет в Турцию. 

И раньше Украина везла кукурузу «куда угодно, только не в Африку», 

подтверждает генеральный директор Института конъюнктуры аграрного 

рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. Их кукуруза всегда шла в Европу, Китай, 

Египет и другие страны. Сейчас Украине нужно распродать скопившие-

ся в портах несколько сотен тысяч тонн этой культуры. 

При этом, по мнению Рылько, объемы, которыми оперирует Украина, 

достаточно большие, чтобы оказывать влияние на глобальный продо-

вольственный рынок: страна поставляет 20% от всего экспорта кукуру-

зы, 8—9% — пшеницы и ячменя. Вывозимые сейчас из Украины объемы 

продовольствия «мешают» прежде всего России — они серьезно влияют 

на цену российской пшеницы в причерноморском регионе, говорит 

Рылько. «Поскольку Украина предлагает пшеницу на 20 долларов за 

тонну дешевле, Турция в ожидании потока дешевой украинской пшени-

цы в какой-то момент утратила интерес к нашей, которая идет маленьки-

ми судами с Азовского моря, и готова даже ради этого ждать поставок 

неделями», — поясняет эксперт. Пока, правда, непонятно, о каком 

объеме зерна может идти речь — 1 млн или 3,5 млн тонн в месяц, что обе-

щает Украина. Но пока из-за этого поставки российской пшеницы с ма-

лой воды довольно скромные, уточняет Рылько.

Подготовила Татьяна Карабут
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Между тем

Аномальная жара в Великобрита-

нии привела к обмелению Темзы 

и смещению ее истока на 

несколько километров ниже 

по течению. Как сообщает газета 

Daily Express, власти запретят гра-

жданам использовать воду из 

реки для бытовых нужд. Это кос-

нется жителей Лондона и его 

окрестностей. В частности, будет 

запрещено использовать воду 

из Темзы для мойки машин, окон, 

стен домов, а также для заполне-

ния бассейнов и домашних пру-

дов. Как сообщает Sky News, 

нарушителям грозит штраф 

в 1 тысячу фунтов.

Подготовил 
Александр Саможнев
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Здесь была Темза — исток главной британской реки пересох из-за жары.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ 
Ртутные градусники 
планируется запретить

Температура 
без опасности

Ольга Игнатова

Производство термометров с ртутью в России могут 
прекратить с 1 марта 2024 года. Об этом говорится в 
разработанном минпромторгом проекте постановле-
ния правительства, который проходит общественное 
обсуждение.

Подготовлен целый перечень запрещенных к произ-
водству ртутьсодержащих товаров. В него входят акку-
муляторы с содержанием опасного металла, переклю-
чатели и реле, люминесцентные трубчатые лампы, 
термометры, даже косметика с содержанием ртути 
и удобрения: пестициды, биоциды, локальные анти-
септики. Отказ от изготовления данной категории то-
варов в министерстве аргументируют проблемной 
утилизацией. 

Как пояснил «Российской газете» фарманалитик, 
гендиректор компании DSM Group Сергей Шуляк, 
несколько лет назад Россия присоединилась к конвен-
ции об ограничении бытового использования ртути. 
Предполагалось, что с 2020 года в стране будут запре-
щены градусники со ртутью и другие приборы, в ко-
торых содержится этот опасный металл. Однако они 
производятся, сво-
бодно продаются 
и используются в 
быту и медучре-
ждениях до насто-
ящего момента. 
Хотя, как уточня-
ет Шуляк, количе-
ство используемых 
ртутных термомет-
ров сейчас не столь 
значительно, как, 
например, 20 или 
10 лет назад. Все-та-
ки иметь дома ртут-
ный градусник — это 
определенный риск. 
Если он разобьется 
по неосторожности, 
придется вызывать 
санинспекцию, что-
бы все тщательно 
убрали. Ведь ртуть 
относится к наиболее токсичным элементам. При по-
падании в организм ртуть оказывает токсичное воз-
действие на пищеварительную, иммунную и нервную 
системы. Кроме этого, поражаются кожа, почки, лег-
кие и даже глаза. Всемирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) относит ртуть к десятку основных ве-
ществ, которые представляют наибольшую угрозу для 
общественного здравоохранения.

Шуляк уточняет, что ртутные градусники эффек-
тивно заменяют электронные и на основе смеси спир-
тов. «Они похожи на привычные ртутные, только вме-
сто серебристой полоски там внутри красная. Это 
смесь спиртов. При нагревании от человеческого тела 
они расширяются и также могут двигаться вверх-в-
низ», — объясняет эксперт. Он также добавляет, что 
точность показаний термометров зависит не от жидко-
сти внутри, а от калибровки и от производителя.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
Вузы открывают 
дополнительный набор 

Место 
под диплом

Мария Набиркина

Бюджетные места в вузах по итогам приемной кампа-
нии 2022 года практически заполнены, сообщили в ми-
нобрнауки. Но тем не менее с сегодняшнего дня уни-
верситеты вправе открыть дополнительный набор, 
если по окончании вступительной кампании незакры-
тые места все же остались. 

 — В 2022 году по результатам зачисления «в одну 
волну» были заполнены 97,5 процента бюджетных 
мест по всей России, — сообщили в министерстве. — 
На дополнитель-
ный набор будут 
направлены не 
больше 2,5 процен-
та мест. 

Кстати, в про-
шлом году «недо-
бор» был больше, 
после основного 
этапа зачисления 
пустыми остались 
6 процентов мест. 
По мнению ректо-
ра НИТУ «МИСИС» 
Алевтины Черни-
ковой, чтобы проблем в наборе не было, нужна ранняя 
профнавигация, чтобы уже в старших классах школь-
ники четко понимали, где хотят учиться. 

В минобрнауки между тем подчеркнули: чтобы из-
бежать дополнительного приема, в будущем вузам 
необходимо улучшить механизмы обратной связи с 
абитуриентами, а регионам четче заявлять о том, где 
бюджетные места нужны больше всего. Ведь при фор-
мировании контрольных цифр приема ведомство ори-
ентируется именно на запросы регионов. 

Одной из сложностей, с которой столкнулись и 
вузы, и абитуриенты в этот прием, стали сбои в работе 
суперсервиса «Поступление в вуз онлайн». 

 — В этом году сервис ввели в «промышленную экс-
плуатацию» — подать документы через него можно 
было почти в 900 университетов, — напомнил ректор 
Московского политехнического университета Влади-
мир Миклушевский.  — Безусловно, это очень правиль-
но, дает возможность людям, никуда не выезжая, по-
ступать в вуз. Но были сложности. Надеемся, что мин-
цифры к следующему году доработает недочеты. 

Ректор Балтийского федерального университета 
им. Канта Александр Федоров высказался жестче: по 
его мнению, работа сервиса «актуальная и интерес-
ная», но в этом году «проект не состоялся».

 — Нужно сделать серьезные выводы и вместе с вуза-
ми отработать все уже в этом году, провести глубокое 
тестирование и выявить все ошибки, — отметил 
Федоров.

Напомним, всего на 2022/2023 учебный год вузам 
было выделено более 588 тысяч бюджетных мест. Кон-
курс на отдельные программы обучения доходил до 
100 человек на место.  

Конкурс 
на отдельные 
направления 
подготовки 
доходил до 100 
человек на место 

Владимир Баршев

Р
иск в буквальном смысле 
остаться без колес возник 
у владельцев нового элек-

трокара Toyota. Причем во вре-
мя движения. Компания объ-
явила беспрецедентную отзыв-
ную кампанию.

Речь идет о среднеразмер-
ном кроссовере этой марки 
bZ4X.

 Только осенью прошлого 
года состоялась премьера это-
го автомобиля, а уже в апре-
ле стартовали его продажи. По 
счастью, не в России. Для рос-
сийского рынка автомобиль не 
был заявлен изначально.

Как выяснилось, у автомо-
биля выявился производствен-
ный дефект. У него во время дви-
жения отваливаются колеса. 
Причем по какой причине это 
происходит, компания пока не 
смогла установить. 

Соответственно, отвозить 
машину дилеру для устране-
ния недостатка — бессмыслен-
но. Поэтому компания предла-
гает дилерам забирать маши-
ну у собственника и хранить на 
своей стоянке до тех пор, пока 
не будет найдено решение. При 
этом готовы на весь неопреде-
ленный срок выдать подменный 
автомобиль с двигателем вну-
треннего сгорания. В США диле-
ры готовы оплачивать топливо 
этих подменных автомобилей, 
ресурс Electrek.

Также компания предлагает 
гасить ежемесячные платежи, 
если машина была взята в ли-
зинг или в кредит.

А если счастливого обладате-
ля такого электрокара не устра-
ивает передача машины дилеру 
на неизвестный срок, то компа-
ния готова выкупить автомо-
биль обратно.

Всего было выпущено 2700 
таких машин. И все они подле-
жат этому отзыву. 

Правда, большинство из 
этих автомобилей с обнару-
женным дефектом так и не были 
доставлены конечному потре-
бителю.

Так что отзывная кампания 
не будет очень накладной для 
автоконцерна, но больно уда-
рит по имиджу.

Как прокомментировал на 
BFM автоэксперт Артем Бобцов, 
после этой истории тяжело бу-
дет вернуться к званию самого 
надежного автомобиля в мире. 

Когда сам производитель не 
понимает, почему колеса от-
валиваются, он не может даже 
провести никакую отзывную 

кампанию, чтобы клиенты при-
ехали и неисправность устра-
нили. 

С учетом того, что ситуация 
неординарная и владельцев не 
очень много, конечно, обрат-
ный выкуп автомобиля — это 
наиболее разумный шаг. Чтобы 
в лабораторных условиях найти 
причину и выпустить на рынок 
безопасный во всех отношениях 
автомобиль.

Отзывные кампании — впол-
не устоявшаяся практика. Их 
проводят все автопроизводи-
тели, когда выявляется какой
-то дефект. Наиболее массовые 
кампании проводились в том 
числе у Toyota — из-за дефек-
тов датчиков подушек безопас-
ности. 

Бывали случаи у некоторых 
компаний, когда автомобили 
отзывали из-за проблем с тор-
мозами. Электрокары часто от-
зывают из-за проблем с бата-
реей. Но такой дефект, как от-
валивающиеся колеса, причем 
когда сам производитель не по-
нимает его причину, — это се-
рьезно.  

Недожилые помещения
Девелоперы начали ак-
тивную экспансию на 
региональные рынки, 

отмечает региональный дирек-
тор департамента консалтинга 
и аналитики Knight Frank Russia 
Ольга Широкова. Таких проек-
тов все больше, география зна-
чительно расширяется: Ново-
сибирск, Екатеринбург, Крас-
ноярск, Уфа. 

Если ранее превалирующую 
долю рынка занимали несер-
висные апартаменты, то сейчас 
на рынок выводят проекты сер-
висного формата, зачастую с 
привлечением опытных управ-
ленческих компаний. «Активно 
растет сегмент рекреационных 
апартаментов, который тяготе-
ет к туристическим локациям: 
морское побережье, горнолыж-
ные и внесезонные курорты. 
Основной объем предложения 
сконцентрирован в Краснодар-
ском крае, Крыму и Калинин-
градской области, где ведется 
не только новое строительство, 
но и редевелопмент бывших са-
наторно-курортных объектов. 
Все чаще девелоперы создают 
комплексный продукт, соединя-
ют формат апартаментов с дове-
рительным управлением, гости-
ницами и спа», — говорит Широ-
кова. Причины роста популяр-
ности апартаментов, к примеру, 
в Сочи очевидны — зачастую не-
движимость приобретается под 
сдачу в аренду или для сезонно-
го отдыха, необходимости про-
писываться в ней нет, а стои-
мость апартаментов ниже, чем 
квартир, на 10—15%, отмечают в 
Level Group. Доля сделок с апар-
таментами в последние годы до-
статочно стабильна — около 10%, 
однако нынешним летом отмеча-
ется снижение до 6—7%, посколь-
ку на апартаменты не распро-
страняется льготная ипотека. 

В условиях волатильной эко-
номики риск покупателя апар-
таментов выше, поскольку не-
жилая недвижимость защи-
щена законом слабее, говорит 
гендиректор G5 Алексей Бра-
вин. Претензии инвесторов при 
банкротстве застройщика не 
обладают приоритетом и пере-
даются в общую конкурсную 

массу, шансы получить вло-
женную сумму полностью сни-
жаются. Кроме того, при даль-
нейшей эксплуатации, если 
собственник проходит проце-
дуру банкротства, апартамен-
ты не попадают под определе-
ние единственного жилья и мо-
гут быть конфискованы. Также 
апартаменты дороже в эксплу-
атации. К примеру, в Санкт-Пе-
тербурге в одном из домов с 
апартаментами квартплата со-
ставляет около 160 рублей за кв. 
м, а в находящемся неподалеку 
жилом комплексе — 60 рублей, 
говорит эксперт по недвижимо-
сти компании «Этажи» Полина 
Будникова. Налог на апартамен-
ты доходит до 2% от стоимости 
недвижимости, на квартиры в 
десять раз меньше. 

Уже не один год идут разго-
воры о необходимости опреде-
ления более четкого правового 
статуса апартаментов, однако 
никаких решений пока принято 
не было. Недавно председатель 
Комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Сергей Пахо-
мов заявил, что апартаменты не 
будут приравнены к жилью. На 
фоне такого заявления тренд на 
сокращение доли апартаментов 
на рынке недвижимости Моск-
вы продолжится, считают в 
Level Group. 

Приравнять апартаменты к 
жилью невозможно ни с юриди-
ческой, ни с технической точки 
зрения, пояснил Пахомов в сво-
ем Telegram-канале. В этом слу-
чае пришлось бы, в частности, 
моментально найти в бюджете 
сотни миллиардов рублей для 
строительства школ, детсадов и 
поликлиник для жителей апар-
таментов, при этом поблизости 
зачастую даже нет территорий 
для их возведения. Пришлось 
бы перестраивать обслужива-
ющую инфраструктуру внутри 
зданий, включая лифты, уби-
рать из них большую часть биз-
неса. Однако ряд вопросов ре-
шить возможно, считает Пахо-
мов: дать возможность регио-
нам устанавливать более низ-
кие налоговые ставки и комму-
нальные тарифы, разрешить 
временную регистрацию. Важ-
но дать бизнесу четкие прави-
ла игры и ввести этот продукт, 
если он пользуется спросом, 
в легальное поле, говорит Па-
хомов. Апартаменты должны 
перестать быть продуктом об-
хода действующих норм и пра-
вил строительства жилья.  

1

А КАК В МОСКВЕ

ПОЛКИ ЖДУТ СИГНАЛА
На фоне сообщений о возможном росте цен на 

арендное жилье в столице появились ультрадешевые 

предложения. Например, всего за 7,9 тысячи рублей 

начали сдавать так называемые слипбоксы — не-

большие ниши на антресоли. Владелец такой жилпло-

щади у станции метро «Бульвар Дмитрия Донского» 

назвал плюсы для будущего арендатора: хороший 

матрас, зеркало, часы, декоративное освещение и 

лампа с регулируемым освещением. Можно также 

вместе с другими арендаторами пользоваться кух-

ней, туалетом и ванной. А ваше законное место имеет 

габариты всего лишь полтора на три метра. Очень на-

поминает верхнюю полку в поезде. Рядом даже есть 

небольшой шкафчик для вещей. Получается немного 

уютнее, чем в хостеле. Только с оплатой может воз-

никнуть проблема. Собственники обычно добавляют 

коммунальные платежи к стоимости аренды. А под-

считать их будет весьма проблематично, если жиль-

цов несколько. Начнутся споры — кто и сколько кубов 

«налил» и киловатт «нажег». Но в целом все равно 

аренда такой полки для сна выйдет тысяч на 5—6 де-

шевле, чем съем комнаты в коммуналке. 

«Разделение квартиры на койко-места — способ по-

высить доход рантье, но хлопот в данном случае бу-

дет больше, — считает гендиректор Агентства инве-

стиций в недвижимость Москвы Валерий Летенков. — 

Ведь соседи довольно часто и обоснованно жалуют-

ся на шум, неаккуратных жильцов и прочие сопут-

ствующие моменты». Если выяснится, что жилье сда-

ется без уплаты налогов и с нарушениями других 

норм закона, то у собственника могут возникнуть се-

рьезные проблемы. По оценкам столичного юриста 

Александра Коновалова, все условия аренды жил-

площади нужно прописать в договоре. Кроме того, 

владельцу жилья необходимо оформить статус само-

занятого: в этом случае он будет платить налоги как 

предприниматель, сдающий жилье физическим ли-

цам. Если не соблюдать нормы закона, то вполне воз-

можны серьезные проблемы.  Как, например, возник-

ли они у владельцев участков на западе столицы. Там 

в Москве до сих пор еще можно встретить земельные 

участки и частные дома. Местные жители нередко 

сдавали койко-места в небольших сарайчиках работ-

никам местного аэропорта Внуково. Ни сами отноше-

ния с арендаторами, ни домики никак не оформля-

лись. Подобные «вороньи слободки» регулярно сно-

сятся по решению местных комиссий по контролю за 

соблюдением правил строительства. В любом случае 

койко-места в городе окажутся значительно дешевле 

даже самой бюджетной квартиры. Как рассказали в 

пресс-службе компании «ИНКОМ-Недвижимость», в 

последние месяцы минимальные ставки сильно не 

изменяются. Сейчас самую дешевую «однушку» мож-

но снять за 25 тысяч рублей. Впрочем, это отдельная 

жилплощадь, есть необходимая бытовая мебель, ря-

дом — транспорт и вся инфраструктура. 

Подготовил Сергей Буланов

АВТОМОБИЛИ Toyota выкупает свой 
новый электрокар

Остались без колес
А К Ц Е Н Т

У автомобиля выявился 
производственный дефект. У него во 
время движения отваливаются колеса

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/project/property
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Ртуть — очень опасный элемент, 
через два года ее могут запретить 
использовать в производстве.

Номер заказан
А изготовить знак ав-
товладелец должен сам 
на специализирован-

ном предприятии. 
Например, житель Твери не 

получит номер с кодом регио-
на Москвы. Ему присвоят его с 
тверским кодом. А в Москве та-
ких знаков в ГИБДД просто нет.

Но будет ли такая возмож-
ность, и смогут ли эти предпри-
ятия выполнить заказ МВД? 
Ведь производство знаков так-
же связано с использованием, 
как импортных материалов, так 
и иностранного оборудования. 

Впрочем, как сообщают 
сами производители, особых 
проблем они не видят. Амери-
канская компания, которая 
была основным поставщиком 
световозвращающей пленки,  с 
российского рынка ушла. Од-
нако ей нашлась замена у ки-
тайских и корейских произво-
дителей.

В свое время пленка ки-
тайских производителей уже 
применялась, но она быстро об-
лезала. В то же время, произво-
дитель дает гарантию на реги-
страционный знак – 3 года. В 
течение этого времени, если 
знак облез, его требуется бес-
платно заменить. 

Поэтому сейчас производи-
тели нашли таких поставщиков, 
чья продукция не уступает аме-
риканской. А по цене даже вы-
игрывает.

Сложности могут возник-
нуть только с закупкой или 
ремонтом оборудования для 
производства знаков. Но пока 
эта проблема не стоит.  Эти знаки пойдут в утиль, но номера можно присваивать другим авто.
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Ради экономии покупатели и арендаторы зачастую готовы мириться со многими недостатками жилья.
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Апартаменты все чаще появляются на курортах: 
на море и в горах

А как у них

На американском рынке недвижимость в крупных городах, схожая с 

российскими апартаментами, как правило, изначально строится под 

аренду.

Апартамент-комплексы — это многоквартирные жилые дома с различ-

ными удобствами, например, бассейнами, спортзалами или зонами до-

суга, которыми, как правило, владеют и управляют компании, сдающие 

помещения по типовому договору, хотя отдельные квартиры в таких до-

мах могут принадлежать частникам.

Поскольку жители США нередко переезжают на работу в другие горо-

да, подобные комплексы пользуются популярностью, на съеме прожи-

вает порядка 17 процентов американцев.

До 2018 года строительство предназначенного для аренды многоквар-

тирного жилья неуклонно росло: со 114 тысяч новых апартаментов в 

2011 году до 357 тысяч в 2018 году.

Но в последние три года наблюдается некоторая стагнация: в эксплуата-

цию вводится по 330—340 тысяч апартаментов в год. Наиболее активно 

такая застройка сейчас идет на юге США.

Подготовил Юрий Когалов

Это не купе и даже не плацкарт. А полноценная жилплощадь рачительного покорителя современной Москвы.
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АВИАПРОМ Красноярская 
авиакомпания заказала 
самолеты на уральском 
заводе

Перспективы 
«Байкала»

Ольга Медведева, «Российская газета», Екатеринбург

Компания «КрасАвиа» подписала договор с Уральским 
заводом гражданской авиации о поставке десяти лег-
ких многоцелевых самолетов ЛМС-901 «Байкал». 

Сибиряки рассчитывают получить машины с 2025 
по 2029 год. Уральцы пообещали не только обеспечить 
авиапредприятие новыми самолетами, но и взять на 
себя сервисное обслуживание, подготовку персона-
ла и при необходимости конвертации салона из пасса-
жирской в грузовую или грузопассажирскую версии. 
Конструкторы изначально говорили о возможности 
установки на самолет лыжного и поплавкового шасси, 
и такие варианты авиакомпанию тоже интересуют. 

— Будем использовать самолеты для полетов в отда-
ленные поселки вместо вертолетов — это позволит уде-
шевить перевозки и увеличить частоту сообщения, 
— поделился планами генеральный директор «КрасА-
виа» Андрей Егоров.

Тем временем работа над созданием легкого самоле-
та, который должен полностью заменить ветерана гра-
жданской авиации Ан-2, продолжается. В работу вклю-
чились более 70 российских предприятий. На Ураль-
ском заводе гражданской авиации, базовой для произ-
водства самолетов, строят специальный корпус площа-
дью 6,5 тысячи квадратных метров. В рамках импорто-
замещения с нуля разработали отечественный двига-
тель ВК-800, работа над которым продолжается. 

Летно-конструкторские испытания и сертифика-
ция завершатся в 2023 году, еще два года потребуется 
для запуска серии. Для авиастроения это бешеные тем-
пы, но пока все идет по графику. 

— Мы рады приветствовать авиакомпанию «КрасА-
виа» в качестве первого заказчика ЛМС-901 «Байкал» 
в Сибирском федеральном округе. Для нас большая 
честь, что ведущий перевозчик региона выбрал 
«Байкал» для формирования парка однодвигательных 
пассажирских самолетов, призванных возобновить 
регулярное сообщение с удаленными и труднодоступ-
ными населенными пунктами Красноярского края, — 
заявил директор программ гражданской авиации УЗГА 
Олег Богомолов.

Самолеты «Байкал», как объясняют их создате-
ли, смогут взять больше полезной нагрузки, отвезти 
ее дальше, с большей скоростью, меньшим расходом 
топлива и за меньшие деньги, чем «Аннушки». В Крас-
ноярском крае их планируют использовать не только 
для регулярных перевозок, но и для санитарной авиа-
ции, авиалесоохраны. За оставшееся время в регионе 
восстановят несколько посадочных площадок. 

Конечно, новый самолет ждут не только в Сибири. 
В планах УЗГА — выпускать по 20 машин в год.  
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В планах Уральского завода гражданской авиации выпускать 
пока 20 машин в год.

МЕТРО До 2025 года в столице откроется еще 27 новых станций

Названия дают москвичи
Любовь Проценко

М
осковское мет-
ро продолжает 
расширяться не 
только в истори-
ческой части го-
рода, но и в Но-
вой Москве. Как 
сообщил замм-
эра столицы по 

вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев, до 2025 года 
планируется открыть 27 новых 
станций. Названия им власти 
дают после голосования моск-
вичей на «Активном граждани-
не». Вчера, например, по итогам 
такого голосования мэр Моск-
вы Сергей Собянин подписал 
постановление о присвоении 
названий 22 станциям.

«Уже до конца 2024 года пла-
нируется завершить проклад-
ку и реконструкцию 64,6 кило-
метра линий, 27 станций и трех 
электродепо для обслужива-
ния поездов», — рассказал Ан-
дрей Бочкарев. Флагманским 
проектом, по его словам, оста-
ется Большая кольцевая линия. 
Протяженностью 70 километ-
ров, вдоль которых разместит-
ся 31 станция, она станет самым 
большим кольцом под землей в 
мире. Напомню, с 2018 года вве-
дены в строй уже 22 станции. 
Сейчас ими пользуются пол-
миллиона москвичей в сутки. 
На очереди — запуск последних 9 
станций. Семь из них — «Марьи-
на Роща», «Печатники», «Со-

кольники», «Кленовый буль-
вар», «Нагатинский Затон», 
«Рижская» и «Текстильщики» 
— находятся на северо-восточ-
ном и восточном участках коль-
ца. Еще две — «Варшавская» и 
«Каширская» — прежде отно-
сились к упраздненной сейчас 
Каховской линии, а после ре-
конструкции так же войдут в 
состав БКЛ. По оценке Андрея 
Бочкарева, Большое кольцо 
сейчас готово более чем на 90 
процентов, а полностью его по-
строят до конца этого года. Для 
пассажиров оно откроется, как 
и планировалось, в начале 2023 
года. Когда Большое кольцо за-
мкнется, жителям отдаленных 
районов больше не придется ез-

дить до существующей Кольце-
вой только для того, чтобы пере-
сесть с одной радиальной линии 
на другую. Они смогут это сде-
лать гораздо ближе к дому — но-
вая кольцевая расположена от 
старой в 10 километрах. В ре-
зультате пассажиры будут эко-
номить от 30 до 40 минут вре-
мени на каждой поездке. Да и 
само передвижение под землей 
станет комфортнее, так как раз-
грузятся и историческая Коль-
цевая, и большинство перегру-
женных радиальных линий. 

Среди других востребован-
ных станций, которые обещают 
открыть в 2023 году, «Пыхтино» 
и «Внуково» Солнцевской ли-
нии. С вводом этого пятикило-
метрового участка москвичи и 
гости столицы получат первый 
в России аэропорт, в который 
пассажиры смогут добирать-
ся на метро. В течение последу-
ющих двух лет самый большой 
ввод ожидается на Троицкой ли-
нии. Протяженностью 40 кило-
метров, это будет самый длин-
ный радиус подземки, который 
свяжет территорию бывшего 
ЗИЛа с Новой Москвой. Внача-
ле эту линию планировалось 
довести только до Коммунар-
ки. Но после того, как в 2019 
году в Коммунарке открылась 
одноименная станция Соколь-
нической линии, Троицкую ли-
нию решили продлить до горо-
да-наукограда Троицка. С ее 
строительством этот поселок в 
Новой Москве — центр Троицко-
го и Новомосковского округов, 

будет иметь уже две станции 
подземки, связанные пересад-
кой. До 2025 года на этой линии 
в строй будут введены 11 стан-
ций: «Академическая», «Ва-
виловская», «Мамыри», «Тю-
леневская», «Крымская», «Ба-
чуринская», «Коммунарка», 
«Новаторская», «Тютчевская», 
«Университет Дружбы Наро-
дов» и «ЗИЛ». Четырем из них 
вчера были присвоены назва-
ния, предложенные в ходе голо-
сования москвичами. В частно-
сти, «Тюленевская» стала на-
зываться «Генерала Тюленева» 
(по улице, к которой станция 
примыкает). «Новаторской» 
горожане решили оставить 
проектное название, так как 

с нее есть пересадка на одно-
именную станцию БКЛ. Точно 
так же сохранили наименова-
ние станции «Ватутинки», а вот 
станцию «Десеновское» жите-
ли предложили переименовать 
в «Кедровую», что и было сде-
лано, но пуск этих двух стан-
ций запланирован за пределами 
2025 года. 

С нетерпением ждут при-
хода метро жители еще одного 
отдаленного района Москвы — 
Северного поселка. Они через 
два года получат три станции 
на Люблинско-Дмитровской 
линии: «Лианозово», «Физтех» 
и «Яхромскую». На Сокольни-
ческой линии в планах к этому 
времени — пуск новой конечной 
станции «Потапово».

В числе пусковых до 2025 
года оказалась наконец и стан-
ция «Суворовская», история 
строительства которой на су-
ществующем кольце — между 
станциями «Проспект Мира» 
и «Новослободской», началась 
еще в 90-е годы прошлого века. 
Из-за технических сложностей 
и дороговизны сооружения по-
чти в самом центре города — в 
Мещанском и Тверском райо-
нах, начало работ на ней не раз 
откладывали и даже исключали 
из планов развития метро. Но 
рост пассажиропотока в приле-
гающих кварталах заставил го-
родские власти изменить ранее 

принятое решение. Строители 
вернулись на «Суворовскую» 
и сейчас полны решимости к 
2025 году станцию достроить.

Напомню, с 2011 года, когда 
в столице после длительно-
го перерыва снова началось 

масштабное развитие подзем-
ки, введено в эксплуатацию 
198,7 километра новых линий, 
100 новых станций метро и 
МЦК и 11 электродепо. Таким 
образом рельсов под землей 
стало в полтора раза больше.  

МИНОБОРОНЫ

В Москве 
чествовали 
военных 
строителей

ОТСТРОЯТ 
НЕ ТОЛЬКО 
МАРИУПОЛЬ
Иван Петров

В Общественной палате Рос-
сии в честь Дня строителя вче-
ра прошла торжественная цере-
мония чествования ветеранов и 
сотрудников военно-строитель-
ного комплекса Министерства 
обороны России. Об этом «РГ» 
сообщили в национальной ассо-
циации объединений офицеров 
запаса «Мегапир», члены кото-
рой приняли участие в этом ме-
роприятии.

Всего на церемонию были 
приглашены свыше 200 сотруд-
ников военно-строительного 
комплекса, а также члены Феде-
рального Собрания, представи-
тели военного ведомства и дру-
гих силовых ведомств.

Участники встречи подве-
ли итоги работы военно-строи-
тельного комплекса за первые 
шесть месяцев года. В частно-
сти,  рассмотрели вопросы 
соблюдения прав военнослужа-
щих, членов их семей и ветера-
нов касательно обеспечения их 
жильем и объектами социаль-
ной инфраструктуры.

Кроме того, обсудили акту-
альный вопрос об оказании по-
мощи в восстановлении разру-
шенной украинскими национа-
листами инфраструктуры ДНР 
и ЛНР.

Ранее сообщалось, что имен-
но военные строители готовят к 
сдаче первые жилые дома в ак-
тивно восстанавливаемом Ма-
риуполе. Первые жильцы смо-
гут заехать в новые квартиры 
уже к 1 сентября. Тогда как го-
род от националистов удалось 
освободить только в самом кон-
це весны. При этом противник, 
отступая, максимально разру-
шал жилые дома и объекты гра-
жданской инфраструктуры.  

МЕДИЦИНА Первых пациентов готовится принять Дом сестринского ухода 
«Коломенское»

С «Верой» по жизни
Любовь Проценко 

М
осковскому центру 
паллиативной помощи 
меньше семи лет, но за 

это время его подразделения 
появились уже в большинстве 
округов столицы. В начале это-
го года к ним добавился Дом се-
стринского ухода «Люблино», 
а еще один такой же дом «Ко-
ломенское» готовится принять 
первых пациентов 16 августа. 
Какие условия ждут их здесь? 
На какую помощь могут рассчи-
тывать тяжело больные люди? 
Эти вопросы интересовали 
мэра Москвы Сергея Собяни-
на, побывавшего вчера в новом 
центре перед его открытием. 

Дому сестринского ухо-
да «Коломенское» столичные 
власти передали корпус, преж-
де принадлежавший городской 
клинической больнице имени 
Юдина. После проведенной ре-
конструкции здание построй-
ки 70-х годов прошлого века не 
узнать. Оно уже меньше всего на-

поминает больничный корпус, 
скорее, уютное пространство, 
приближенное к домашнему. На 
семи этажах — 131 койка. Палаты 
на одного-двух человек. В каждой 
— телевизор, холодильник, удоб-
ная мебель. Но главное, все сде-
лано с учетом, что лежать здесь 
будут люди, которые не могут 
себя обслуживать и нуждаются 
в постоянном уходе. С пролеж-
нями, труднозаживающими ра-
нами, просто маломобильные 
— в силу разных причин. Поэто-
му кровати установлены с ан-
типролежневыми матрасами и 
электроприводом, который поз-
воляет пациенту лежа изменять 
положение в вертикальной и го-
ризонтальной плоскостях. Помо-
гут передвигаться и потолочные 
подъемники, установленные в 
каждой палате. С помощью спе-
циальных штор каждую койку 
можно изолировать, например, 
на время общения с родными. 
Санузлы — с поручнями и специ-
альными трапами, а также кноп-
ками вызова персонала.

Медицинское оборудование 
тоже самое современное: аппа-
рат УЗИ, мобильный рентген-
аппарат, а в ближайшей пер-
спективе — и отделение респира-
торной поддержки для пациен-
тов, долгое время находящихся 
на искусственной вентиляции 
легких. Временно в «Коломен-
ском» разместятся 99 паллиа-
тивных коек из старого корпу-
са на улице Двинцев, который 
тоже ожидает капремонт.

Сергей Собянин напомнил, 
что программу развития палли-
ативной помощи в Москве соста-
вили несколько лет назад и город 

последовательно движется по 
ней: «Это и стационарная пал-
лиативная помощь в хосписах, и 
в таких отделениях сестринско-
го ухода, и, конечно, помощь на 
дому. Этот центр, насколько я 
понимаю, рассчитан не только 
на тех, кто будет находиться в 
палатах, но и на обслуживание 
большого количества людей на 
дому, которым тоже нужны и се-
стринский уход, и внимание, и 
лекарства». Это тысячи москви-
чей, которые находятся в слож-
ной жизненной ситуации».

Подчеркнув, что работу в 
этом направлении правитель-

ство Москвы считает одним из 
своих приоритетов, Собянин 
сказал: «Несмотря на эконо-
мические вызовы и проблемы с 
бюджетом, мы сделаем все для 
того, чтобы этот паллиативный 
центр стал самым лучшим в мире 
и москвичи получали самую луч-
шую паллиативную помощь».

Помощь врачам и медсе-
страм, как и во всех отделениях 
паллиативной помощи, в «Ко-
ломенском» будут оказывать 
координаторы и волонтеры 
благотворительного фонда по-
мощи хосписа «Вера». Для того, 
чтобы жизненное пространство 
у пациентов не ограничивалось 
стенами палат, пусть и ком-
фортных, они будут гулять с 
ними на свежем воздухе, вместе 
читать книги и смотреть филь-
мы. Облегчит их передвижение 
безбарьерная среда, созданная 
во всем здании.  

А К Ц Е Н Т

Впервые в России до аэропорта 
можно будет добраться на метро
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А К Ц Е Н Т

Здание уже меньше всего напоминает 
больничный корпус, скорее, 
уютное пространство, 
приближенное к домашнему

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Прямая речь

Нюта Федермессер, директор Московского 
многопрофильного центра паллиативной помощи 
департамента здравоохранения Москвы:
— В отличие от пациентов хосписов, у тех, кого примет Дом сестринско-

го ухода, могут быть впереди еще годы жизни. Для большинства из них, 

измученных тяжелой болезнью, больница — шаг отчаяния, они устали от 

белых халатов и казенных стен. Они хотели бы находиться дома. Но 

много людей одиноких, много тех, у кого пожилые родственники не 

справляются с уходом — когда нужно залечить пролежни, наладить пи-

тание, своевременно давать лекарства, научить человека самостоятель-

но глотать после инсульта. Такие пациенты могут быть госпитализиро-

ваны к нам — в новый Дом сестринского ухода «Коломенское». Здесь 

откроется 131 койка.

Но помощь на дому все равно остается нашим приоритетом. Дом се-

стринского ухода «Коломенское» обеспечит такую помощь примерно 

4 тысячам москвичей. Дома всегда лучше. А в случае ухудшения — их 

ждет прекрасный комфортабельный уютный стационар. После стабили-

зации состояния — подбора терапии и разработки схемы лечения и 

обезболивания — люди снова могут вернуться домой, к любящим их 

близким, но при этом продолжат получать всю необходимую меди-

цинскую помощь от нашей выездной службы. Таким образом, в системе 

паллиативной помощи в столице появилось еще одно звено, которое 

делает помощь москвичам более доступной.

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Почему уменьшается 
площадь квартир

Мал квадрат, 
да дорог

Сергей Жуков

За последние два года квартиры в массовых ново-
стройках Москвы стали компактнее в среднем на де-
сять квадратных метров. Цены на жилье при этом про-
должают расти, подсчитали в компании «Метриум».

Cтудии за два года уменьшились в среднем на 9 про-
центов (до 24,2 кв. м), однокомнатные и двухкомнат-
ные квартиры — на 6 процентов (до 38,3 и 59,1 кв. м со-
ответственно), а трехкомнатные — на 4 процента (до 81 
кв. м). При этом средняя стоимость «квадрата» все это 
время набирала темп — в массовых новостройках она 
достигла 282 тысяч рублей, что на 55% больше, чем в 
июне 2020 года. Метр в студиях поднялся до 335 тысяч 
рублей, «однушках» — до 296 тысяч рублей, «двушках» 
— до 270 тысяч рублей, а в «трешках» — до 253 тысяч 
рублей.

Сужаться в размерах столичные квартиры, говорят 
эксперты, начали еще в 2008 году. Вторая волна случи-
лась в 2014—2015 годах. «На фоне сокращения плате-
жеспособного спроса застройщики стали уменьшать 
среднюю площадь и дробить квартирографию, — объ-
яснила «РГ» управляющий директор агентства недви-
жимости «БОН ТОН» Валерия Цветкова. — Со време-
нем появилось понятие квартиры «евроформата». Их 
доля на рынке сейчас 64%». Больше стали продаваться 
компактные студии и «однушки».

— Сейчас оптимизация предложения продолжается 
из-за повышения себестоимости строительства и со-
кращения доходов населения, — отмечает управляю-
щий партнер «Метриум» Надежда Коркка. — Чтобы 
сохранить доступность жилья, застройщики разраба-
тывают более функциональные и экономичные плани-
ровочные решения, расширяют линейку предложения 
малогабаритных квартир.

Сокращаются и размеры апартаментов. Во вто-
ром квартале 2022 года их средняя площадь равнялась 
35,3 кв. м, тогда как в аналогичном периоде 2020 года — 
42,7 кв. м. Таким образом, за два года они уменьшились 
на 17 процентов. «Девелоперы стремятся охватить как 
можно более широкий круг покупателей, — объяснил 
гендиректор компании «СМУ-6 Инвестиции» Алексей 
Перлин. — Поэтому проектируют помещения разной 
площади, чтобы они были доступны клиентам с разны-
ми бюджетами — это одно из главных преимуществ 
апартаментов. Появление компактных помещений 
могло оказать влияние на среднюю площадь. Но это со-
всем не значит, что все апартаменты маленькие».  

Сергей Собянин: Центр рассчитан на обслуживание людей, которым нужны и уход, и внимание.

Сергей Собянин: В ближайшие годы 
метро в шаговой доступности 
получат 95 процентов москвичей.

— Расширение московского 
метро: все новости читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/4824
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ЭКСПОРТ

ХАЛЯЛЬ — И ТОЧКА

Гульназ Данилова, 
Татьяна Ткачёва

П
олучить халяль-серти-
фикат на товары и другие 
необходимые сертифи-

каты нашим производителям 
помогает нацпроект «Междуна-
родная кооперация и экспорт». 
Благодаря ему создают новые 
сервисы, упрощающие бизнесу 
внешнеторговую деятельность.

Мы давно привыкли, что 
по стандарту халяль (в шариа-
те это означает разрешенное) 
сертифицируется продоволь-
ственная продукция. Но «ин-
дустрия дозволенного» охва-
тывает практически все сферы: 
одежду, украшения, космети-
ку, личную гигиену, отдых, раз-
влечения, финансы, отношения 
между людьми, распоряжение 
имуществом и др. 

Телеканал HOME 4K группы 
компаний «Уфанет» стал пер-
вым в России обладателем сер-
тификата халяль, что позволит 
экспортировать услуги теле-
компании в страны исламского 

мира. «Недавно мы увеличили 
число языков вещания до ше-
сти», — рассказала гендирек-
тор ООО «Ирида» Ирина Шлен-
кина. 

Сертификат выдал Центр 
развития индустрии халяль при 
Духовном управлении мусуль-
ман Республики Башкортостан. 
Основным критерием стало то, 
что на канале демонстрируют 
живую природу в первозданном 
виде, создающем атмосферу со-
зидания и умиротворения.

Как отметила министр внеш-
неэкономических связей и кон-
грессной деятельности Марга-
рита Болычева, группа компа-
ний «Уфанет» — активный участ-
ник таких проектов, как онлайн-
совещания «Час с торгпредом» 
и бизнес-миссии. Их специали-
сты начали обучение по аксе-
лерационной программе «Экс-
портный форсаж». Осваивают 
навыки работы с зарубежными 
рынками. 

В Воронежской области один 
из участников нацпроекта 
«Международная кооперация 

и экспорт» — группа «Черки-
зово». В первом квартале она 
нарастила поставки на 60 про-
центов (год к году), отгрузив на 
экспорт 23 тысячи тонн про-
дукции. Пятая часть продаж 
за границей приходится на ха-
ляльную продукцию. За по-
следнее время группа увеличи-
ла экспорт в Армению, Кирги-
зию и Туркмению. Новым пер-
спективным рынком стали 
Объединенные Арабские Эми-
раты. 

В августе группа намерена 
ввести в эксплуатацию свой пер-
вый маслоэкстракционный за-
вод и как крупный партнер по-
кинувшего Россию McDonald’s 
возобновила поставки про-
дукции в сменившую его сеть 
«Вкусно — и точка».

«Для расширения экспор-
та расчеты переводим в нацва-
люту, — рассказала директор по 
коммуникациям Анастасия Ми-
хайлова. — Компания регуляр-
но получает платежи в рублях 
из стран ближнего зарубежья. 
Весной мы успешно протести-

ровали оплату в рублях от ки-
тайских клиентов». 

Вся воронежская пашня на-
ходится в обработке, и развитие 
сельского хозяйства здесь свя-
зывают прежде всего с живот-
новодством и переработкой его 
продукции. В 2021 году регион 
стал единственным из топ-10, су-
мевшим добиться значительного 
— свыше семи процентов — роста 
производства в этой отрасли.  

ЭКОЛОГИЯ

НАШИ СОСЕДИ — АМУРСКИЕ ТИГРЫ 

Александр Филимоненко 

С
амый северный тигр 
России,  который 
прошлой осенью по-
пал в объектив фото-
ловушки в  Хаба-
ровском крае у Шан-
тарских островов, а 
затем гостил в Яку-
тии, зимовал в отда-

ленном Селемджинском районе 
Амурской области.

«Вел себя хищник прилич-
но, местных жителей не беспо-
коил, — рассказали «РГ» в АНО 
«Центр «Амурский тигр». — Хо-
дил по следам от нарт оленево-
дов и охотился в основном на 
зайцев, которых было много. 
Куда он отправился с наступле-
нием весны, пока неизвестно».

Зачем краснокнижный зверь 
забрался так далеко на Север? 
Из-за естественного желания 
проверить существующие гра-
ницы и узнать, что там на краю 
земли, а совсем не из-за роста 
тигриной популяции, которая 
на Дальнем Востоке по предва-
рительным данным последне-
го сплошного учета составляет 
уже 650—700 особей. Напо-
мним, в 1940-х в дикой приро-
де их оставалось не больше 50.

В 2010 году на первом меж-
дународном «Тигрином самми-
те» в Санкт-Петербурге была 
принята глобальная програм-
ма восстановления популяции 
тигра. На 12 лет она дала основ-
ные направления работы каж-
дой из 13 стран ареала редко-
го хищника. Чтобы изучать и 
сохранять тигра, по инициати-
ве президента Владимира Пу-
тина в 2013 году была учрежде-
на некоммерческая организа-

ция «Центр «Амурский тигр», 
которая объединила всех заин-
тересованных людей. Разрабо-
тали долгосрочную программу. 
К 2022 году Россия выполнила 
все поставленные задачи. 

Ныне угроза исчезновения 
амурского тигра ликвидирова-
на, отметил глава наблюдатель-
ного совета «Центра «Амур-
ский тигр», министр юстиции 
РФ Константин Чуйченко. «По-
пуляция не только стабилизи-
ровалась, но и имеет устойчи-

вую тенденцию к росту, — под-
черкнул он. — Сейчас на первый 
план выходят вопросы мирно-
го, бесконфликтного сосуще-
ствования человека и тигра».

В 2015 году в долине реки 
Бикин на севере Приморья со-
здали нацпарк — самую круп-
ную в ареале хищника особо 
охраняемую природную терри-
торию (ООПТ). На 1,1 миллио-
на гектаров уссурийской тайги 
обитают 40 усатых-полоса-
тых. Нацпарк «Бикин» не толь-
ко охраняет их, но и помогает 
поддерживать традиционный 
уклад коренного малочислен-
ного народа удэге, компактно 
проживающего в селе Красный 
Яр. Это единственная в стране 
ООПТ федерального значения, 
созданная при участии мест-
ных жителей. Устав нацпарка 

закрепил за ними право на охо-
ту и первоочередное предостав-
ление рабочих мест, участие в 
управлении территорией. 

Для удэгейцев тигр — свя-
щенное животное. Они издав-
на верят, что жить с ним по со-
седству можно, и успешно дела-
ют это. «Мой муж — сотрудник 
нацпарка, и у него на охотни-
чьем участке обитают два ти-
гра, — рассказала жительница 
Красного Яра Виолетта Суанка. 
— Он постоянно видит их следы, 

и звери за ним тоже наблюдают. 
Они друг другу не мешают. Тигр 
никогда не нападет первым». 

Го с и н с п е к т о р  н а ц п а р -
ка Яков Канчуга тоже не раз 
встречал тигра в тайге. Одна-
жды увидел на реке Бикин. Рос-
кошная большая кошка отды-
хала на галечной косе и ухом 
не повела при появлении лод-
ки с человеком. «Как правило, 
конфликтные ситуации возни-
кают по вине людей, — пояснил 
первый замминистра лесного 
и охотничьего хозяйства При-
морского края Алексей Суро-
вый. — У тигров сильно развит 
инстинкт самосохранения, и, 
если они ведут себя нетипич-
но, значит, есть веские при-
чины. Травмы или заболева-
ния заставляют их заходить 
в населенные пункты и напа-

дать на домашних животных». 
В большинстве случаев для 
предотвращения таких ситу-
аций достаточно запирать до-
машних животных на ночь, сде-
лать ограждение придомовой 
территории, не выбрасывать 
пищевые отходы где попало. 

«Жителей отдаленных та-
ежных сел порой очень труд-
но в этом убедить. Они вызы-
вают нас, просят убрать тигра, 
вместо того чтобы навести по-
рядок», — говорит и.о. началь-
ника управления охотничьего 
хозяйства правительства Ха-
баровского края Юрий Колпак.

Хабаровчане, кстати, со-
бираются использовать опыт 
«Бикина» в своем Анюйском 
нацпарке. Здесь самая большая 
популяция тигра в крае и есть 
место компактного прожива-
ния коренных малых народов. 
В поселке Арсеньев «Центр 
«Амурский тигр» уже строит 
объекты социальной инфра-
структуры, как в Красном Яре.

По словам Алексея Сурово-
го, в России львиная доля ти-
гров — до 80 процентов попу-
ляции — обитает в Приморье. 
Хабаровский край облюбова-
ли 18 процентов. Остальные 
два процента приходятся на 
Еврейскую автономию, где жи-
вут примерно 20 тигров, и При-
амурье, где видели пять — семь 
особей. Точная цифра тигрино-
го населения появится после 
сплошного его учета в 2021—
2022 годах. 

Эта работа проходит в рам-
ках нацпроекта «Экология», в 
который входит  федеральный 
проект «Сохранение биологи-
ческого разнообразия и разви-
тие экологического туризма».  

ПЕРСПЕКТИВЫ Увеличить экспорт товаров, получить новые знания и открыть чудо-материал

Прыжок в будущее
МАСТЕРА

ТАК БУЛКАМИ ПАХНЕТ!

Татьяна Кузнецова, 
Ольга Медведева

Сегодня среднее профессио-
нальное образование выбира-
ют около 60 процентов девяти-
классников. С каждым годом 
таких становится все больше. 
И ребятам создают условия 
не только для изучения теории, 
но для приобретения практиче-
ских навыков,чтобы они сразу 
могли найти работу. 

В самом большом на Урале 
Екатеринбургском экономи-
ко-технологическом колледже 
обучаются 3,5 тысячи студен-
тов — будущие юристы, бухгал-
теры, айтишники, сотрудники 
турфирм и хлебопеки.

«Наша мастерская хлебопе-
чения оборудована благодаря 
федеральному проекту «Мо-
лодые профессионалы» нац-
проекта «Образование». Здесь 
установлено семь мини-пека-
рен», — объясняет руководи-
тель мастерской Дмитрий Ка-
дочников. Вместе с четверо-
курсницей Настей Тарасовой 
он готовится к финалу деся-
того юбилейного чемпионата 
WorldSkills Russia. Анастасия 
тренируется в выпечке брио-
шей. Девушка говорит, тесто 
для этих масляных булочек — 
самое трудное и капризное. 

«Мы работаем не только 
для студентов, — рассказыва-
ет Дмитрий. — Переобучали 
тех, кто потерял работу в пан-
демию. Была бесплатная про-
грамма для предпенсионеров. 
Работаем со школьниками».  Та-
тьяна Князева пришла учить-
ся в колледж в 58 лет, после 
четырех десятилетий работы 
кондитером. А в 60 лет стала по-
бедителем национального чем-
пионата «навыки мудрых». 

А еще из екатеринбургской 
мастерской хлебопечения ве-
дут прямые трансляции. Недав-
но прошло дистанционное за-
нятие для педагогов из разных 
городов России. Даже телемост 
с президентом устанавливали — 
говорили о состоянии отрасли. 

С 1 сентября начнут зани-
маться в четырех новых ма-
стерских студенты Горно-Ал-
тайского государственного по-
литехнического колледжа им. 
М.З. Гнездилова. По направле-
ниям: «Ремонт и обслуживание 
легкого транспорта», «Кузов-
ной ремонт», «Предпринима-
тельство» и «Поварское дело». 

«Все оборудование уже за-
купили», — рассказала «РГ» ди-
ректор колледжа Елена Басар-
гина. Роман Елисеев учится на 
третьем курсе по специально-
сти ремонт и обслуживание 
легковых авто. Он помогал раз-
гружать новое оборудование 
и остался доволен. «Если зани-
маться на таких автомобилях 
и двигателях-симуляторах, то 
уровень нашей подготовки воз-
растет», — уверен Роман. 

«С 2019 года по нацпроекту  
«Образование» у нас оборудо-
вано 23 мастерские, а с 1 сен-
тября их станет 27. В них такое 
новейшее оборудование, ко-
торым не каждое предприятие 
может похвастаться», — отмети-
ла Елена Басаргина.  

МЕДИЦИНА

БИЦЕПС ИЗ ПОЛИМЕРА

Захар Алексеев

Направляясь в Сеченовский 
университет, по дороге услы-
шал разговор двух пожилых 
москвичек. Одна из них, недо-
вольная визитом в поликлини-
ку, рассказывала о свои пре-
тензиях, то и дело повторяя: 
«Ну чему их только учат?»

Вопрос был в тему. С него я 
и начал разговор с директором 
Института бионических техно-
логий и инжиниринга универ-
ситета Дмитрием Телышевым.

— У нас есть лаборатория — 
пока единственная в России. 
В ней мы будем обучать био-
ников, — мой собеседник на-
чал с самого эксклюзивного. 
— Это профессия будущего. 
Такие специалисты будут ре-
шать ключевые задачи меди-
цины. Среди них — разработка 
искусственных органов и био-
нических протезов, гемосов-
местимых антикоагулянтных 
покрытий для имплантатов, 
а также тканевая инженерия, 
умная диагностика и органы 
на чипах.

По словам Дмитрия, в сентя-
бре студенты примут участие 
в научных исследованиях ла-
боратории. Ее уникальность в 
том, что с первых дней запуска 
ученые университета присту-
пили к созданию первых прото-
типов актуаторов (искусствен-
ных мышц). Они способны ге-
нерировать движения подобно 
биологическим мышцам.

Заметив полоску пластика, 
интересуюсь, а он-то тут зачем?

— Это электроактивный по-
лимер, — пояснил заведующий 
лабораторией Алексей Мак-
симкин. — Он используется в 
качестве основных материалов 
для создания искусственных 
мышц, так как способен преоб-
разовывать электрическую 

энергию в механическую, изги-
баться или сокращаться под 
действием электрополя. 

Медицинские чудеса пора-
жают и в других вузах — участ-
никах программы развития 
университетов «Приоритет 
2030». Она реализуется по 
нацпроекту «Наука и универ-
ситеты». Так, исследователи 
Тюменского государственно-
го медицинского университе-
та ускорили процесс реабили-
тации больных, перенесших 
инсульт.

Автор идеи, заведующая 
кафедрой медицинской про-
филактики и реабилитации, 
профессор Елена Туровинина 
рассказывает: «Робот управ-
ляет ногами человека, но па-
циент не чувствует этого, по-
скольку у него после инсульта 
утрачена связь между голов-
ным мозгом и конечностями. 
Мы восстанавливаем этот про-
бел с помощью нашей програм-
мы виртуальной реальности». 
Это помогает восстановить 
нейронные связи, задейство-
вать спинной мозг, перифе-
рическую нервную систему. 
У первых пациентов зафик-
сирован положительный эф-
фект. Они быстрее идут на по-
правку.  

МУЗЕИ

ЗНАМЯ ПАРТИЗАН 
ВЕРНУЛОСЬ ИЗ ГЕРМАНИИ 
Татьяна Ткачева, 
Елена Шулепова

В России в этом году отре-
монтируют 31 муниципаль-
ный музей. Обновленные учре-
ждения уже заработали в Ря-
занской и Брянской областях.

В Брянске благодаря нац-
проекту «Культура» суще-
ственно обновлен музей пар-
тизанской славы. Он располо-
жен на территории мемори-
ального комплекса «Парти-
занская поляна», являющегося 
визитной карточкой регио-
на. Это место формирования 
брянских партизанских отря-
дов. Но само здание музея, по-
строенное в 1979 году, уже со-
ответствовало современным 
требованиям.

«В музее собраны уникаль-
ные экспонаты, но сама экспо-
зиция явно устарела, — расска-
зала «РГ» специалист депар-
тамента культуры региона 
Елена Зерина. — Два года назад 
в музей передали легендарное 
знамя навлинского женско-
го партизанского отряда име-
ни Надежды Крупской. Больше 
полувека оно считалось уте-
рянным. Внук немецкого сол-
дата вернул реликвию на ро-
дину». В отряде сражались 
170 девушек, большинству из 
которых не было и 18 лет. Ре-
конструкция музея позволи-
ла предоставить реликвии до-
стойное место. Общая площадь 
обновленного здания увеличи-
лась в два раза.

Грамотно оснащенные по-
мещения для выставок, хра-
нения фондов получил и крае-
ведческий музей в городе Жер-
девка на Тамбовщине. В его со-

брании — более 2,6 тысячи экс-
понатов, в том числе довольно 
редкие, например, череп ма-
монта, скифский меч, предме-
ты быта из древних курганов. 
Но пространства для них не 
хватало, призналась директор 
Людмила Попович. Теперь та-
кой проблемы нет.  

Музей приобрел сенсорный 
киоск, где можно размещать 
расширенную информацию 
об объектах показа, компью-

теры и телевизоры, обору-
дование для прослушивания 
аудиогидов. Ремонт и доосна-
щение обошлись в 2,4 миллио-
на рублей. 

В середине августа Жердев-
ский музей вновь откроется 
для посещения. Также до осени 
после капитального ремонта 
заработает Калаисский Дом 
культуры в Кирсановском рай-
оне, встретят читателей пере-
оснащенные библиотеки в Ми-
чуринске, Сатинке и Уварове. 

«Современные площадки 
становятся популярным ме-
стом проведения досуга», — от-
метил врио главы администра-
ции Тамбовской области Мак-
сим Егоров.  

КАДРЫ

110 КУРСОВ ДЛЯ АЙТИШНИКОВ

Федор Костюченко

Российской экономике, по 
оценкам экспертов, не хвата-
ет до миллиона IТ-специали-
стов ежегодно. Этот дефицит 
преодолим. Решение такой  за-
дачи входит в нацпроект «Циф-
ровая экономика». И комплекс 
мер  здесь разнообразен.

Во-первых, освоить востре-
бованную IТ-специальность 
могут жители всех регионов 
России, начиная с 16 лет и до 
выхода на пенсию по старости. 
В каталоге также есть курсы 
по искусственному интеллек-
ту, системному администриро-
ванию, кибербезопасности и 
многое другое. Каталог курсов 
постоянно обновляется. 

Во-вторых, немаловажно, 
что государство компенсиру-
ет до 50 процентов стоимо-
сти обучения в зависимости 
от льготной категории.  Одна-
ко принять участие в проекте 
«Цифровые профессии» могут 
только те, у кого есть высшее 
или среднее профессиональное 
образование, либо студенты. 

По окончании курса участ-
ники получают диплом о про-
фессиональной переподго-
товке, благодаря которому 
они могут претендовать на 
трудоустройство в ведущих 

IТ-компаниях. И дело не про-
сто в дипломе. Как объяснили 
в  Минцифре России, проект 
«Цифровые профессии» входит 
в состав федерального проекта 
«Кадры для цифровой эконо-
мики». То есть здесь не просто 
дают образование, а готовят 
специалистов, которые будут 
востребованы на рынке.

В программе представлены 
более 110 курсов, самые попу-
лярные — программирование и 
аналитика. Образовательные 
курсы предоставляют как част-
ные компании, так и госунивер-
ситеты. Среди них — Нетология, 
Яндекс, Skillbox, SkillFactory, 
Университет Иннополис, 
РЭУ им. Г.В. Плеханова, МГТУ 
им. Н.Э. Баумана, Skypro, Центр 
образовательных компетенций 
НТИ, Академия АйТи, «Мобиль-
ное электронное образование» 
и Многопрофильный центр ква-
лификации «Цель». 

Так что выбор за вами. Если 
желаете получить современ-
ную и перспективную специ-
альность, то в каталоге проек-
та «Цифровые профессии» 
найдите подходящий курс, за-
полните анкету на госуслугах — 
и вперед! Оплатить обучение с 
учетом скидки участник может 
сам или его работодатель.  

90 лет назад этот колледж в Екатеринбурге обучал только хлебопеков. 
А сегодня еще и юристов, бухгалтеров, айтишников и сотрудников турфирм.

В Брянске существенно обновили музей партизанской славы. 
Теперь здесь смогли ярко подать уникальные экспонаты.

Музей в Жердевке 
приобрел сенсор-
ный киоск, 
где можно разме-
щать информацию 
об экспонатах

За последние 12 лет популяция амурского тигра не только стабилизировалась, но и имеет устойчивую тенденцию к росту. «В связи с этим сейчас 
на первый план выходят вопросы не только сохранения тигра, но и мирного, бесконфликтного сосуществования человека и этого животного», — 
считает глава наблюдательного совета Центра «Амурский тигр», министр юстиции РФ Константин Чуйченко. Будем учиться.
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Для удэгейцев тигр — священное 
животное. И они давно научились 
жить с ним по соседству

СПРАВКА «РГ»

Национальный проект «Междуна-

родная кооперация и экспорт» 

направлен на выстраивание но-

вых экономических связей и раз-

витие экспорта товаров россий-

ского производства. 

Среди его направлений — продви-

жение на зарубежные рынки про-

дукции российских аграриев. 

Для этого развивается сеть зару-

бежных представителей Минсель-

хоза России. Разработаны также 

фитосанитарные и ветеринарные 

нормы, которые приняты в между-

народной торговле.

СПРАВКА «РГ»

В рамках нацпроекта «Образова-

ние» высокотехнологичным обо-

рудованием оснащено уже более 

2,2 тысячи учебных мастерских. 

В 2022 году будет открыто еще 

900 мастерских по 108 компе-

тенциям. А к 2024 году — более 

пяти тысяч.

СПРАВКА «РГ»

Статистика этого года показывает, 

что количество заявлений от сту-

дентов колледжей, техникумов 

и вузов на обучение по проекту 

«Цифровые профессии» не превы-

шает 6 процентов. 

А участников с высшим образова-

нием — более 70 процентов. 

Со средним профобразованием — 

более 20. И такой штрих: больше 

всего заинтересованность в полу-

чении IТ-профессии проявили 

люди в возрасте 30—45 лет.

Больше всего 
заинтересованы 
в получении 
ИТ-профессии 
люди в возрасте 
30—45 лет

ЦИФРА

13
МИЛЛИАРДОВ

рублей — на такую сумму 

в 2021 году Минобрнауки 

России профинансировало 

проведение фундаментальных 

исследований в области 

биомедицинских наук.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продажа объектов недвижимого  
и движимого имущества газотурбинной электростанции  
(ГТЭС-4), расположенных по адресу: Свердловская обл.,  

г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25 (совместные торги)
извещение о проведении   

открытого публичного предложения в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru; ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»:   
(343) 359-72-23,  A.Zaletaev@ekaterinburg-tr.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения:  ООО ЭТП ГПБ, 
 etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 14.09.2022  
в 12.00 МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 11.08.2022  
с 12.00 по 12.09.2022 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 13.09.2022 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

продажа объектов недвижимого (7 единиц) и движимого (3 единицы) 
имущества газотурбинной электростанции ГТЭС-4, расположенных 
по адресу: Свердловская область, г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25.

Имущество продается единым лотом.
Цена первоначального предложения (начальная 

цена) / Цена отсечения (минимальная цена предложения):  
48 млн руб. / 14 млн руб. (кроме того НДС).

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 2 млн руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном  

предложении (задаток) в электронной форме составляет:  
5 млн руб., НДС не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена 
на официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продав-
ца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ФОРМАТ-ЕК» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. №  174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», Требованиями к материалам оценки 
воздействия на окружающую среду, утвержденными Приказом Мин-
природы России от 01.12.2020 № 999.

ООО «ФОРМАТ-ЕК» извещает о проведении общественных обсу-
ждений предварительных материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду и проектной документации «ООО  «Формат-ЕК». Комплекс 
по производству мелющих стальных шаров. Объекты комплекса. 
 Шаропрокатный цех (ШПЦ)».

Цель планируемой (намечаемой) деятельности: строительство 
и эксплуатация комплекса по производству мелющих стальных шаров.

Предварительное место реализации планируемой (намечае-
мой) деятельности: Российская Федерация, Свердловская область, 
МО г. Алапаевск.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ФОРМАТ-ЕК», 624603, 
Свердловская область, г. Алапаевск, ул. Московская, зд. 20, к. 5, пом. 58.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II квартал 2022 г. — III квартал 2022 г.

Орган местного самоуправления, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: Администрация МО г. Алапаевск сов-
местно с Заказчиком.

Место доступности объекта общественного обсуждения: г.Алапа-
евск, ул. Ленина, д. 18, 1-й этаж, каб. 9, время работы с 8.30 до 17.30, 
перерыв с 13.00 до 13.48.

Сроки доступности объекта общественного обсуждения: 
15.08.2022 — 15.09.2022.

Предполагаемая форма проведения общественных обсуждений: 
опрос.

Сроки проведения опроса: 15.08.2022 — 15.09.2022.
Форма представления замечаний и предложений: 
— в письменной форме в составе опросного листа в период прове-

дения общественных обсуждений;
— в письменной форме в журналах учета замечаний и предложе-

ний общественности начиная со дня размещения материалов для об-
щественности и в течение 10 календарных дней после окончания сро-
ка общественных обсуждений (до 25.09.2022).

Место размещения и сбора опросных листов, размещения журна-
лов учета замечаний и предложений общественности: Администрация 
Муниципального образования город Алапаевск, г. Алапаевск, ул. Ле-
нина, д.18, 1-й этаж, каб. 9, время работы: с 8.30 до 17.30, перерыв 
с 13.00 до 13.48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СТРАТЕГИЯ Компаниям с государственным участием нужны 
особые правила управления

Ключ 
к эффективности
Федор Андреев

С
обытия последнего 
времени кардиналь-
но изменили эко-
номическую ситуа-
цию и в нашей стра-
не, и в мире в целом, 
поставили целый 
ряд новых проблем 
и обострили вопро-

сы, существовавшие и ранее. В 
«Российской газете» прошел 
круглый стол по одному из та-
ких вопросов — «Формирование 
и применение ключевых пока-
зателей эффективности (КПЭ) 
для госкомпаний в 2022 году 
в условиях санкционного дав-
ления. Эффективность или де-
мотивация менеджмента?».

В настоящее время доля гос-
сектора в экономике России со-
ставляет, по разным оценкам, от 
50 до 70 процентов. Последние 
10—15 лет развиваются две клю-
чевых тенденции по отношению 
к владению производственны-
ми активами в государственном 
секторе.

Первая — формирование и 
укрупнение профильных го-
сударственных корпораций и 
холдингов (таких как ГК «Роса-
том», ГК «Ростех», ГК «Роскос-
мос», и др.) и постепенное уве-
личение перечня компаний, 
относящихся к т.н. «стратеги-
ческому» списку.

Вторая тенденция — уско-
рение приватизации услов-
но «малозначимых» и/или 
не ведущих профильной де-
ятельности предприятий, в 
большинстве своем обреме-
ненных значительным объе-
мом недвижимых активов.

Одним из ключевых прин-
ципов управления компани-
ями с государственным уча-
стием с 2014 года является 
внедрение элементов страте-
гического планирования. Гос-
компании разрабатывают дол-
госрочную программу разви-
тия на 5 лет, включая перечень 
стратегических целей и задач, 
мероприятий по их достиже-
нию, и прогнозируют ожида-
емые ключевые показателей 
эффективности деятельности 
(КПЭ) на период.

— С февраля 2022 года внеш-
няя среда, в которой работает 
вся экономика, особенно гос-
компании, резко изменилась, 
— отметил в своем выступле-
нии исполнительный дирек-
тор Национальной ассоциа-
ции корпоративных дирек-
торов (НАКД) Николай Стар-
ченко. — Сократился импорт 
сырья, материалов, оборудо-
вания и комплектующих, вы-
росли цены, поставщики пере-
шли на предоплаты, разорва-
ны от 20 до 80 процентов при-
вычных экономических свя-
зей. И если компании удается 
решить задачу выживания и 
сохранения рабочих мест, то 
на первый план выходят нала-
живание или восстановление 
финансовой устойчивости, по-
иск новых связей и импортоза-
мещение.

Президент и правительство 
РФ ставят перед всеми субъ-
ектами хозяйственной дея-
тельности задачу обеспечения 
долгосрочной социально-эко-
номической устойчивости и 
укрепления экономического 
и технологического суверени-
тета РФ. Как отметил член На-

блюдательного совета НАКД, 
модератор круглого стола Ни-
колай Григорьев, в июле 2022-
го, на стратегической сессии 
международной промышлен-
ной выставки «Иннопром» в 
Екатеринбурге, председатель 
правительства Михаил Мишу-
стин конкретизировал: сохра-
нение рабочих мест, локали-
зация производства, импор-
тозамещение высокотехноло-
гичной продукции и товаров 
народного потребления. Ви-
це-премьер Денис Мантуров 
сформулировал эту стратегию 
предельно ясно: «Сегодня нуж-

но осуществить поворот от аб-
солютно рыночной промыш-
ленной политики к политике 
обеспечения технологическо-
го суверенитета».

Реализация такой страте-
гии требует от участников эко-
номической деятельности — и 
в первую очередь от компаний 
с государственным участи-
ем — ускоренного обновления 
основных фондов, внедрения 
новых технологий и диверси-
фикации производства. Стан-
дартные «рыночные показа-
тели» оценки эффективности 
деятельности в такой ситуа-
ции не только неуместны, но и 
прямо демотивируют органы 
управления. Тем не менее с вес-
ны 2022 года акционер компа-
ний с госучастием — Росимуще-
ство — направляет им поруче-
ние по внедрению показателя 
рентабельности активов. Как 
отметила начальник управле-
ния корпоративных техноло-

гий Росимущества Анастасия 
Ширикова, показатель рента-
бельности активов включен в 
государственную программу 
управления федеральным иму-
ществом и методику определе-
ния оптимальности государ-
ственного имущества.

Если предприятие не до-
с т и г н е т  у р о в н я  с р е д н е о -
траслевого показателя, это 
грозит директору лишением 
части его годового вознагра-
ждения. Однако попытки вне-
дрять показатель на практике 
сталкиваются с серьезными 
проблемами.

Так, по мнению генерально-
го директора компании «Рос-
сийские газеты» Вячеслава Ко-
рягина, для большинства гос-
компаний, которые занимают-
ся реальным полиграфическим 
производством, выполнение 
этого показателя практически 
невозможно. Статистическая 
база, используемая ФНС Рос-
сии, не совсем корректна при 
сравнении крупных предпри-
ятий с реальными активами 
и мелких компаний, ведущих 
только посредническую дея-
тельность или обслуживающих 
предприятия малого и средне-
го бизнеса. Огромное количе-
ство участников базы ФНС во-
обще не занимаются никакой 
производственной деятель-
ностью и регистрируются ис-
ключительно для того, чтобы 
принять участие в каком-то 
большом государственном тен-
дере. Все это очень сильно ис-
кажает реальную базу, исполь-

зуемую при расчете показате-
ля для госкомпаний.

— Мы пребываем в недо-
умении в связи с этим показа-
телем, — признался генераль-
ный директор компании «Го-
ловной центр по воспроиз-
водству сельскохозяйствен-
ных животных» Максим Мак-
симчук. — Государство при фор-
мировании нашего холдинга 
включает в уставный капитал 
головного предприятия все 
активы дочерних компаний, 
часть из которых исходно убы-
точны. В итоге на конец 2021 
года у нас активов на 7,3 мил-
лиарда рублей, а суммарная 
выручка существенно меньше 
и отраслевой показатель рен-
табельности для сельского хо-
зяйства — 11% — в этих услови-
ях совершенно недостижим.

— Частный бизнес намного 
более свободен в том, что-
бы выбирать форму для биз-
нес-процессов, но их структу-
ра серьезно влияет на конеч-
ные цифры рентабельности, 
и государственные предпри-
ятия этого себе позволить не 
могут, — отметил еще один ас-
пект проблемы заместитель 
директора департамента госу-
дарственной поддержки пери-
одической печати и книжной 
индустрии Минцифры России 
Михаил Арзаманов. — Уровни 
риска, которые могут прини-
мать на себя частные органи-
зации и государственные, раз-
личны, а рентабельность акти-
вов связана и с ними. Зачастую 
госпредприятия ведут бизнес 
на не очень рентабельных, но 
социально значимых сегмен-
тах рынка, кроме того, обеспе-
чивают сохранение занятости 
и несут дополнительную мо-
билизационную нагрузку, что 
также влияет на конечные по-
казатели.

Участники дискуссии при-
шли к выводу, что внедрение 
показателя рентабельности на 
госпредприятиях без учета от-
раслевых особенностей вме-
сто повышения эффективно-
сти может привести к демоти-

вации менеджмента и падению 
инвестиционной активности 
госкомпаний по обновлению 
производственных мощно-
стей. Для нынешней ситуации 
и до перестройки структуры 
экономики методику опреде-
ления показателя нужно суще-
ственно доработать или заме-
нить показатель. По мнению 
председателя правления НАКД 
Александра Гоголя, в сложив-
шейся новой ситуации необ-
ходимо в кратчайшие сроки 
разработать и предложить со-
ветам директоров актуальный 
набор целей и ключевых пока-
зателей, а нынешний «поста-
вить на паузу».

На круглом столе обсуди-
ли несколько вариантов. Пер-
вый — изменить законодатель-
ство в части определения ста-
туса компаний с государствен-
ным участием как отдельного 
субъекта экономической де-
ятельности — например, ГАО 
— государственного акцио-
нерного общества (наряду с 
АО, ПАО, ООО). Такие изме-
нения должны быть внесены 
в Гражданский кодекс и закон 
об акционерных обществах, 
что закрепит фактически сло-
жившийся режим управления 
компаниями с госучастием. 
Второе предложение — внести 
изменения в документы пра-
вительства и ФОИВов по фор-
мированию актуальных и ис-
полнимых ключевых показа-
телей эффективности, соот-
ветствующих политическим и 
экономическим реалиям. И на-
конец, третье — сформировать 
обратную связь между прави-
тельством и корпусом управ-
ленцев, работающих «на зем-
ле». Чтобы информация о ре-
альных проблемах, которые 
испытывают и решают компа-
нии с государственным уча-
стием в нынешних условиях, 
принималась во внимание при 
принятии управленческих ре-
шений.  

Участники круглого стола обсудили 
работу в условиях изменившейся 
экономической среды.

А К Ц Е Н Т

Внедрение показателя рентабельности 
на госпредприятиях без учета отрасле-
вых особенностей вместо повышения 
эффективности может привести 
к демотивации менеджмента

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

КРИМИНАЛ  

Против 
«скопинского 
маньяка» 
завели новое 
уголовное дело

ДОМА 
НЕ СИДИТСЯ
Иван Петров

В отношении жителя Рязанской 
области Виктора Мохова, более 
известного как «скопинский 
маньяк», возбудили новое уго-
ловное дело. Расследование ве-
дется по статье об укрыватель-
стве преступления.

По данным следственного 
управления СК России по Ря-
занской области, 7 августа во 
дворе заброшенного дома в 
Скопинском районе нашли тело 
местного жителя с признаками 
насильственной смерти. Было 
возбуждено дело об убийстве. 
Подозреваемый в кратчайшие 
сроки был задержан и уже дал 
признательные показания.

Выяснилось, что 2 августа, 
будучи пьяным, подозревае-
мый повздорил с собутыльни-
ком, после чего нанес ему удар 
локтем в область шеи. Мужчина 
скончался. Чтобы скрыть следы 
убийства, подозреваемый вме-
сте с неким своим знакомым 
перенес тело во двор заброшен-
ного дома, где спрятал его.

Накануне выяснилось, что 
этим знакомым был Виктор Мо-
хов. Да и сама пьянка, закончив-
шаяся убийством, произошла у 
него дома. «По данному факту 
возбуждено уголовное дело по 
ч. 2 ст. 316 УК РФ «укрыватель-
ство преступления», — сообщи-
ли в следствии. Санкция ста-
тьи предполагает штраф до 200 
тысяч рублей, принудитель-
ные работы на срок до двух лет, 
арест до шести месяцев либо 
лишение свободы на срок до 
двух лет.

В СКР не называют имя но-
вого подозреваемого. Но уточ-
няют, что это мужчина 1950 
года рождения, ранее судимый 
за похищение двух несовер-
шеннолетних и изнасилование. 
Мохову 72, то есть родился он в 
1950 году. Он отбыл срок за то, 
что похитил двух девушек 14 
и 17 лет и держал их в подвале 
почти четыре года. Совпадение 
стопроцентное. И источники в 
правоохранительных органах 
напрямую указали на Мохова. 

Отмечается, что тот уже при-
знался в совершении вменяе-
мого ему преступления. В бли-
жайшее время решится вопрос 
об избрании в отношении него 
меры пресечения.

Напомним, в 2000 году сле-
сарь из Скопина похитил двух 
несовершеннолетних девушек 
и запер их в подвале. В неволе 
одна из них дважды рожала от 
него, но преступник отбирал 
детей. Девушкам случайно уда-
лось передать на волю записку, 
и в мае 2004 года они были 
освобождены. 

Суд приговорил Мохова к 17 
годам колонии строгого режи-
ма, но впоследствии этот срок 
сократили — до 16 лет 10 меся-
цев. Он освободился 3 марта 
прошлого года. Решением суда 
за ним установили надзор на 
шесть лет. На это время ему нуж-
но регулярно отмечаться в поли-
ции, нельзя посещать массовые 
мероприятия, гулять по ночам 
и без разрешения выезжать за 
пределы района. Позднее ему до-
полнительно запретили общать-
ся с журналистами и посещать 
кафе. И наконец ввели запрет на 
нахождение ближе чем на рас-
стоянии в 100 метров от детских 
садов, школ, детских поликли-
ник и больниц.  
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Эдгард 
Запашный — о том, 
как цирк пробил 
«железный занавес»

Властелин 
кольца 

Максим Васюнов

Звезда кино Стивен Сигал на днях был замечен 
в Большом московском цирке на представлении 
«Страшная сила». Кого-то это удивило, но, как выясня-
ется, актер давний поклонник братьев Запашных, ко-
торые возглавляют цирк на проспекте Вернадского вот 
уже десять лет. А недавно здесь же снялся в своем кли-
пе лидер группы Rammstein Тилль Линдеманн. Один из 
самых больших цирков в Европе становится по-насто-
ящему мировой ареной. О том, как этого удалось до-
биться, «РГ» поговорила с народным артистом России 
дрессировщиком Эдгардом Запашным.

Десять лет назад цирк на Вернадского ничем не от-
личался от того, каким он был при СССР. Что изме-
нилось?

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: Зрители не видели самого страшно-
го. Во многих помещениях для артистов и животных 
можно было в буквальном смысле слова фильмы ужа-
сов снимать. С потолка свисали сталактиты. Мы много 
средств и сил потратили, чтобы привести все в поря-
док. В балетном зале 
можно было спо-
койно разводить 
крыс, там просто 
не было пола, там 
текло все насквозь. 
В цирке не было 
своего тренажер-
ного зала, артисты 
гантели с собой из 
дома приносили, 
сейчас у нас полно-
ценный хороший 
спортзал. Мы сде-
лали несколько со-
вершенно новых 
помещений для жи-
вотных  — я врезал 
окна, провел венти-
ляцию, полы резиновые сделал с подогревом  — появи-
лись просторные помещения для тех же львов и тигров, 
новый слоновник. У нас теперь есть даже солярий для 
лошадей. Это специальные ультрафиолетовые лампы 
для комфорта лошадей, для ухода за ними. В зритель-
ской части тоже многое пришлось ремонтировать, как 
вы правильно заметили — с момента открытия цирка в 
1971 году ничего не менялось. А цирк — это же атмосфе-
ра, зрителю должно здесь нравиться, он должен хотеть 
вернуться.  У нас сейчас ежегодно около миллиона зри-
телей бывает. Есть для кого стараться. 

На вас продолжают писать доносы?
ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: О да! Доносы стали писать сразу, как 
только я выиграл конкурс на должность директора 
Большого московского цирка. И сейчас пишут.  Есть 
те, кто открыто со мной борется, это, как правило,  
цирковые или околоцирковые люди, которым любая 
власть не нравится, пока они сами не станут этой вла-
стью. А есть люди, которые просто-напросто создают 
любой повод для проверки.

Удалось вам развеять миф о том, что в цирке плохо об-
ращаются с животными?

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: Я придумал формат открытой репети-
ции для того, чтобы зрители окунулись в закулисье, 
чтобы имели возможность пообщаться с артистами, 
увидеть, как трюки готовятся, и так далее. Все это мы 
сделали,  чтобы бороться как раз со стереотипом, что 
здесь насилие, издевательства, что тут все на голоде, 
на холоде и на штырях. Я двести тысяч раз говорил и 
показывал всем так называемым зоозащитникам, что 
в цирке невозможно работать через насилие, толь-
ко через любовь и доверие. Наши зрители это видят, 
понимают. Но тех, кто не хочет замечать очевидного, 
не переубедишь. Поэтому мы больше сконцентриро-
вались на том, чтобы рассказывать про цирк как про 
уникальный объект, имеющий не только историче-
скую ценность, но и ценность прежде всего культур-
ного характера, даже в контексте мировой истории.  
Потому что последний президент, который был у нас 
здесь, это был Брежнев, то есть вот уже сколько лет 
прошло! 

Так это вроде мировая тенденция.
ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: Потому что есть некое стереотипное 
отношение, что цирк — это носики-курносики, пуде-
ля и плохо намазанные клоуны, а цирк — это по-насто-
ящему очень серьезное не только искусство, но и язык 
общения со зрителем.  Мы можем направлять зрителя, 
воспитывать, а самое главное — пропагандировать, что 
сейчас очень важно, имидж страны. Кто прорывал «же-
лезный занавес»? Балет, опера и цирк. Эти виды искус-
ства понятны везде и всем — вне зависимости от возрас-
та, пола, религиозных убеждений. И здесь не требует-
ся перевода. Но из-за стереотипного отношения цирк 
остается недооцененным искусством в нашей стране. 
На Западе на нас смотрят более солидно, чем на Родине.  

На Западе так много наших артистов работает, в 
том же «Цирке Дю Солей».  Почему внутри России 
подобных шоу нет?

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ: Я свято верю, что мы, русские люди, 
способны делать продукт мирового формата. При 
правильном подходе, при правильной поддержке мы 
способны создать альтернативу «Цирку дю Солей», 
два-три года правильного государственного финан-
сирования и определенного политического ресурса 
— и про Большой московский цирк, как и про «Росгос-
цирк», будут знать во всем мире. Но наша основная 
проблема в том, что мы сами не верим в себя.  

КИНО Как магия экрана выживает в условиях бурь и натиска

Трудно быть оракулом
Валерий Кичин

Н
а экранах  —  фильм «Ис-
тория кино: Новое по-
коление». В его авторе 

ирландском киноведе Марке 
Казинсе синефил почувствует 
родственную душу. Создатель 
15-часовой одиссеи по кинои-
стории взял из нее 160-минут-
ный фрагмент, посвященный 
кино последнего десятилетия, 
его тенденциям и амбициям.

Его подход субъективен: не 
все захотят так прощупывать 
каждый мускул выбранной кар-

тины, отмечая изменение свето-
тени и находя в этом потайные 
смыслы. Но эта скрупулезность 
пронизана любовью к полотну 
экрана и возникающим на нем 
иллюзиям, и ты проникаешься 
ее обаянием: стоит поучиться 
искусству смотреть без преду-
беждений, с уважением к жела-
нию авторов передать свой вз-
гляд, свои ощущения от мира. 
Можно с ними спорить, но та-
кой подход инициирует мысль 
и отрицает позицию потребите-
ля, пришедшего расслабиться и 
получить порцию щекотки.

Вояж начнется с фильмов 
«Джокер» с его танцем на лест-
нице и мультика «Холодное 
сердце». Их объединяет то, что 
и станет темой исследования, — 
идея свободы от правил, кано-
нов и стереотипов. Внутренней 
свободы, позволяющей новым 
авторам прийти в киномир с но-
вым словом, языком, видением 
и способом общаться.

Фильм разбит на главы: ав-
тор рассматривает виды и жан-
ры от ужастиков и мелодрам до 
мюзиклов и документалистики. 
Видеоряд состоит из прихотли-

во смонтированных фрагмен-
тов картин, между которыми 
автор находит невидимые связи 
— кино предстает организмом 
с единой нервной системой. 
Здесь сплелись многие кине-
матографии — от американской 
или французской до  корейской, 
сенегальской, тайваньской, 
филиппинской, русской. По-
следняя представлена погра-
ничным, с точки зрения эмо-
циональной закалки зрителей, 
фильмом Алексея Германа 
«Трудно быть богом». 

Есть главы, посвященные 
технологиям, которые не раз 
инициировали революцию 
в кино: звук, цвет, широкий 
экран, цифра, 3D и, наконец, 
смена способов отношений с 
экраном — скачок от кинотеат-
ров с их премьерами к монито-
рам смартфонов. 

Даже такой объем фильма 
не вместил всего характерно-
го для кино XXI века. И хотя в 
нем показано, как лицо актера 
превращалось в лик мохнато-
го героя «Планеты обезьян» и 
как рождался образ Белоснеж-
ки в диснеевском фильме, но 
нет ни слова о том, как цифро-
вая модель стала подменять ак-
тера, и Одри Хепберн в реклам-
ном ролике примеряет новую 
роль. Компьютеру, вернувшему 
кино в ранг аттракционов, отда-
но несколько минут. Есть ана-
лиз роли человеческого тела в 

киноизображении, есть фраг-
менты «плотских» картин Клер 
Дени или Ильдико Эньеди, но не 
дошли руки до модных трендов 
типа боди-хоррора. Есть «но-
вое видение» GoPro, но роб-
ко подано такое нововведение, 
как «дополненная реальность» 
VR и опыт Иньярриту «Плоть 
и песок», ставший сенсацией 
Канн-2017.

Всем правит романтизм в от-
ношении к кино как источнику 
особой магии, но я подозреваю, 
что эта власть экрана и его не-
божителей над зрителем дав-
но заменена прагматичным и 
вполне панибратским подходом 
типа «Чем удивлять будешь?». 
Это тоже вопрос позиции авто-
ра, степени его отзывчивости 
на магию ожившего изображе-
ния, забыть которую не так про-
сто, даже если она испарилась. 
Для меня, к примеру, она сохра-
нилась только в фильмах «зо-
лотого века» кино и почти все-
гда отсутствует в сегодняшнем 
мейнстриме. Об исключениях 
типа «Аватара» умолчу, как это 
почему-то сделал и Казинс.

Все возражения автору сни-
маются тем, что примеры он от-
бирает не только с тщанием, но 
и по любви — чувствует «своего» 
в каждом режиссере, который 
умеет ворожить светом, рит-
мом, звуком. В Германе-стар-
шем, в филиппинце Лаве Диасе, 
в попытках Годара имитировать 

«взгляд животного», в опытах 
Вирасетакула и в адептах гре-
ческого сюрреализма. Он видит 
и делает видимой преемствен-
ность методов от «Крови поэта» 
Кокто к «Святым моторам» Ка-
ракса. Хочет понять, как психо-
логическое состояние режиссе-
ра сублимируется в его спосо-
бе кинорассказа, — и берет та-
кой запредельный пример, как 
судьба китайца Ху Бо, который 
снял выдающуюся драму «Слон 
сидит спокойно» и, не дождав-
шись премьеры, свел счеты с 
жизнью в 29 лет.

Он исследует феномен «не-
спешного кино»: поначалу оно 
напрягает, но именно эта не-
подвижность позволяет погру-
зиться в фильм, его прочувство-
вать. То есть его интересует эво-
люция киноязыка, продолжа-
ющего удивлять публику тем, 
чего еще не бывало. В этом Ка-
зинс далек от снобизма и может 
в одном ряду обсуждать и гран-
диозный проект Бастера Китона 
«Генерал», и аляповатый канад-
ский ужастик «Бабадук», и «са-
мый успешный мюзикл Болли-
вуда» про танцующего инопла-
нетянина. Его интересует гип-
нотическое воздействие кино 
на публику — а здесь результат 
важнее качества. Он исследо-
ватель пристрастный, но чест-
ный: обожает кино как искус-
ство и перебирает его творения 
как книги в библиотеке, цити-
руя самое любимое, вспоминая 
фильмы, чем-то дорогие публи-
ке, и пытаясь весь этот буйный 
океан уложить в рамки научной 
классификации.

А то, что у каждого зрителя 
будут свои критерии и фавори-
ты, в этой одиссее — самое ин-
тересное. Путешествие будет 
долгим и захватывающим.  

ВЫСТАВКА В Коломенском открылся литературно-
философский проект о поиске опоры

В бездну свалился стул 

Жанна Васильева 

С
вой первый большой 
проект в обновлен-
ном пространстве 
«Атриума» музей
-заповедник «Коло-
менское» посвятил… 
стульям. Выставка 
«Стул’Я.  История 
стула в 12  главах» 

(куратор Михаил Юшкевич) по-
хожа на спектакль. И отнюдь не 
только потому, что открылась 
именно театральной постанов-
кой пьесы Эжена Ионеско «Сту-
лья», блистательно сыгранной 
Ириной Михейшиной и Дании-
лом Поповым, актерами театра 
«Эскизы в пространстве». 

В отличие от знаменитой ра-
боты Джозефа Кошута «Один и 
три стула», где для художника 
важны отношения между вещью, 
ее изображением и словом, то 
есть отношения между языком и 
искусством, в проекте «Стул’Я» 
в фокусе — уникальность каждо-
го конкретного стула и истории, 
что с ним связана. Собственно 
само название превращает стул 
в персонаж, обладающий соб-
ственным «Я». Тут что ни стул, 
то история. Чего стоят одни баль-
ные стулья и ампирные кресла 
начала XIX! Свидетели мазу-
рок, шума и блеска балов, курту-
азных поклонов и отменно тон-

ких bon mots александровского 
века, французской речи и пуш-
кинских стихов… На выставке 
в компании атласных бальных 
платьев, фраков, хрустальных 
люстр со свечами они выглядят 
истинными героями романа. То 
ли пушкинского — в стихах, то 
ли толстовской эпопеи «Война 
и мир». 

Более того, этот герой полу-
чает на выставке если не слово, 
то голос. Благодаря композито-
ру Ольге Бочихиной скрип ста-
рых стульев, стук ножек, шелест 
ткани и тяжелые вздохи кресел, 
принимавших в объятия лю-
дей не один год, звучат как му-
зыкальный привет старых ме-
бельных служак своим вертля-
вым офисным собратьям новой 
эпохи.  

Эти театральные метаморфо-
зы, в ходе которых незаметный 
персонаж на заднем плане вдруг 
выходит на авансцену в баль-
ном или царском наряде, возвра-
щает нас не столько к мотивам 

«Золушки», сколько к детскому 
стихотворению Маршака «При-
ключения стола и стула». Там 
стул, забыв о летах, пускался во 
все тяжкие. Да что там стул! Тут 
и зритель временами начинает 
чувствовать себя чеховским Гае-
вым, который, помнится, прочув-
ствованно обращался к книжно-
му шкафу. Не то чтобы тут вдруг 
тянет поговорить с тем или иным 
стулом иль ломберным столом о 
вещах возвышенных, вроде кар-
точной игры иль секретов «Пи-
ковой дамы», но к стульям из кол-
лекции музея-заповедника «Ко-
ломенское» начинаешь испыты-
вать нешуточный пиетет.  

Леонид Андреевич Гаев, разу-
меется, изящный шарж на «лиш-
него человека», превратившего-
ся в новом веке из романтиче-
ского героя в персонажа коме-
дии. Но на этой выставке закра-
дываются подозрения, что Чехов 
рисовал в его лице не только ка-
рикатуру, но — самую малость — 
и лирического героя. Как раз эту 

двойственность жанра, балан-
сирующего между возвышен-
ной романтической поэмой и 
низкой прозой комедии, проект 
«Стул’Я» замечательно сохраня-
ет. Не случайно декорациями или 
задником этого захватывающе-
го выставочного спектакля ока-
зываются увеличенные рисунки 
комикса Даниила Еремина. 

Нота музейной меланхолии 
сдабривает гротеск, когда на сце-
не-подиуме появляются стулья, 
которые играют… другие стулья. 
Речь, разумеется, о театральных 
декорациях. Тут есть кресло, ко-
торое исполняло роль царствен-
ного трона в давней постановке 
«Бориса Годунова» в Большом. 
Оно создано в мастерских ГАБТа 
из фанеры, папье-маше, веревок 
и бархата, но золотая краска бли-
стала со сцены, как истинное зо-
лото. Наконец, о роли стульев на 
сцене заставляют размышлять 
макеты декораций к спектаклям, 
созданные великими театраль-
ными художниками Валерием 
Левенталем, Эдуардом Кочерги-
ным, Сергеем Бархиным. Но ка-
кой спектакль без пьесы? Стул 
как литературный герой, кажет-
ся, стал любимцем публики по-
сле «12 стульев» Ильфа и Петро-
ва. Реже вспоминают таинствен-
ное «Посвящение стулу» Иосифа 
Бродского. И его же — «Сначала в 
бездну свалился стул». Любов-

ная драма переживается поэтом 
как распад мира, который начи-
нается с исчезновения опоры 
— «в бездну свалился стул». За 
ним весь мир летит в тартарары. 
Неудивительно, что литератур-
ная история стула становится 
на выставке прологом к истории 
его изображения в живописи и 
скульптуре. Есть здесь давняя 
скульптура Валерия Мишина и 
Тамары Буковской «Скованные 
одной цепью». Есть трагическое 
полотно по мотивам Рембранд-
та «Давид и Урия» Максима Мит-
лянского. Есть пастель «Сидя-
щая фигура» Михаила Шемяки-
на. Есть лирические скульптуры 
Марианны Романовской «Когда 
люди спят», превратившей об-
раз стульев с наброшенной на 
ночь одеждой в нежный семей-
ный портрет. 

Выставка, где перемешаны 
гротеск, музейное почтение, че-
ховский юмор, абсурд и траге-
дия, оказывается рассказом о по-
иске опоры. И ты выходишь, цеп-
ляясь за строки Бродского «Сна-
чала в бездну свалился стул…».  

На выставке также представлены 
комиксы Даниила Ерёмина и звуко-
вая инсталляция Ольги Бочихиной — 
и всё посвящено стульям. 

В яростном танце Джокера и в фильме «Холодное сердце» автор видит общую идею внутреннего освобождения.

А К Ц Е Н Т

Само название превращает стул 
в персонаж, обладающий собственным 
«Я». Тут что ни стул, то история

НОВОСТЬ   Театр 
на Таганке 
представит 
в новом сезоне 
шесть премьер

ЛЮБОВЬ 5728

Инга Бугулова

Театр на Таганке открыл свой 
59-й сезон спектаклем «Суи-
ни Тодд, маньяк-цирюльник с 
Флит-стрит». Золотомасочная 
постановка Алексея Франдетти 
была сыграна в сотый раз, а на 
Новой сцене возвращение теат-
ра из отпуска отметили премье-
рой прошлого сезона — «Дон Ки-
хот. Санчо Панса. Русский днев-
ник» Дениса Хусниярова. Теперь 
в планах еще шесть премьер.

Первой из них станет «Ко-
нармия» по Исааку Бабелю в 
постановке Дениса Азарова — 
первые показы состоятся уже в 
октябре. Главный режиссер теат-
ра Юрий Муравицкий возьмет-
ся за сценарий Эмира Кустури-
цы «Черная кошка, белый кот», 
вновь на афишах появится и имя 
Алексея Франдетти — он поста-
вит мюзикл «Любовь 5728» по 
Джейсону Роберту Брауну. 

Также запланированы спек-
такли «104 страницы про лю-
бовь» (Эдвард Радзинский) ре-
жиссера Виктории Печернико-
вой, «Горячее сердце» (Алек-
сандр Островский) режиссера 
Дамира Салимзянова, а закроет 
предъюбилейный сезон поста-
новка Наринэ Григорян «Му-
Му» в коллаборации с Междуна-
родным театральным фестива-
лем им. А.П. Чехова.

На сцене на Факельном запу-
стят новый проект «Ликбез» — в 
его основе советская драматур-
гия. Из режиссерской лаборато-
рии вырастут чтения, моноспек-
такли и цикл показов телеспек-
таклей великих режиссеров, ко-
торые представят зрителям. 

Продолжится и проект «Ре-
петиции», отдающий сцену мо-
лодым режиссерам. Их работы и 
эскизы оценивает зритель, луч-
шие в перспективе могут войти в 
репертуар Театра на Таганке. 

Планирует труппа и выехать 
за пределы родных стен. С 25 по 
28 августа в рамках «Больших 
гастролей» состоятся спектакли 
в Иркутске. На сцене Иркутско-
го академического драматиче-
ского театра им. Н.П. Охлопко-
ва пройдут показы спектаклей 
«Lё Тартюф. Комедия» по пьесе 
Мольера, «Земляничная поля-
на» по сценарию Ингмара Берг-
мана, «Вишневый сад. Комедия» 
по Чехову.

А уже совсем скоро, 10 сен-
тября, в саду «Эрмитаж» Театр 
на Таганке проведет девятый 
опен-эйр «Театральный марш». 
По традиции московские теат-
ры дадут старт новому сезону 
самыми яркими постановками 
прошедшего года. Театр на Та-
ганке завершит программу кон-
цертным исполнением мюзикла 
«Онегин» в постановке Алексея 
Франдетти.  

В цирке невозможно работать через насилие, только через 
любовь и доверие. У нас есть даже солярий для лошадей.

При правильной 
поддержке мы 
способны создать 
альтернативу 
«Цирку дю Солей». 
Но наша проблема 
в том, что мы сами 
не верим в себя  

А К Ц Е Н Т

Отбор фильмов и жанров субъективен, 
у каждого зрителя будут свои фавориты, 
но этот спор — и есть самое интересное

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2364556
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ ФИФА изучает
вариант с переносом
старта чемпионата мира 

Вопрос дня 

Артур Нанян

Чемпионат мира-2022 в Катаре может начаться на 
день раньше — 20 ноября. По информации зарубежной 
прессы, в Международной федерации футбола (ФИФА) 
рассматривают подобный вариант, чтобы хозяева тур-
нира катарцы сыграли в матче открытия.

По нынешнему расписанию первенство планеты 
стартует 21 ноября встречей Сенегала с Нидерланда-
ми (в 13.00 по Москве), после которой в тот же день 
выйдут на поле сборные Катара и Эквадора (в 19.00). 
Если бы игру Катара назначили на день, по эквадор-
скому времени это было бы раннее утро, поэтому, 
дабы не терять охват шестого населения континента 
(20 миллионов человек), ФИФА поставила этот поеди-
нок на вечер. Теперь же велика вероятность, что встре-
чу перенесут на день раньше. 

При этом такое решение должно одобрить бюро со-
вета ФИФА, куда входят президент организации Джан-
ни Инфантино, а также руководители Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (УЕФА), Конфедера-
ции футбола Южной Америки (КОНМЕБОЛ), Конфе-
дерации футбола Северной и Центральной Америки 
и стран Карибского бассейна (КОНКАКАФ), Афри-
канской конфедерации футбола, Азиатской конфеде-
рации футбола и Конфедерации футбола Океании. От-
метим, что с 2006 года каждый чемпионат мира откры-
вает матч с участием хозяина соревнований. 

А тем временем один из лидеров французского пер-
венства «Монако» не сумел пробиться в основную сет-
ку Лиги чемпионов. Монегаски проиграли ПСВ из Ни-
дерландов в третьем раунде квалификации — 1:1 и 2:3.

После домашней ничьей почти все футболисты 
«Монако» признавались: они были сильнее ПСВ, про-
сто им не повезло. Удача отвернулась от команды Алек-
сандра Головина и в выездном поединке. Гости вели 2:1 
к 89-й минуте, но хозяева сумели сравнять счет, а за-
тем забить решающий третий мяч в овертайме — 3:2. 
Клуб из Монте-Карло не выступит в Лиге чемпионов, 
но сыграет в групповой стадии Лиги Европы.

Не смог пройти третий раунд и «Ференцварош», ко-
торый тренирует Станислав Черчесов. Венгры неожи-
данно уступили дома «Карабаху» (1:3) после ничьей в 
первой встрече (1:1).

В раунд плей-офф отбора Лиги чемпионов про-
бился «Буде-Глимт», основным вратарем которо-
го является россиянин Никита Хайкин. Норвежская 
команда прошла литовский «Жальгирис» — 5:0 и 1:1. 
В ответной встрече Хайкин был заменен уже на 15-й 
минуте из-за травмы. За выход в основную сетку Лиги 
чемпионов «Буде-Глимт» поборется с лучшей ко-
мандой Хорватии загребским «Динамо» (матчи состо-
ятся 16 и 24 августа).  

ГИМНАСТИКА 
Что заставляет сестер 
Авериных думать 
о завершении карьеры

Завязывают 
с лентой?

Анна Козина

Лидеры сборной России по художественной гимнасти-
ке Дина и Арина Аверины, у которых на двоих 23 золо-
тые медали чемпионатов мира, снова заговорили об 
уходе из спорта.

Первые такие заявления были сделаны спортсмен-
ками сразу после финала Олимпийских игр в Токио 
летом 2021 года. Тогда решение было принято на эмо-
циях. После несправедливого и необъективного судей-
ства, которое лишило Дину «золота», а Арину и вовсе 
отодвинуло с пьедестала на четвертое место, Аверины 
не хотели больше выходить на ковер.

Но главный тренер нашей сборной и президент Все-
российской федерации художественной гимнастики 
Ирина Винер нашла нужные слова и сумела уговорить 
талантливых гимнасток продолжать карьеру и дарить 
миру красоту движения. И на постолимпийском чем-
пионате мира в Китакюсю Дина Аверина одержала 
пять побед. А вот чемпионка Игр Линой Ашрам из Из-
раиля на турнир попросту не приехала.  

Вероятно, сейчас у сестер Авериных наступил но-
вый период переосмысления своего будущего. В теку-
щем олимпийском цикле изменились правила. Акцент 
с «трудности предмета», которая была сильной сто-
роной наших «художниц», сместился на «трудность 
тела». А у Дины, напомним, есть серьезные проблемы 
со спиной. К тому же близняшкам «уже» по 23 года. 
Они расцветают как девушки, но для художественной 
гимнастики это зрелый возраст. Безусловно, моти-
вации для тренировок не добавляет и отстранение от 
международных стартов.

— Мы хотели уйти после Олимпиады в Париже. Ари-
на меня уговаривала потерпеть всего три года. И я ре-
шила: остаемся, — сказала Дина в интервью олимпий-
скому чемпиону по спортивной гимнастике в команде 
Никите Нагорному на его YouTube-канале. — А потом 
нам все перекрыли... Когда все вернется обратно, что-
бы мы нормально выступали?

Вместе с Диной и другими российскими спортсме-
нами хочется задать этот вопрос Международному 
олимпийскому комитету, который как будто подтал-
кивает наших ведущих атлетов к завершению карье-
ры. Очень жаль, что МОК занял такую позицию. Наши 
гимнастки, синхронистки, фигуристки были лучшими. 
Только теперь мы можем потерять этих звезд. А весь 
мировой спорт может потерять лидеров, настоящих 
чемпионов.  

ЭКСКЛЮЗИВ Капитан волейбольной сборной России 
в 2012-м — о «золоте» Лондона, 
работе депутатом и ситуации на Украине

С подачи Хтея
Андрей Мельников 

З
автра исполняется 
ровно десять лет мат-
чу, который вошел в 
«золотую книгу» по-
бед отечественно-
го спорта. В августе 
2012-го в Лондоне в 
финале мужского во-
лейбольного турни-

ра сошлись сборные России и 
Бразилии, и спустя час после 
его начала южноамериканцы 
уже вполне могли готовиться к 
награждению, поскольку име-
ли два матчбола. И назвать то, 
что случилось после этого, ина-
че как сказкой нельзя — наша 
команда сначала «вытащила» 
третью партию, вслед за этим 
победила в четвертой, а в кон-
це концов разгромила соперни-
ка в пятой и взяла олимпийское 
«золото».

«РГ» никак не могла не по-
здравить с этим победным 
юбилеем капитана той ставшей 
легендарной команды. К слову, 
для поздравлений был и еще 
один повод, поскольку в этом 
году депутату Белгородской 
областной Думы Тарасу Хтею 
исполнилось 40 лет. Однако 
разговор наш во многом по-
лучился грустным: сегодня по 
надуманным причинам сбор-
ную России лишили возможно-
сти участия в международных 
матчах.

Наша сборная отстране-
на от международных со-
ревнований. Есть мнение, 
что после этого мы долго 
не сможем прийти в себя. 
А может, когда вернемся, 
с ходу утрем всем соперни-
кам нос?

ТАРАС ХТЕЙ: Обстановка вокруг 
России и, в частности, вокруг 
нашего волейбола сейчас, ска-
жем прямо, напряженная. Глав-
ный вопрос на сегодня — когда 
мы вернемся. Но понятно, что 
рано или поздно это произой-
дет. Ну а с тем, что мы долго не 
сможем прийти в себя, я не со-
гласен. Не думаю, что у нас воз-
никнут какие-то проблемы. В 
России — хороший чемпионат, 
отличные игроки, сильная на-
циональная федерация волей-
бола — ВФВ, прекрасная ин-
фраструктура — практически в 
каждом городе, где развивают 

наш вид спорта, есть отличные 
арены. Как известно, они воз-
водились к мужскому чемпио-
нату мира-2022, который дол-
жен был пройти в нашей стра-
не в этом году, но, к сожалению, 
нас оставили не у дел. Но у Рос-
сии есть все, чтобы вернуть-
ся и вновь заявить о себе. Кро-
ме того, к нам как ехали, так и 
продолжают ехать сильные ле-
гионеры. То есть наш чемпио-
нат будет оставаться одним из 
сильнейших в мире.

Есть опасение, что без меж-
дународной практики пер-
спективные молодые волей-
болисты, кандидаты в сбор-
ную, будут оставаться не 
у дел.

ТАРАС ХТЕЙ: Если говорить, к при-
меру, о пятилетке отстранения, 
то я не думаю, что она на нас 
скажется негативным образом. 
Но если о десяти годах и более, 
то, наверное, проблемы все-та-
ки могут возникнуть. Из сбор-
ной России постепенно уходит 
наше поколение, обкатанные 
ребята — что называется, кровь 
с молоком. Через пять лет мно-
гие из них еще будут в строю, и, 
конечно же, по возвращении на 
международный уровень они 
не растеряются. При этом не-
льзя не согласиться с тем, что 
лет через десять нехватка опы-
та у нового поколения будет 
ощущаться очень сильно. Но, 
надеюсь, до этого все-таки не 
дойдет.

От крупнейших турниров 
отстраняются не рядовые 
сборные, а российские — за-
конодатели мод в волейболе, 
хоккее с шайбой, гандболе и 
так далее. Перечислять виды 
спорта можно долго.

ТАРАС ХТЕЙ: Я вхожу в состав пре-
зидиума Всероссийской феде-
рации волейбола. Насколько я 

знаю, ВФВ выстроила очень хо-
рошие, теплые отношения с ру-
ководством Международной 
федерации волейбола. Но ведь 
понятно всем: сегодня ФИВБ 
просто вынуждена игнориро-
вать нас из-за того, что в мире 
сложилась неспокойная си-
туация, а мы ведем специаль-
ную военную операцию. Од-
нако наше взаимодействие по 
спортивной части не утрачено, 
поэтому придет время, и мы с 
ходу вернемся и найдем со все-
ми общий язык.

Предполож им, в ближайшие 
годы напряженность в мире 
спадет. Стоит ли верить, 
что на ближайших летних 
Играх наша мужская сбор-
ная вновь будет бороться за 
«золото»?

ТАРАС ХТЕЙ: В олимпийском фи-
нале с французами год назад 
в Токио мы могли и выиграть. 
Увы, уступили в пяти сетах — 
2:3. Но работа по-прежнему 
ведется. Великий Владимир 
Алекно, наш главный тренер 
на победной Олимпиаде-2012, 
уступил дорогу другим. Те спе-
циалисты, что его сменяли, 
познали и успехи, и неудачи, 
но в целом марку держали. И 
я не сомневаюсь, что впереди 
нас ждет множество побед — в 
том числе и олимпийских. До 
2012 года мы не знали такого 
успеха тридцать с лишним лет, 
но ведь дождались! А раз так — 
призываю всех верить в луч-
шее будущее.

Появились ли за прошедшие 
десять лет игроки такого 
же калибра, как вы, Сергей 
Тетюхин, Сергей Гранкин 
или другие мастера экстра-
класса?

ТАРАС ХТЕЙ: Сейчас ребят с хо-
рошими данными много! Но-
вые мастера обязательно бу-
дут воспитаны, можете мне ве-
рить. А каковы сегодняшние 
лидеры нашей сборной! Есть у 
нас и Егор Клюка, и Дмитрий 
Волков, и Ильяс Куркаев. Од-
нозначно — придет и их вре-
мя, они в полный голос заявят 
о себе и впишут свои фамилии 
в историю мирового во-
лейбола. Что каса-
ется нас, то ведь и 
мы, как говорит-
ся,  вста ли на 

ноги и получили 
признание не сразу. 
Можно сказать, толь-
ко после победы на лон-
донской Олимпиаде. Но 
ведь сумели же! Незамени-
мых в спорте нет. Надо только 
правильно подготовить моло-
дежь, и можете быть уверены: 
с волейболом у нас все будет в 
порядке.

В финале Олимпиады-2012, 
когда сборная Бразилии 
была в маленьком шаге от 
победы, вам и вашим парт-
нерам удалось в отношении 
друг друга обойтись без рез-
ких слов? 

ТАРАС ХТЕЙ: Как капитан той ко-
манды, могу заявить откры-
то и честно: у нас не было ни 
конфликтов, ни недосказанно-
стей, ни чего-либо подобного. 
Все ребята открыто смотрели 
друг другу в глаза, все готовы 
были побеждать. До Лондона у 
нас был отличный подготови-
тельный период, когда мы по-
беждали и тех же бразильцев, 
выигрывали крупные соревно-
вания. Да, у кого-то из моих 
партнеров возникали пробле-
мы со здоровьем, но в самый 
ответственный момент мы су-
мели собраться. Как вы помни-
те, бразильцы очень здорово 
вошли в ту игру. Они такие рас-
крепощенные, карнавальные 
ребята, поэтому им удалось 
прижать нас к стенке и пове-
сти в счете по партиям 2:0. Но 
произошло чудо, и «золото» до-
сталось нам.

При счете 0:2 руки не опус-
кались?

ТАРАС ХТЕЙ: Ни в коем случае! 
Все показали себя настоящи-
ми мужиками и бились до кон-
ца. Ребята подобрались «об-
битые», опытные, прошли хо-
рошую школу и побед, и по-

ражений. Как капитан той ко-
манды, ни в ком из них неуве-
ренности в себе я не заметил. 
Никто не стушевался — это од-
нозначно! Что касается меня, 
то я понимал, что это моя по-
следняя Олимпиада. Навер-
ное, о том же думали и дру-
гие мои возрастные партне-
ры. Поэтому старались биться 
до последнего и поддерживать 
друг друга.

Будете ли вы отмечать де-
сятилетие олимпийской 
победы?

ТАРАС ХТЕЙ: Таких планов пока не 
было. Некоторые ребята еще 
играют, и до посиделок ли им? 
Но возможно, что-то и полу-
чится — глядишь, руководите-

ли ВФВ прочтут это интервью 
и позаботятся о том, как отме-
тить юбилей (улыбается). Как 
бы мы, игроки и тренеры той 
команды, были бы рады со-
браться и посмотреть друг на 
друга! У многих ведь уже и жи-
вотики выросли (смеется).

Из победителей Лондо-
на-2012 кто-то еще продол-
жает игровую карьеру, кто-
то ее завершил. Вы сегодня — 
депутат Белгородской об-
ластной Думы.

ТАРАС ХТЕЙ: Да, переключился на 
общественную деятельность. 
Но могу сказать, что занима-
юсь этим на общественных на-
чалах, зарплату не получаю. А 
вообще вот уже как год, поки-

нув волейбольный клуб «Бело-
горье», я нахожусь без работы 
и заработной платы, поэтому 
готов рассматривать любые 
предложения.

Еще тянет на площадку, 
или за годы игровой карье-
ры волейбольный мяч уже 
надоел?

ТАРАС ХТЕЙ: Я уже наигрался. И 
на волейбольную площадку 
меня сейчас тянет не как игро-
ка, а как специалиста. Кстати, 
помимо прочего, сейчас я яв-
ляюсь руководителем нашей 
региональной Федерации во-
лейбола, общаюсь с коллега-
ми, молодыми спортсменами, 
детьми, провожу мастер-клас-
сы. Опять же — на обществен-
ных началах.

Есть ли что-то в работе де-
путата, что вас разочаро-
вывает?

ТА РАС  Х Т Е Й :  Белгородская об-
ласть — один из ведущих регио-
нов страны, об этом говорят 
многие показатели. Долгие 
годы им успешно руководил 
Евгений Савченко, а сейчас это 
делает Вячеслав Гладков — про-
сто уникальный по своей ра-
ботоспособности специалист. 
В команде таких людей очень 
приятно работать — в области 
и спорта, и культуры, и эконо-
мики, и образования, и всего 
прочего.

Не могу не спросить об отно-
шении к событиям, которые 
происходят сейчас на вашей 
малой родине — Украине...

ТА РА С  Х Т Е Й :  Действительно, 
сколько там у меня родных, 
знакомых, друзей, близких... 
Но сейчас ситуация такова, что 
Россия решилась на действи-
тельно вынужденную меру — 
специальную военную опера-
цию. Ведь всем же очевидно: 
запускать то безобразие, что 
творится на Украине, дальше 
было нельзя. И то, что все это 
там необходимо искоренять, — 
факт. Я полностью поддержи-
ваю нашего президента Влади-
мира Путина. Очевидно же — 
пришло время думать о своей 

безопасности, о нашем бу-
дущем, о будущем наших 

детей.

Проживая на Запад-
ной Украине, вы все 
видели своими гла-
зами: несмотря на 
обилие «обандерен-
ного» населения, 
многие местные жи-
тели ждали и ждут 
возвращения мира 
и порядка — того, 
установить кото-
рый способна только 
Россия.
ТАРАС ХТЕЙ: Какое мо-
жет быть сомнение 
в том, что украинцы 
и русские — братские 

народы? И я не могу 
понять, как одни бра-

тья вдруг обратились в 
сторону Запада, мечтая, 
что там их будут едва 
ли не носить на руках, и 
стали относиться к нам 
как к врагам? Я родился 
в Львовской области, жил 
там до 15 лет. А потом на-
блюдал за тем, что проис-
ходило в родных мне ме-
стах — как там запрещали 
русский язык, как пере-
писывали историю, как 
появившиеся во Льво-
ве бандеровские ячей-
ки запустили на всю 
т е р р и т о р и ю  Ук р а и -
ны. Но ведь я жил там и 
знаю, что 98% населе-
ния тех мест — абсолют-
но нормальные люди! Од-
нако то, что власти дали 
все карты в руки наци-
стам (их я могу называть 
только так), обернулось 
большой бедой. Наверное, 
то, что когда-то они сиде-
ли у себя по домам и нику-
да со своими идеями не лез-
ли, можно было еще стер-
петь. Но когда пошли на 
другие территории Укра-
ины со своими нраво-

учениями... Терпеть это 
дальше было нельзя. 

Задача очевидна — 
просто необходимо 

привести Украину 
в чувство, чтобы 
она наконец-то 
п о в е р н у л а с ь 
лицом к своей 

родной сестре — 
России. Запад сде-

лал все, чтобы столк-
нуть братские наро-

ды, чтобы начались во-
енные действия. И Россия не 

могла повести себя иначе. Но 
я верю, что этот тяжелейший 
период нашей общей истории 
в скором времени завершит-
ся. Как говорится, вшей вычи-
стим — и все будет хорошо.  

НОВОСТИ 

Гольфисты 
открыли 
Всероссийскую
спартакиаду

В ФАЗЕ ЛУНКИ

Илья Соболев

Вчера стартовала Всероссий-
ская спартакиада. Программу 
мультиспортивных соревнова-
ний открыли гольфисты.

Подмосковный гольф-клуб 
«Форест Хиллс», что в Дмит-
ровском округе, собрал поряд-
ка ста лучших спортсменов 
страны. Соревноваться они бу-
дут на протяжении еще двух 
дней. По итогам определены по-
бедители и призеры индивиду-
альных соревнований. Кроме 
того, результаты будут учтены 
в общекомандном зачете субъ-
ектов РФ.

Сегодня в борьбу за медали 
вступят волейболисты.

Напомним, Всероссийская 
спартакиада по летним видам 
спорта пройдет с августа по 
октябрь. Соревнования примут 
12 субъектов. Больше всего ме-
роприятий запланировано в Мо-
сковской области (18). Планиру-
ется участие 13 тысяч человек, 
из которых более 9 тысяч — про-
фессиональные спортсмены.

Торжественная церемония 
открытия Всероссийской спар-
такиады пройдет 20 августа в 
московском «Мегаспорте».  

Писарев 
возглавил 
«Химки» 
вместо Юрана

МАНЕВРЫ 
ПОД МОСКВОЙ
Илья Соболев

Подмосковные «Химки» объ-
явили об уходе с поста главного 
тренера Сергея Юрана и назна-
чили его преемника. Им стал 
Николай Писарев.

«К сожалению, было 
несколько ключевых вопросов, 
касающихся развития клуба, 
по которым у руководящего со-
става и главного тренера были 
расхождения. Мы договорились 
о расторжении контракта», — 
приводятся слова гендиректора 
«Химок» Дмитрия Ульянова на 
официальном сайте клуба.

Контракт с новым наставни-
ком химчан, Николаем Писаре-
вым, подписан до 2024 года. До 
сих пор специалист работал в 
штабе национальной сборной 
под началом Валерия Карпи-
на, поэтому назначение Писа-
рева в «Химки» согласовыва-
лось с Российским футбольным 
союзом.

Интересно, что Писарев 
впервые будет тренировать ко-
манду РПЛ. 

«С большим желанием при-
ступаем к работе. Будем ста-
вить команде современный ата-
кующий футбол, который по-
нравится зрителям», — заявил 
новый наставник «Химок».  

Бивол начал 
подготовку 
к защите титула

ДЕРЖИТСЯ 
ЗА ПОЯС
Анна Бекетова

Чемпион WBA в полутяжелом 
весе Дмитрий Бивол начал тре-
нировочный лагерь перед сле-
дующей защитой титула, кото-
рая планируется на ноябрь это-
го года. Бивол проведет первый 
сбор с 9 по 27 августа в Кирги-
зии — в Тамге на берегу 
Иссык-Куля.

— Надо набраться здоровья, 
подышать горным воздухом, 
побегать кроссы, в основном 
у нас такая задача, — цитирует 
Бивола Allboxing.ru со ссылкой 
на Bulak News.

Имя соперника российско-
го боксера пока неизвестно. 
Как отметил Бивол, перегово-
ры до сих пор ведутся. В дру-
гом углу ринга может оказаться 
или обязательный претендент 
мексиканец Хильберто Рами-
рес, или второй номер рейтинга 
британец Джошуа Буатси, или 
еще один представитель Вели-
кобритании Каллум Смит. Но 
кто бы не вышел против нашего 
чемпиона, Бивол подчеркнул, 
что не относится к предстоя-
щей защите как к проходной.

— Нельзя допускать, чтобы 
потерялось чувство опасно-
сти, — заявил Бивол. — Нужно 
всегда быть начеку и думать, 
что впереди только один бой и 
только к нему готовиться.  

А К Ц Е Н Т

Тарас Хтей: Запад сделал все, 
чтобы столкнуть братские народы, 
чтобы начались военные действия. 
И Россия не могла повести себя 
иначе

Будет жаль, если Дина и Арина Аверины уйдут из спорта 
и перестанут радовать зрителей своей красотой и грацией. 
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В составе сборной России Тарас Хтей провел 129 матчей, 
выиграв Олимпиаду-2012, Кубок мира-2011 и Мировую лигу (2002, 2011). 
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А К Ц Е Н Т

Тарас Хтей: Незаменимых 
в спорте нет. Надо 
только правильно 
подготовить молодежь, 
и можете быть уверены: 
с волейболом у нас все 
будет в порядке
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